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La Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz del Uruguay (AVOPU) se enorgullece de presentar en nuestra 

Gaceta Digital una recopilación de noticias y artículos que han marcado hitos importantes en la historia de 

nuestras misiones de paz. Estas publicaciones no solo reflejan los eventos del momento, sino que también ofrecen 

un contexto valioso que nos permite comprender la relevancia de cada situación en su tiempo.A lo largo de los 

años, hemos tenido la oportunidad de documentar y compartir experiencias significativas que han contribuido a la 

construcción de la paz en diversas regiones del mundo. Cada artículo es una ventana a un pasado que nos 

enseña, permitiéndonos evaluar con mayor claridad los desafíos y logros que hemos enfrentado.Es importante 

destacar que muchos de los artículos publicados son copias fieles de páginas web y otros medios que capturaron 

el espíritu y las circunstancias del momento histórico en que fueron escritos. Este ejercicio de recopilación no solo 

preserva la memoria colectiva, sino que también nos invita a reflexionar sobre cómo ha evolucionado nuestra 

comprensión de los conflictos y las soluciones a lo largo del tiempo.La riqueza de este material radica en su 

capacidad para conectar a las nuevas generaciones con las vivencias de quienes han estado en el terreno. Al 

compartir estas historias, no solo honramos a nuestros veteranos, sino que también brindamos una oportunidad 

para que familiares y amigos se acerquen a la realidad de nuestras misiones.Invitamos a todos los miembros de 

AVOPU y a quienes estén interesados en nuestras actividades a explorar esta Gaceta Digital, donde podrán 

encontrar una variedad de relatos y análisis que enriquecen nuestro legado. Su participación activa es 

fundamental para seguir construyendo juntos la historia de nuestra asociación y el compromiso con la paz. 

AVOPU agradece especialmente a los medios de comunicación digital que permiten la transcripción de sus 

artículos en nuestra Gaceta Digital "Boina Celeste". Gracias a su colaboración, tenemos la oportunidad de volver a 

leer aquellas noticias de ayer que hoy forman parte de nuestra historia.Nos dedicamos a compilar y transcribir en 

forma completa estos valiosos contenidos. Algunas de las traducciones son realizadas mediante inteligencia 

artificial, por lo que pedimos disculpas por cualquier omisión o error que se pueda encontrar en el 

texto.Agradecemos profundamente a estos medios por su apoyo, que es fundamental para preservar la memoria 

de nuestras misiones de paz y mantener viva la historia de nuestros veteranos.Gracias a todos los medios que 

han cedido sus contenidos, la Gaceta Digital "Boina Celeste" se ha convertido en un recurso invaluable para 

recordar y celebrar el legado de quienes han servido bajo la bandera azul de las Naciones Unidas. Juntos, 

estamos construyendo un archivo que honra el servicio y sacrificio de nuestros soldados de paz 

  

La paz, estado o situación que el hombre siempre quiso y quiere tener. 

Ha razonado que es tan difícil de conservar. 

Efímera y frágil. 
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1. Asuntos de interés 

 

ACTO ELECCIONARIO y REUNIÓN DE CAMARADERÍA –  
– 14 Noviembre 2024 

 
 

Montevideo, 15 de Noviembre de 2024 
 

Durante la jornada de ayer, la Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz del Uruguay (AVOPU) llevó a cabo 
una emotiva reunión de camaradería en el Club de la Fuerza Aérea, donde se encontraron viejos amigos y se 
forjaron nuevas amistades.  

 
 
 

 
Este evento no fue solo una reunión más de militares retirados y en actividad, sino una oportunidad única para 
congregar a camaradas de todas las generaciones y todas las armas, destacando la multiplicidad y la unión que 
caracteriza a nuestra asociación. 
 
El acto incluyó la elección de las autoridades para el período 2024-2027, un proceso formal que es requerido por 
el Ministerio de Educación y Cultura, dado que somos una entidad con personería jurídica.  
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Sin embargo, el verdadero motivo del encuentro fue el reencuentro con numerosos socios que, por diversas 
razones, no habían podido mantener contacto personal durante un tiempo prolongado. 
Fue especialmente emotivo recibir a muchos camaradas de todas las fuerzas que asistieron por primera vez a 
esta instancia.  
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También tuvimos el placer de contar con la presencia de varios que no son socios, pero cuyo espíritu de 
camaradería y amistad los impulsó a unirse a nosotros en esta reunión, disfrutando plenamente de la integración 
durante todo el evento. 

En un momento significativo del encuentro, se realizó la emisión oficial de nuevos sellos por parte de la  
 
 
Administración Nacional de Correos, conmemorando algunas de las misiones operativas de paz en las que 
Uruguay ha participado. Estos sellos son un homenaje a aquellos que contribuyeron a forjar la paz en tierras 
lejanas y mantienen vivo su recuerdo. 
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Misión de Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en Malí MINUSMA 

 
 El Vicepresidente de AVOPU CN Eduviges Torres Negreira  
CN Leonardo Luz 

 
Fue establecida el 25 de abril de 2013 para apoyar los procesos políticos en Malí y llevar a cabo una serie de 
tareas relacionadas con la seguridad. 

 

La cinta es azul de las Naciones Unidas con una amplia franja central azul real flanqueada a la izquierda 
con finas franjas de verde, dorado y rojo, que representan los colores nacionales de 
Malí.  
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Misión Multinacional Integrada de NN.UU. para la estabilización de la República Centroafricana MINUSCA 

 
Coronel Alberto Spada 
Coronel Roberto Barboza 

Se realizó el apoyo al proceso de transición; facilitar la asistencia humanitaria; protección de los 
derechos humanos; y procesos de desarme, desmovilización, reintegración y repatriación.. 
La cinta lleva una banda central con cinco franjas de igual grosor que representan los colores de la 
bandera centroafricana bordeada por franjas de color azul que representa a las Naciones Unidas. 
 
Misión de las Naciones Unidas en Nepal UNMIN  

 
Coronel Tabaré Núñez 
Coronel. Roberto Gil 
 

Misión política especial de la ONU en Nepal, establecida en enero de 2007 para ayudar en la 
implementación de aspectos clave del Acuerdo Integral de Paz que puso fin a la guerra interna. 
Esta medalla se estableció en junio de 1995 para reconocer al personal que presta servicios en las Naciones 
Unidas en capacidades distintas a las de las misiones de mantenimiento de la paz establecidas y la Sede de las 
Naciones Unidas. 
La combinación de colores consta de una gran franja azul ONU enmarcada entre dos franjas blancas. 
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Misión de las Naciones Unidas en Sudán UNMIS 

 
Coronel Mario Abella 
Coronel Juan Santurio 
 

Desplegada en Sudán desde 2005 para consolidar la paz y la seguridad, facilitar el movimiento de 
refugiados y desplazados internos a sus zonas originarias. 
La cinta es azul de las Naciones Unidas con tres finas franjas de azul real que representan al rio Nilo y sus 
afluentes en el centro separadas por dos finas franjas blancas. 
 
Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití (MINUSTAH)  

 
Gral Neris Corbo 
Coronel Alberto Damiano 
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Establecida el 1 de junio de 2004 con el mandato de restablecer un entorno seguro, promover los 
derechos humanos y ayudar en la entrega de ayuda humanitaria. 
 
La cinta lleva una banda central azul que representa a las Naciones Unidas bordeada por franjas blancas que 
simbolizan la promesa de paz para el pueblo haitiano. El verde simboliza la exuberante campiña verde y el 
potencial económico de Haití y el azul real simboliza el océano que rodea la isla Hispaniola. 

 
 
Finalmente, queremos expresar nuestro profundo agradecimiento al Coronel Ever Núñez por la donación de 
libros relacionados al conflicto de Cachemira donde se encuentra la misión UNMOGIP, que sin duda 
contribuirá al fortalecimiento de nuestra asociación y sus actividades.  
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Seminario Regional de Protección de Niños en Conflictos Armados 

 
https://www.instagram.com/p/DBUcJrnS0r1/?igsh=c3pqb2EycTA0a3ds&img_index=1 
 
Celebrado del 8 al 10 de octubre de 2024 en el Centro Conjunto de Operaciones de Paz de Chile (CECOPAC), fue 
organizado por la Asociación Latinoamericana de Centros de Entrenamiento para Operaciones de Paz 
(ALCOPAZ) y el Instituto Dallaire de Canadá. Este evento se centró en la grave problemática del reclutamiento de 
niños como soldados en conflictos armados. 
 
El seminario se realizó en dos modalidades: una presencial, con la participación de 38 personas, incluyendo 
miembros de las Fuerzas Armadas de Chile y estudiantes universitarios; y otra virtual, en la que participaron 36 
integrantes de escuelas de operaciones de paz de Latinoamérica. Expertos internacionales y autoridades militares 
compartieron sus conocimientos y experiencias sobre la protección de la infancia en contextos de violencia 
armada, incluyendo el impacto psicológico del reclutamiento infantil y los derechos de los niños en zonas de 
conflicto. 
 
La delegación uruguaya, compuesta por el Capitán de Navío (R) Leonardo Luz, el Coronel (R) Roberto Gil, y el 
Teniente Coronel Carlos Sosa, desempeñó un rol clave como moderadores del evento. Como resultado, se 
reafirmó el compromiso de los países miembros de ALCOPAZ y el Instituto Dallaire de continuar fortaleciendo las 
capacidades de las fuerzas de paz para proteger los derechos de los niños y prevenir el reclutamiento de 
menores. 
 
Este seminario destaca el esfuerzo regional para abordar esta crisis humanitaria y avanzar en la protección de los 
derechos de los más vulnerables en zonas de conflicto. 
 

     
 
 

 
 
Durante el mes de febrero del corriente año el Tte. 1º Pablo Ferreiro y 4 P/S del Arma de Artillería participaron en el 
Ejercicio Multinacional de Operaciones de Paz 2024 “ShantiPrayas IV”, en el Centro de Entrena- miento de 
Operaciones de Paz de Birendra (BPOC, por sus siglas en inglés “Birendra Peace Operations Training Centre)- 
Ciudad de Panchkhal, Nepal. 
 
La instrucción fue organizada y financiada a través de GPOI (Inicia- tiva Global de Operaciones de Paz- Global 
PeaceOperationsInitiative por sus siglas en inglés) y el comando Indo Pacífico de losEstados Unidos). 

https://www.instagram.com/armada_uruguay/
https://www.instagram.com/armada_uruguay/
https://www.instagram.com/p/DBUcJrnS0r1/?igsh=c3pqb2EycTA0a3ds&img_index=1
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El ejercicio se desarrolló del 20 de febrero al 4 de marzo, reuniendo representantes de 29 países, con mas de 1200 
alumnos e instructores, que recibieron diferentes capacitaciones de forma simultánea, referente a Ope- raciones de 
Paz. 
Nuestro Personal participó en el entrenamiento Táctico para des- pliegues de Naciones Unidas, dónde en la 
instrucción, nuestros Artille- ros recibieron clases teóricas sobre diversos temas que abarcan los tópi- cos 
fundamentales de ONU en Operaciones de Paz: Protección de Civiles, Negociación, Protección de Niños, Reglas 
de enfrentamiento, Espacio Humanitario, Coordinación Civil/Militar y Código de Conducta, entre otros. Realizaron 
una serie de ejercicios tácticos en el terreno: escolta de convoy, extracción, cerco y rastrillaje, designación de áreas 
de la ONU para protección, checkpoint y patrullas. 
 
El Tte. 1º Pablo Ferreiro recibió un reconocimiento por desempeñar- se como Jefe de Pelotón durante los ejercicios. 
 
Nuestros efectivos demostraron un alto grado de profesionalismo y voluntad durante cada fase de este 
entrenamiento, evidenciando así la ex- celencia operativa de nuestras Fuerzas Armadas en Misiones Operativas de 
Paz. 
Además de su destacada participación en las actividades militares, la delegación uruguaya también tuvo el honor 
de presentar durante una de- mostración cultural, bailes tradicionales de nuestro país, fortaleciendo así los lazos de 
amistad y cooperación entre las naciones participantes. 
El Ejército de Nepal, anfitrión de este gran ejercicio, se destaca por ser el mayor contribuyente de tropas en misiones 
operativas de paz. Su experiencia data del año 1958, con 52 misiones realizadas en 41 países. 
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Artículo publicado en la revista AGRUPACIÓN 
perteneciente al Batallón Ejército Argentino No 7 
 
Segunda edición Setiembre 2024. 
 

 
La Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz Uruguay (AVOPU) invitó a la Agrupación de Veteranos de 
Misiones de Paz (BEA-7) a participar de un encuentro de camarería en las instalaciones del Batallón “Oriental” de 
Infantería Mecanizado número 4 en la Ciudad de Colonia en Sacramento, República Oriental del Uruguay  
 
El pasado 17 de agosto de 2024 la Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz Uruguay (AVOPU) realizó su 
encuentro anual en las instalaciones del Batallón “Oriental” de Infantería Mecanizado número 4, ubicado en la 
Ciudad de Colonia en Sacramento, República Oriental del Uruguay.  
 

En aquella ocasión se invitó a un particular a este encuentro a la Agrupación del 
Batallón Ejército Argentino 7 que concurrió con la delegación Argentina de 
Veteranos de Misiones de Paz al mencionado encuentro, la asociación realiza 
anualmente este tipo de eventos desde el año 2016 con sus asociados y el apoyo 
de la superioridad que gentilmente cede sus instalaciones y acompaña a la 
realización de este tipo de reunión junto a AVOPU. 
 
Gracias a las buenas relaciones que la conducción de la Agrupación mantiene 

permanentemente con esta Asociación, esta vez volvimos nuevamente a tener oportunidad de ser convocados una 
vez más por parte de la Asociación a compartir experiencias y hacer relaciones sociales junto a los Camaradas 
Uruguayos Veteranos de la Misiones de Paz.  

 
Esta agenda de reunión de camaradería constó con una agenda organizada en la cual consistió en una reunión 
acompañando un almuerzo, entrega de obsequios, poner a votación lo actuado por la Comisión Directiva en el 
plenario de la Asociación y compartir la emisión de nuevos sellos postales emitido por el Correo de Uruguay. Esta 
misma reunión se desarrolló el pasado año 2023 en las instalaciones del Batallón Rincón de Infantería número 9 en 
la ciudad Fray bentos.  
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Para este viaje Uruguay la agrupación seleccionó a ocho integrantes los que conformaron la delegación Argentina 
de Veteranos de Misiones de Paz en representación de la Agrupación BEA-7, entre el personal que conformó la 
delegación se encontraba el Suboficial Principal Carlos Alfredo Rodríguez, el Sub Oficial Mayor Licenciado Ricardo 
Alberto Orlando Vicepresidente 1°, Sargento Ayudante Horacio Scusatone, Presidente 2°, Mayor Alejandro Hugo 
Galla, representante de la delegación Córdoba, Sub Oficial Mayor Carlos Raúl Lampa, representante de la 
delegación Jujuy, Sub Oficial Principal Omar Ubaldo Ortega representante de la delegación Catamarca, Sub Oficial 
Ramona Susana Vega, Vocal del Consejo Asesor y el Sargento Ayudante Jorge Ubaldo Cornejo representante de 
delegación Buenos Aires.  
 

Esta misma reunión de galería también estuvieron presentes el equipo del programa 
CASCOS AZULES de la emisora radial FM Soldados 87.5 por su conductor el señor 
Coronel Dr Eduardo Cudnis junto a su esposa y dos conductoras que lo 
acompañaban.  
 
El recibimiento como es habitual en estos tipos de eventos fue muy cálido y 
halagador. El clima que predominaba entre argentinos y uruguayos fue fraterno y muy 
social, ya que una de nuestras estrategias fue el poder distribuirnos en varias mesas 
disponibles para sociabilizar entre los presentes y poder intercambiar experiencia 
vivida en cada despliegue.  

 
Durante la reunión se procedió a dar una introducción sobre distintos eventos que realizarían a modo de estimar los 
detalles del encuentro de lo planeado por la asociación que se desarrollará en perfecta armonía.  
En lo que respecta al personal participante de la AVOPU, concurrieron Oficiales Superiores, Oficiales Jefes, que se 
encuentran en situación de retiro, y varios de ellos integran la Comisión Directiva de la Asociación. También se 
encontraban Suboficiales en actividad y en retiro como suele ser la mayoría de las veces. Importante en esta reunión 
participó también el Comandante de Brigada y el Jefe de Batallón junto al personal del mismo que contribuyó a la 
realización del encuentro.  
 
 En lo que respecta al desarrollo de los acontecimientos en primer lugar tocó el turno de la votación de los socios 
de AVOPU sobre la propuesta de la comisión en temas relacionados con el funcionamiento de la organización, luego 
fue un discurso del Presidente de la Asociación AVOPU General de Ejército Marcelo Montaner, para hacer entrega 
el Coronel Dr Eduardo Cudnis una placa como obsequio de su labor periodística y trayectoria radial en pos de la 
difusión sobre los temas relacionados con el personal de en misión de paz.  
 
Asimismo, el Coronel Dr Eduardo Cudnis hizo entrega de la última edición de su libro titulado “La posibilidad de la 
paz”, en agradecimiento de la invitación recibida por parte de todo el equipo presente  

          
Posteriormente tocó anunciar por parte del locutor el turno de cada integrante de la agrupación BEA- 7 presentes, 
en esta ocasión se hizo entrega por parte del Presidente de la Asociación AVOPU al igual que ocurrió con el Coronel 
Cudnis una placa en agradecimiento por las acciones que la agrupación lleva a cabo pos de difundir los valores de 
los Veteranos de Misiones de Paz en Argentina y en el exterior.  
 
Por su parte también el Presidente Ejecutivo y el Vicepresidente 1° de la Agrupación, hicieron entrega al Presidente 
de AVOPU General de Ejército Marcelo Montaner, de la imagen vidriada con placa dedicatoria de la imagen del 
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General don José de San Martín, este momento muy emotivo ya que tuvo coincidencia su entrega con un nuevo 
aniversario del paso de inmortalidad del prócer argentino.  
 
Además, el Presidente de la Agrupación hizo entrega de la medalla de la Agrupación siendo esta un obsequio que 
se obsequia a organizaciones que promueven las acciones realizadas por el personal de paz en el país y en el 
mundo.  
 
El Sargento José Alechar Bisso Ferreira, Veterano uruguayo que participara en la misión al Sinaí en el año 1982, 
estuvo a cargo de la entrega de los obsequios los integrantes de la Agrupación que se encontraban en el salón 
colmado de mesas servidas con bebidas y con el tradicional primer plato como entrada para degustar.  

     
Fue un momento muy grato la entrega de obsequios con dedicatorias y agradecimiento por parte de los anfitriones 
invitados especiales realizando la entrega de obsequios se dio un lugar para disfrutar de un esperado almuerzo.  
 
Durante el almuerzo se permitió conocer nuevos camaradas, idiosincrasias diferentes e intercambio de nuevas 
culturas obtenidas en los despliegues a través de conversaciones en cada mesa.  
 
Cerrando los actos programados para esta reunión se dio lugar al descubrimiento de los sellos por parte de 
autoridades del Correo Uruguayo, el Presidente de AVOPU y Oficiales que lo acompañaron para esta ceremonia se 
procedió a realizar una breve descripción y síntesis de cada uno de los sellos relacionando a la misión en cuestión.  
 
Para finalizar la reunión el el Presidente de AVOPU General de Ejército Marcelo Montaner pronunció unas palabras 
agradecimiento al personal presente por los logros obtenidos en la Asociación dando un saludo especial al Coronel 
retirado Alberto Damiano por la creación de la gaceta Boina Celeste, permitiendo difundir expresiones literarias 
creadas por los asociados en todo el país difundiendo también las misiones desplegadas en el exterior. 
 
 

2. Resoluciones de la Comisión Directiva 

En la reunión de Comisión Directiva que se realizó el dia 04 de Diciembre a las 17.30 horas en la sede del Centro 

de Altos Estudios Nacionales. 

Se procedió a realizar la entrega de certificados a los integrantes de la Comisión Directiva saliente que ejercieron 

cargos desde 2021 hasta 2024. 

Capitán de Navío Eduvijes Torres Negreira (Vicepresidente saliente) 

Coronel Mario J. Abella (Tesorero saliente) 

Coronel Tabaré Núñez (Vocal saliente) 

Coronel Alberto Spada (Vocal saliente) 

Sgto. (R) Alexis Fernández (Vocal saliente) 

Coronel José Couto (Presidente de la Comisión Fiscal) 

Coronel Roberto Berrutti (Presidente de la Comisión Fiscal) 

Capitán de Navío Enrique Dupont(Integrante de la Comisión Fiscal) 

Coronel Roberto Gil (Presidente de la Comisión Electoral) 
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Se constituyó la Comisión Directiva para el período 2024-2027 con los nuevos integrantes y cargos a desempeñar. 
 

1.- COMISIÓN DIRECTIVA  
TITULARES: 
1. Gral. Ej.   Marcelo MONTANER     Presidente 
2. Cnel. (ST) César RODRÍGUEZ      Vice Presidente 
3. Cnel. Alberto DAMIANO                 Secretario General 
4. Cnel. Enrique DURAÑONA            Tesorero    
5. Cnel. Julio MICAK                           Pro Tesorero 
6. CN (CAA) Carlos OTHEGUY  
7. Cnel. (Av) Gualdemar GUTIÉRREZ 
8. CN (CG) Ricardo SCHUNK 
9. Cnel. Richard FONTOURA 
10. Cnel. José SANTURIO 
11. SOM Héctor MIRANDA    
12. SO2a. Julio CÓNSUL 
 
SUPLENTES: 
1. Gral. José ALCAIN del Presidente 
2. Cnel. Fernando ROCCA del Vice Presidente 
3. May. Rafael AGUZZI del Secretario General 
4. Cnel. (Mant) Walter BELEN 
5. Cnel. Washington BLUMBERG 
6. Cnel. Tulio COOPER  
7. Cnel. Pablo PERDOMO 
8. Tte. Cnel. Carlos POLCARO 
9. May. Fernando TABÁREZ  
10. May. Ronal GARCÍA 
11. Sgto. Adelina MALDONADO 
12. Sgto. Sandra A. MARESCA  
 
2.- COMISIÓN FISCAL  
 TITULARES: 
1. CN (CG) Eduviges TORRES NEGREIRA Presidente  
2. Cnel. Mario ABELLA Vocal 
3. Cnel. (ST) Alberto SPADA Vocal 
 
SUPLENTES: 
1. Cnel. Carlos DELGADO del Presidente  
2. Cnel. Julio FAGUAGA  
3. Cnel. Gonzalo MILA  

 

Se designan los siguientes cargos y sub comisiones de trabajo, siendo las mismas integradas por miembros de la 

Comisión Directiva o por Socios de AVOPU: 

Se designa al señor Coronel Cnel. Enrique DURAÑONA como Tesorero de la Asociación.  

Se designa al señor Coronel Cnel. Julio MICAK como pro-Tesorero de la Asociación.  

Delegado ante ALCOPAZ CN (CG) Leonardo LUZ 

Sub comisión página web Cnel. (Av) Gualdemar GUTIÉRREZ, Cnel. Enrique DURAÑONA y Sgto. Adelina 

MALDONADO 

Sub comisión membresía Cnel. Julio MICAK, SOM Héctor MIRANDA, SOM Erwin ALONSO y SO2 Julio CÓNSUL. 

Sub comisión gestión operativa de eventos Cnel. José SANTURIO  



 
 

16 

Sub comisión organización de eventos sociales CN (CAA) Carlos OTHEGUY 

Sub comisión gaceta digital Boina Celeste Cnel. Alberto DAMIANO 

Sub comisión publicaciones Cnel. Alberto DAMIANO y Cnel. Carlos DELGADO. 

Sub comisión enlaces internacionales Cnel. Richard FONTOURA y Cnel. Roberto GIL  

Sub comisión consecución de actividades pro monumento. Cnel. Carlos DELGADO y CN(CG) Ricardo SCHUNK 

 

Se dio trámite ante la Escribana Carolina BELOQUI para que realice la Carta Poder que faculte al Coronel Enrique 

Durañona como Tesorero de AVOPU. 

 

3. Actividades previstas 

Estimados Veteranos de Paz: 

Estimados Socios y no Socios, 
 

Hagamos un nuevo libro sobre ONUMOZ 
Hoy nos encontramos en el proceso de recolección de información para llevar a cabo la publicación de un libro 
que  se centra en la Operación ONUMOZ, y apoyado en las destacadas contribuciones del libro realizado por el 
Coronel Roberto Pereira. 
Este próximo volumen será presentado en un formato enciclopédico, diseñado especialmente para lectores que no 
tienen mucha experiencia previa con el ambiente militar. Es una gran oportunidad para que familiares y amigos que 
no están familiarizados con nuestra profesión puedan observar y aprender más sobre la difícil tarea de mantener la 
paz. 
En este sentido, solicitamos a todos los socios y no socios que tengan documentación, fotos y relatos sobre los 
hechos ocurridos en aquella lejana tierra que nos hagan llegar a la casilla de correo boinaceleste@gmail.com. 
No tenga ninguna duda de que su colaboración, por más pequeña que sea, será de un inmenso valor.  
La historia se construye con nuestras experiencias, vivencias, anécdotas y hechos que nos sucedieron en aquellos 
años. 
Además, todos aquellos interesados en participar también pueden contactarnos al 091 19 4774. 
Agradecemos de antemano su colaboración y compromiso con este importante proyecto. 
Como ejemplo del resultado final, el mismo va tender a una apariencia a la que se demuestra en esta foto. 
 
Sin dudas que para llegar a obtener un gran libro, necesitamos el aporte de cada uno de nosotros quienes 
participamos en esta operación.  
 
Por eso esta es una gran oportunidad también para complementar el trabajo anterior y dejar un gran legado de un 
capítulo de nuestra vida y también que sea una fuente de conocimiento para todos aquellos que se desplieguen en 
un futuro a donde la paz lo requiera.  
 
El tiempo de recepción del material es muy corto, ya hemos comenzado a diagramar y a escribir este libro.  
 
Por eso insistimos en vuestra colaboración cuanto antes, porque después se hace muy difícil reorganizar el mismo 
con aportes que llegan a último momento. 
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Ejemplo de algunas páginas del nuevo libro a título de ejemplo.  
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4. Noticias actuales de contingentes uruguayos que trabajan por la paz 
mundial 

Inspección COE en la R.D. Congo 
https://www.ejercito.mil.uy/index.php/category/destacados/misiones/ 
 
11.11.2024 – República Democrática del Congo 
El Batallón “Uruguay IV” tuvo la cuarta inspección trimestral de verificación de personal y servicios, para asistir a la 
Misión MONUSCO en la República Democrática del Congo. 
 

   
11.11.2024 – El Batallón “Uruguay IV” tuvo la cuarta inspección trimestral de verificación de personal y servicios. 
 
Los técnicos del Contingent Owned Equipment (COE por sus siglas en inglés), analizan la capacidad de los 
medios materiales e instalaciones de la Base, en todo lo que refiere al Equipamiento Mayor y Autosostenimiento. 
 

   
 

https://www.ejercito.mil.uy/index.php/2024/11/12/inspeccion-coe-en-la-r-d-congo/
https://www.ejercito.mil.uy/index.php/category/destacados/misiones/
https://www.ejercito.mil.uy/index.php/2024/11/12/inspeccion-coe-en-la-r-d-congo/
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El Equipamiento Mayor está constituido por vehículos, armamento colectivo e individual, remolques, generadores, 
contenedores, entre otros. Mientras que el de Autosostenimiento, lo integran los suministros de comunicaciones, 
telefonía, mobiliario y equipamiento menor. 
Estas inspecciones son importantes para evaluar los aspectos administrativos, logísticos, organizacionales y 
operacionales del Contingente Nacional. 
Cabe destacar, que se obtuvieron resultados altamente satisfactorios acorde a la devolución de los inspectores, 
manifestando una vez más el grado de dedicación y compromiso de nuestros Cascos Azules. 
 

5.- Historias de nuestra historia.  

¿Cómo surgió el Casco Azul? 
 
https://peacekeeper.design.blog/2021/05/26/how-did-the-blue-helmets-come-to-be/ 
 
En los comienzos de la Organización de las Naciones Unidas, era necesario establecer todo tipo de reglas y 
criterios que reflejaran el ADN de la organización. 
Era necesario crear una simbología de la ONU, y esa cuestión no se subestimó, porque los fundadores de la 
organización eran perfectamente conscientes de que los soldados de la ONU tenían que ser reconocidos 
rápidamente si querían sobrevivir al feroz campo de batalla en el que iban a operar. 
En 1947, la Asamblea General de la ONU emitió la Resolución 167 (II), aprobando el color azul claro (de un cielo 
con nubes) para la bandera de las Naciones Unidas. 
De esta manera, el azul claro pasó a representar a la ONU. 
La cultura de los uniformes militares estuvo muy presente en la era posterior a la Segunda Guerra Mundial y, poco 
después, se consideró la creación de un uniforme para los elementos que estaban al servicio de la ONU. 
Posteriormente, en 1948, se envió un contingente de observadores militares de la ONU a Oriente Medio para 
supervisar la tregua del conflicto árabe-israelí. 

https://peacekeeper.design.blog/2021/05/26/how-did-the-blue-helmets-come-to-be/
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Estos observadores militares llevaban aproximadamente el mismo tipo de uniforme táctico y recibieron algunos 
artículos para pegar en su uniforme que reflejaban el hecho de que eran miembros de las Naciones Unidas. 
Además de un brazalete individual que decía Naciones Unidas, los observadores llevaban una bandera de la ONU 
y sus vehículos estaban pintados de blanco con grandes letras negras con la palabra "ONU" pintadas en las 
puertas laterales y en el techo de los vehículos. 
Esta forma particular de pintar los vehículos de la ONU se ha convertido en la práctica actual en todas las 
misiones de mantenimiento de la paz de la ONU posteriores. 
En 1956, la ONU creó una Fuerza de Emergencia para supervisar los problemas en el Canal de Suez (UNEF). 
Esta fue la primera operación de mantenimiento de la paz de la ONU. 
Las tropas de los diferentes países vestían sus uniformes nacionales y añadían emblemas y brazaletes de la 
ONU. 
Para ser mejor identificados a distancia, llevaban una boina azul y tenían sus cascos pintados de azul claro, como 
la bandera de la ONU. 
Estas piezas únicas, que pasaron a llamarse “Cascos Azules”, fueron creadas por el Secretario General de la 
Organización –Hammarskjöld– durante los días que correspondían a la creación de la fuerza UNEF”. 

 
Según el recientemente fallecido Sir Brian Edward Urquhart (escritor y jefe del sector de políticas de la ONU):  
“Lo que se necesitaba era un casco distintivo que un francotirador a distancia pudiera reconocer fácilmente. 
Una boina azul de la ONU parecía ser la respuesta, pero era imposible conseguir suficientes boinas a tiempo. 
Sin embargo, los cascos de plástico estadounidenses estaban disponibles en gran cantidad en Europa, como 
resultado de la Guerra Fría, y rápidamente se pintaron con spray azul de la ONU, justo a tiempo para que los 
primeros destacamentos de la UNEF los utilizaran en su entrada en Egipto” (Urquhart, p. 269). 
Y así fue como surgieron los primeros Cascos Azules. 
 

Coronel Paulo Goncalves (Portugal) 26 de mayo de 2021  

  

https://peacekeeper.design.blog/author/unmo1060/
https://peacekeeper.design.blog/2021/05/26/how-did-the-blue-helmets-come-to-be/
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A.- Hermanos en armas en la paz y en la guerra 
erpoSosntd  g7aaemi1u1c61h1d9i2602tee 0l d63ehrcc5m3d64bfam6  ·  
Diciembre de 2016 
Copiado de FACEBOOK 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1180628195360429&set=a.399888336767756 

 
Solo hay silencio, y unos ojos atentos que no descansan mientras prestan guardia. No hay a quién abrazar, ni 
mucho menos a quién decirle “te quiero o feliz Navidad”. Y a pesar de vigilar sin descanso, de estar con todos los 
sentidos alerta, en el corazón de ese soldado uruguayo hay cierta nostalgia. 
 
Es inevitable que los recuerdos de su casa, de sus padres, de aquella novia, esposa o hijos – con los que pudo 
hablar temprano – y de sus amigos de toda la vida se apoderen por un momento de su mente. Ese brindis a la 
medianoche no va a llegar, ni los regalos para abrir. La realidad es otra. 
 
Él, como otros tantos hombres y mujeres, decidió que quería ser un héroe, que quería defender a su país, que iba 
a consagrar su vida a las Fuerzas Armadas. Y así lo hizo. El sacrificio es alto y cada día lo entiende más y lo 
acepta más. 
 
Por ejemplo, ya sabe que los cumpleaños de la familia y los propios no se celebran cuando quiere sino cuando 
puede. Así como el Día de la Madre y del Padre, y las fechas especiales como esta. Sin embargo, la Navidad no 
deja de ser dura, pues los sentimientos afloran en la piel y, sobre todo, cuando se mezclan con esos recuerdos de 
la infancia. 
 
Pero todo esto vale la pena. Es su aporte a un país y aun mundo que necesita y merece vivir en paz, después de 
tantos años de sufrimiento. Además, ¿cómo no sentirse feliz con su trabajo cuando la gente los mira y se siente 
segura? ¿Cómo no sentirse feliz cuando los niños ven en él un amigo? ¿Cómo no sentirse feliz si su trabajo les 
permite a otros reunirse en Navidad? 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100064592386589&__tn__=-UC*F
https://www.facebook.com/399877246768865/photos/a.399888336767756/1180628195360429/?__tn__=%2CO*F
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1180628195360429&set=a.399888336767756
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Esa es su entrega y su misión: velar por la tranquilidad de un país. 
 
Ya casi amanece. Los primeros rayos del sol anuncian que su turno terminó y es hora de ir a descansar. Todos 
han celebrado la Navidad tranquilamente gracias a su trabajo. ¡Misión cumplida! 
 
Hoy, a todos los soldados uruguayos en el mundo les quiero decir ¡gracias! Su entrega diaria y su esfuerzo son 
fundamentales para nuestro país. 
 
Me siento muy orgulloso de ustedes y de su gran amor a la patria. No es fácil hacer lo que hacen, y mucho menos 
entregar su tiempo y su vida. 
 
¡Feliz Navidad!, donde quiera que estén: en el frío, el calor, la selva, la ciudad, la montaña. Hasta allá mi más 
afectuoso saludo...A los que vigilan nuestras fronteras, espacio aéreo y mar. A los que desde el Congo, Haití, 
Sinaí, Cachemira, Sierra Leona, Sahara Occidental y la Antártida tratan de hacer de nuestro mundo un mejor 
lugar. 
 
A todos ellos mi agradecimiento por su sacrificio. 
 
Hermanos en armas en la paz y en la guerra 
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B.- CACHEMIRA INDIA -PAKISTÁN 

 

Perspectivas de un Oficial de India sobre UNMOGIP 

 
https://www.usiofindia.org/publication-journal/unmogip-a-subcontinental-relic.html 

UNMOGIP: una reliquia subcontinental 
Autor: Mayor Shailender Arya, 
UNMOGIP: una reliquia subcontinental 
Teniente coronel Shailender Arya* 
Introducción 
El reciente enfrentamiento entre India y Pakistán sobre el grupo de observadores de las Naciones Unidas (ONU) 
en la Línea de Control (LC) ha vuelto a poner de relieve este grupo de la ONU largamente formado y quizás 
irrelevante, cuya utilidad y papel son ahora una cuestión de debate. Este grupo, llamado Grupo de Observadores 
Militares de las Naciones Unidas en India y Pakistán (UNMOGIP), un legado de la intrusión tribal patrocinada por 
Pakistán en Jammu y Cachemira (J&K) entre 1947 y 1948 y la consiguiente guerra Indo-Pak, lucha por encontrar 
su identidad y su papel. en el escenario actual donde los acuerdos posteriores entre India y Pakistán han resuelto 
resolver sus diferencias mediante negociaciones bilaterales. En India, el UNMOGIP es visto cada vez más como 
un símbolo de la política exterior basada en el idealismo de los años de Nehru y el fantasma de una fallida 
intervención de un tercero en J&K que necesita un rápido entierro. 
Tan recientemente como el 22 de enero de 2013, durante un debate del Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas (CSNU) sobre el mantenimiento de la paz, organizado por cierto por Pakistán como miembro no 
permanente del Consejo de Seguridad de 15 naciones, el embajador de la India ante las Naciones Unidas, 
Hardeep Singh Puri, afirmó que el papel del UNMOGIP ha sido superado por el Acuerdo de Shimla de 1972, 
firmado por los Jefes de los dos gobiernos y ratificado por sus respectivos parlamentos e incluso llegó a sugerir 
que sería mejor gastar los recursos asignados al grupo de observadores en otros lugares durante los tiempos 
económicos difíciles.1 Hoy en día, India y Pakistán juegan al cricket, permiten que los artistas actúen en el país del 
otro, han acordado un mayor contacto entre personas y un régimen de visas más fácil. El cierre de UNMOGIP 
eliminará un obstáculo simbólico entre las dos naciones y puede alentar a Pakistán a adoptar una política exterior 
pragmática. 
El mundo ideal de Nehru fracasa 
Fue la India la que remitió formalmente el caso de la agresión paquistaní en Cachemira al Consejo de Seguridad 
de las Naciones Unidas en virtud del Artículo 35 de la Carta de las Naciones Unidas el 1 de enero de 1948. Según 
el Artículo 35, cualquier país puede llevar una disputa a la atención del Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas o del Consejo General. Asamblea. Si bien fue el primer conflicto armado para la joven y algo soñadora 
India, la ONU también enfrentaba su primera serie de conflictos en la era posterior a la Segunda Guerra Mundial, 
comenzando con la cuestión palestino-israelí y seguida por la Guerra de Corea. El 20 de enero de 1948, el 
Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas adoptó la resolución 39 (1948) por la que se establecía la Comisión 
de las Naciones Unidas para la India y Pakistán (UNCIP) para investigar y mediar en la cuestión de Cachemira. 
 Inicialmente, Pakistán negó que sus tropas estuvieran presentes, pero cuando una delegación de tres miembros 
de la ONU, después de la resolución 39 del CSNU, visitó el lugar real de los combates, el gobierno de Pakistán 
admitió la presencia de sus tropas. El primer equipo de observadores militares desarmados llegó a la zona de la 
misión a finales de enero de 1949 para supervisar el alto el fuego entre India y Pakistán. El Acuerdo de Karachi 
entre India y Pakistán se concluyó el 27 de julio de 1949 y estableció una línea de alto el fuego supervisada por 
observadores militares de la ONU. Posteriormente, en 
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El 30 de marzo de 1951, tras la terminación de la UNCIP, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, 
mediante su resolución 91 (1951), decidió que la UNMOGIP debería continuar supervisando el alto el fuego en 
J&K.2 
 La participación de la ONU en Cachemira fue activa durante los primeros años, en los que los diversos 
mediadores designados por la ONU, desde el presidente del Consejo de Seguridad, el general AGL McNaughton 
en 1949 hasta Gunnar Jarring en 1957, intentaron resolver la cuestión. La participación de la ONU disminuyó a un 
nivel superficial después de la Guerra Indo-Pak de 1965, en la que fue la antigua URSS y no la ONU la que 
negoció el Acuerdo de Paz de Tashkent. La participación de la ONU cesó por completo después de la Guerra Indo-
Pak de 1971, que resultó en el Acuerdo de Shimla. Nada ejemplifica mejor los niveles de participación que la 
cantidad de resoluciones. Entre 1948 y 1971, el Consejo de Seguridad de la ONU aprobó 23 resoluciones sobre la 
cuestión de Cachemira, y ninguna posteriormente hasta la fecha, ya que el Acuerdo de Shimla alteró 
fundamentalmente la naturaleza de la disputa de una cuestión supuestamente internacional a una puramente 
bilateral. La última resolución del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas (307) que, entre otras cosas, 
trataba de Cachemira se aprobó a raíz de la guerra Indo-Pak de 1971, donde J&K en cualquier caso no estaba en 
el centro del conflicto y sólo pudo aprobarse después de que la India hubiera declarado un alto el fuego unilateral. 
 Pandit Nehru fue a la ONU con grandes esperanzas y fe en el organismo mundial recientemente creado. Sin 
embargo, pronto comenzó la desilusión con las complejas propuestas y resoluciones que, si bien pedían a 
Pakistán que retirara sus fuerzas, no culpaban directamente a Pakistán, que era evidentemente el agresor a pesar 
de enturbiar sus acciones detrás de una cortina de humo de lashkars tribales. De hecho, la llegada de mediadores 
de la ONU tuvo el efecto contrario para la India: internacionalizó la cuestión a pesar de que J&K era legalmente 
parte de la Unión de la India. 
De Nueva York a Shimla 
El Acuerdo de Shimla de 1972 supuso un punto de inflexión. Entre otras cosas, se acordó mutuamente que los dos 
países han resuelto resolver sus diferencias por "medios pacíficos a través de negociaciones bilaterales". Después 
de este acuerdo, la India adoptó la posición de que el mandato del UNMOGIP había caducado, ya que se refería 
específicamente a la línea de alto el fuego en virtud del Acuerdo de Karachi. Pakistán, sin embargo, no aceptó 
esta posición. Mientras tanto, UNMOGIP continuó su misión a pesar de las diferencias como se refleja en su sitio 
web donde afirma que “a pesar del desacuerdo entre India y Pakistán sobre el mandato y las funciones de 
UNMOGIP, la misión ha permanecido en la zona para observar los acuerdos de alto el fuego de 1971”. La ONU 
sostiene que la posición del Secretario General ha sido que el UNMOGIP sólo podría terminar mediante una 
decisión del Consejo de Seguridad. A falta de tal acuerdo, el UNMOGIP ha seguido las mismas disposiciones 
establecidas tras el alto el fuego del 17 de diciembre de 1971 y ha permanecido en la zona para observar los 
acontecimientos relacionados con la estricta observancia del alto el fuego e informar al respecto al Secretario 
General. 3 
 Por el contrario, los diplomáticos indios señalan a menudo que el papel del UNMOGIP era únicamente supervisar 
la línea de alto el fuego, que se creó en J&K como resultado del Acuerdo de Karachi de 1949. Esta línea ya no 
existía y el 17 de diciembre nació una nueva línea. 1971.4 El actual Ministro Principal de J&K también parece 
tener una opinión similar en la que recientemente dijo que el UNMOGIP no había logrado mantener la santidad de 
la Línea de Control (LC).5 
Estado actual 
Actualmente, el grupo está encabezado por el General de División Young-Bum Choi de la República de Corea, 
quien es el Jefe de Observadores Militares y Jefe de Misión. Cuenta con la asistencia de 39 observadores 
militares y 25 miembros del personal civil internacional y el presupuesto total del grupo para el ejercicio económico 
2012-2013 asciende a 21.084.900 dólares estadounidenses. Los observadores militares proceden principalmente 
de países lejanos y generalmente neutrales, como Chile, Croacia, Finlandia, Italia, Suecia y Uruguay. UNMOGIP 
tiene actualmente cuatro oficinas ubicadas en Muzaffarabad en la Cachemira ocupada por Pakistán (POK), 
Islamabad, Nueva Delhi y Srinagar. Después del Acuerdo de Shimla, la India no ha presentado quejas ante el 
UNMOGIP desde enero de 1972 y ha impuesto ciertas restricciones a las actividades de los observadores de las 
Naciones Unidas en el lado indio mientras se sigue brindando asistencia logística y otras facilidades a los 
observadores. Sin embargo, Pakistán sigue presentando quejas ante el UNMOGIP sobre violaciones del alto el 
fuego. Pakistán también ha proporcionado a los miembros del personal del UNMOGIP en Islamabad y 
Muzaffarabad acceso directo a LC en Chakothi en POK. 
Cambiando la opinión internacional 
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Los primeros signos del cambio de opinión mundial sobre la cuestión de Cachemira se produjeron en 1990, 
cuando Estados Unidos cambió su postura después de casi cuatro décadas y ya no instó a un plebiscito en 
Cachemira, diciendo que la disputa debería resolverse mediante negociaciones directas entre India y Pakistán.6 
Pronto la mayoría de las naciones occidentales respaldaron la visión de las "conversaciones bilaterales". En 
noviembre de 2010, en un duro golpe a los intentos de Pakistán de internacionalizar la cuestión, J&K fue eliminada 
de la lista de disputas no resueltas de la ONU. Mientras la ONU sigue mencionando Oriente Medio, Chipre, el 
Sáhara Occidental, Nepal, Guinea Bissau, Sudán, Somalia y la República Democrática del Congo (RDC) como 
disputas, como reflejo de las cambiantes realidades del terreno en el subcontinente indio, J&K no Ya no encuentra 
lugar en esta lista del CSNU.7 Por cierto, su omisión fue notada por primera vez por Pakistán, cuyo enviado Amjad 
Hussain B. Sial luego se dispuso a presentar una protesta. Pronto, la cuestión de Cachemira fue un gran no-no en 
los foros internacionales, mientras Estados Unidos tomaba medidas para arrestar a un activista cachemir 
patrocinado por Pakistán llamado Syed Ghulam Nabi Fai en julio de 2011, a quien el ISI le pagaba alrededor de 
700.000 dólares al año para organizar pseudoseminarios en Estados Unidos para falsificar hechos sobre 
Cachemira. 
 Por el contrario, nada ha cambiado mucho para Pakistán, incluso si no hay interesados. Como de costumbre, en 
septiembre de 2012, el Presidente Asif Ali Zardari sacó a relucir la cuestión en el 67º período de sesiones de la 
Asamblea General de la ONU, donde afirmó que Cachemira sigue siendo un símbolo del fracaso del sistema de la 
ONU y que la posición de principio de Pakistán sobre las disputas territoriales sigue siendo la base de su política 
exterior. política. Pakistán utiliza el mapa oficial de la ONU de la región de Cachemira, aunque silenciosamente ha 
absorbido las áreas del norte, parte del antiguo estado principesco de J&K, en Pakistán y está en el proceso de 
cambiar la composición demográfica de estas áreas, que son mucho más grandes que el resto. la llamada 'Azad 
Cachemira'. Pakistán también hace mal uso del pretexto de la presencia de la ONU para seguir mostrando a J&K 
como un territorio en disputa mientras deshonra casi todas las resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, 
desde la retirada de tropas del POK hasta las flagrantes y a menudo cobardes violaciones del alto el fuego. 
La psique y una herramienta 
Mientras tanto, la existencia de un grupo de la ONU, junto con las resoluciones anteriores de la ONU sobre 
Cachemira, no ha hecho nada para evitar una guerra por poderes por parte de Pakistán, pero de todos modos ha 
influido en la identidad política de Cachemira. Jugó con la psique del pueblo de Cachemira, que ya estaba herida 
por la traicionera política judicial del siglo XIX y la brutal invasión tribal de 1948. Esto llevó acumulativamente a 
pocos de ellos a pensar de manera diferente e intentar forjar una identidad política distinta, por supuesto. con la 
generosa ayuda de Islamabad. La sensación fuera de lugar de alienación y las prácticas democráticas liberales de 
la India han permitido a los separatistas presentar muchos memorandos a la oficina del UNMOGIP en Srinagar, 
exigiendo la implementación de resoluciones de la ONU o demandas relacionadas. En consecuencia, esta oficina 
bien ubicada en Sonawar ha servido como destino para muchas marchas encabezadas por separatistas en 
Srinagar. Escritores cachemires como Wajahat Ahmad afirman que la presencia de la oficina de UNMOGIP en 
Cachemira continúa afirmando simbólicamente el sentimiento cachemir de que su tierra no es otro Estado indio 
sino una disputa reconocida internacionalmente.8 
 Si bien los líderes separatistas emplean UNMOGIP como una útil herramienta de propaganda, les molesta que la 
ONU enmarque la cuestión de Cachemira en el contexto interestatal (India-Pakistán) en lugar de considerarla un 
movimiento nacionalista que ha impedido el reconocimiento internacional. Olvidan que un antiguo estado 
principesco no tenía estatus legal después de la descolonización e incluso los británicos disuadieron 
enérgicamente a cualquier estado de mantener la independencia. El destacado líder separatista de línea dura y 
presidente de la Conferencia Hurriyat (G), Syed Ali Geelani, reiteró en enero de 2013 que, dado que los 
cachemires como parte no estaban incluidos en el Acuerdo de Shimla, el acuerdo no ha superado el papel de 
observadores de la ONU en la región. Publicitan la presencia continua de observadores de la ONU en J&K como 
prueba de que Cachemira sigue en disputa y que su resolución con respecto a su futuro destino político aún no se 
ha resuelto.9 Por una vez, las dos facciones del Hurriyat están unidas. Casi al mismo tiempo, Mirwaiz Umar 
Farooq, presidente de la Conferencia Hurriyat (M), afirmó que la presencia de la ONU en Srinagar era indicación 
suficiente de que Cachemira era una disputa y que la amalgama no permitiría que J&K liquidara su oficina hasta 
que se solucione el problema. está resuelto.10 
Entre líneas 
Las resoluciones de la ONU sobre la cuestión de Cachemira no son autoaplicables. En otras palabras, las 
resoluciones son de carácter recomendatorio y sólo pueden aplicarse si las partes en la disputa consienten en su 
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aplicación.11 Tiene su origen en la presentación de la queja inicial en virtud del Artículo 35 (Capítulo VI) de la 
Carta de las Naciones Unidas que autoriza la El Consejo de Seguridad de la ONU puede emitir recomendaciones, 
pero no le otorga poder para tomar resoluciones vinculantes. Tales resoluciones han sido operativas sólo con el 
consentimiento de todas las partes involucradas, y ésta no fue una excepción, como afirmó el Secretario General 
de la ONU, Kofi Annan, en 2002, que las resoluciones de la ONU sobre Cachemira no eran “aplicables de manera 
obligatoria”. Tradicionalmente, no se ha interpretado que el Capítulo VI apoye la intervención colectiva de los 
Estados miembros en los asuntos de otro Estado miembro.12 Como tal, tomar conocimiento de facto del Acuerdo 
de Shimla, si no un conocimiento de jure o una nota formal, ninguna resolución sobre Posteriormente, Cachemira 
fue aprobada por la ONU. 
 El UNMOGIP tiene algunas otras peculiaridades. Aparte del capítulo VI, más suave, no se trata de una misión en 
el sentido clásico, sino sólo de un grupo de observadores. Por otro lado, cuando es necesario, las misiones del 
Capítulo VII cuentan con cascos azules bien armados que pueden "imponer la paz", como en la República 
Democrática del Congo (RDC), Somalia, Haití o en la Primera Guerra del Golfo. Bajo el Capítulo VII, se concedió 
al CSNU amplios poderes esencialmente como reacción al fracaso de la Sociedad de Naciones, y puede imponer 
medidas a los estados que tienen fuerza legal obligatoria y, por lo tanto, no necesitan depender del consentimiento 
de los estados involucrados. Además, desde el principio se llamó 'Grupo de Observadores Militares de las 
Naciones Unidas en India y Pakistán' y no 'Grupo de Observadores Militares de las Naciones Unidas en J&K', 
denotando así fundamentalmente una cuestión relacionada con el alto el fuego en lugar de cuestionar la legalidad 
de la sucesión del otrora principesco. estado de J&K a la India, lo cual es una cuestión resuelta por todas las leyes 
internacionales. 
 Por lo tanto, el mandato del grupo era únicamente monitorear, investigar e informar al Consejo de Seguridad de 
las Naciones Unidas sobre violaciones del alto el fuego a lo largo de la “línea de alto el fuego” en Cachemira. Más 
precisamente, está monitoreando a lo largo de la antigua “línea de alto el fuego” que ya no existe y, por lo tanto, la 
posición india de que el mandato del UNMOGIP había caducado, ya que se relacionaba específicamente con la 
línea de alto el fuego bajo el Acuerdo de Karachi. En la guerra de 1971, varios puestos cambiaron de manos. Por 
lo tanto, la anterior “línea de alto el fuego” y la actual LC, promulgada en el Acuerdo de Shimla de 1972 desde NW 
6055 hasta la famosa NJ 9842, son dos entidades diferentes y la primera ya no existe. 
Muy por delante 
Mientras el UNMOGIP permanezca en Cachemira, los informes sobre la normalidad y el regreso de los turistas al 
valle siempre sonarán poco creíbles, además de proporcionar una herramienta de propaganda a los separatistas y 
sus manipuladores en toda la LC. Además, la India –la democracia más grande del mundo, un aspirante a 
miembro permanente del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y un importante contribuyente de tropas 
para las misiones de las Naciones Unidas en todo el mundo– no puede seguir teniendo un grupo de las Naciones 
Unidas en un territorio que la India afirma legítimamente que es parte integral. . Si bien Pakistán puede sostener 
que el UNMOGIP debe seguir funcionando porque no se ha aprobado ninguna resolución para ponerle fin; Para 
evitar cualquier controversia, India puede restringir el grupo a su oficina existente en Nueva Delhi sin presencia 
sobre el terreno, en espera de nuevas acciones diplomáticas para cerrar oficialmente el grupo, preferiblemente 
después de que Pakistán renuncie a su membresía no permanente en el CSNU el 31 de diciembre de 2013. 
 Las cosas están cambiando en J&K. En 2011, los interlocutores del Centro en J&K declararon que la mayoría de 
las personas que se reunieron con ellos no estaban a favor de la implementación de las resoluciones de la ONU 
que buscaban un plebiscito sobre Cachemira, sino que estaban a favor del empoderamiento socioeconómico y 
político de las personas y la devolución del poder. Las casas flotantes con nombres extravagantes y los Shikaras 
en el lago Dal se están llenando de nuevo, después de que algunos de ellos se pudrieran en el agua debido al 
desuso, ahora un elegante hotel de cinco estrellas domina el lago y los ladrones en Srinagar se han atrevido robar 
cajeros automáticos por la noche, es cierto que es un extraño signo de normalidad, pero antes no se habrían 
atrevido a salir después del atardecer. En el hermoso Valle de Cachemira, la ONU es ahora algo en Nueva York. 
Se habla de oportunidades perdidas, de invitar a los pandits de Cachemira a regresar al Valle, de preocupaciones 
sobre el aumento de los gastos matrimoniales y de una opinión muy dividida sobre una banda de tres chicas 
llamada Pragaash que ha dejado de tocar. Esencialmente, hay esperanza para el futuro y, en medio de esta 
esperanza contagiosa, una reliquia de un pasado turbulento es inconsistente con las realidades cambiadas. 
Notas finales 
1. India y Pakistán discuten sobre la misión de la ONU en Cachemira, PTI, Nueva Delhi, 22 de enero de 2013. 
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2. Antecedentes de UNMOGIP según lo indicado en el sitio web de la ONU en 
http://www.un.org/en/peacekeeping/missions/unmogip/background.shtml 
3. Ibídem.  
4. Hora en que los observadores de la ONU abandonaron Cachemira: India, Sandeep Dikshit, The Hindu, 22 de 
enero de 2013. 
5. Relevancia del Grupo de Observadores Militares de la ONU cuestionable: Ejército, 30 de enero de 2013. Ver en 
http://news.outlookindia.com/items.aspx?artid=788423 
6. El Departamento de Estado toma medidas para expulsar al principal separatista de Cachemira, Robert Pear, 
The New York Times. 22 de abril de 1990. Véase en http://www.nytimes.com/1990/04/22/world/state-dept-moves-
to-expel-top-kashmir-separatist.html 
7. Jammu y Cachemira eliminados de la lista de 'disputas' de la ONU, 15 de noviembre de 2010, ver en 
http://www.ndtv.com/article/india/jammu-and-kashmir-removed-from-list-of- disputas bajo ONU 66410 
8 Kashmir and the United Nations, Wajahat Ahmad, 27 de agosto de 2008. Véase en 
http://www.countercurrents.org/ahmad270808.htm 
9. Misión de la ONU en Cachemira de vital importancia: Geelani, Rising Kashmir News, 24 de enero de 2013. 
Véase en http://www.risingkashmir.in/news/un-mission-in-kashmir-of-vital-importance-geelani -40510.aspx 
10. No permitirá la retirada de la ONU: Mirwaiz Umar, Abid Bashir, 22 de enero de 2013. Véase en 
http://www.greaterkashmir.com/news/2013/Jan/23/wont-allow-un-withdrawal-mirwaiz- umar-46.asp 
11. Wajahat Ahmad. Loc. sentarse. 
12. Inseguridades colectivas, Azeem Suterwalla, Harvard International Review, 22.4, invierno de 2004, págs. 8-10. 
  
* El Teniente Coronel Shailender Arya fue comisionado en el 44 Regimiento Medio en diciembre de 1998. Fue el 
ganador del Concurso de Ensayos de la Medalla de Oro de la USI 2006 (Grupo B), Subcampeón en 2007 (Grupo 
B), Ganador en 2008 (Grupo A) y Corredores. Hasta 2011 (Grupo A). Se ha desempeñado como oficial de estado 
mayor de la Misión de las Naciones Unidas en Sudán (UNMIS). Actualmente, el oficial se desempeña como GSO1 
en el cuartel general del sector de rifles de Assam en el sur de Manipur. 
Revista de la Institución de Servicios Unidos de la India, vol. CXLII, N° 591, enero-marzo de 2013. 
 

Teniente Coronel Shailender Arya 

 

C O N O C I E N D O  L A S  E S T A C I O N E S  D E  C A M P O  D E  U N M O G I P .  
 
Estación de campo de la ONU en Kotli 
 
¡Saludos desde la estación de campo de la ONU en Kotli!  
La estación de campo de la ONU en Kotli es una de las estaciones de campo de la ONU en el lado pakistaní del 
área de responsabilidad de UNMOGIP. 
La ciudad de Kotli (o Cotly, como se la conoce en Gran Bretaña) está ubicada en el medio del área de 
responsabilidad de UNMOGIP, aproximadamente a 75 km de Islamabad. 
Si viajas a Kotli por la ruta de la ONU, la distancia será mayor y pasarás de 5 a 6 horas en la carretera. 
Kotli es la ciudad principal del distrito de Kotli, que cubre 1862 km² y tiene una población de aproximadamente 
640.000 ciudadanos. 
El área es principalmente montañosa con altitudes de hasta 3000 m. 
Las condiciones de la carretera a lo largo del área de Kotli son promedio para Cachemira, pero las áreas rurales 
remotas a veces son inaccesibles en automóvil. 
Kotli está ubicada en el valle delimitado por el río Poonch. 
El clima en la zona de Kotli es moderado. 
En verano la temperatura sube hasta los 40 grados Celsius y en invierno la temperatura oscila entre 12 y -2 
grados Celsius. 
Junio es el mes más caluroso del año. 
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La UNFS Kotli, como otras estaciones, está ubicada dentro de un complejo militar. 
El complejo tiene dos patios que proporcionan el área de estacionamiento para nuestros vehículos. 
También tiene dos edificios que sirven para alojar a los UNMO. 
Tiene todas las instalaciones para cocinar y recreación. 
La sauna finlandesa, el centro médico del ejército de Pakistán y una iglesia se suman a la calidad de vida modesta 
dentro del complejo. 
La oficina principal de la estación está bien equipada y es más fácil realizar nuestras tareas. 
Los equipos de comunicación por radio y los teléfonos son de fácil acceso porque son nuestra conexión con el 
mundo exterior y con nuestro cuartel general principal. 
Internet es un medio crucial para el contacto con las familias y en la UNFS Kotli nuestro Internet funciona bien. 
La rutina diaria en la UNFS Kotli no es diferente de las rutinas diarias en otras estaciones de servicio. El equipo 
Kotli lleva a cabo reconocimientos de área, viajes de campo a unidades del ejército de Pakistán y puestos de 
observación, con énfasis en los puestos de observación nocturnos, cerca de la línea de control. 
Los trabajos más desafiantes y exigentes son, sin duda, investigar supuestas violaciones del alto el fuego. 
Esto implica interacciones con la población local y las unidades paquistaníes, pero genera mucho papeleo. 
Junto con la oportunidad de contribuir a mantener la paz en Cachemira, se nos otorga la oportunidad de ver 
muchos lugares hermosos a lo largo de las rutas de la tarea. 
Esto es la UNFS Kotli en pocas palabras. 
Espero que anime a los UNMO a cumplir con sus "preferencias de destino" para Kotli. 
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¡Bienvenidos a Kotli! Teniente coronel Zlatan Sever 

 
Aguas termales que fluyen hacia el rio Poonch 
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B.- MFO SINAÍ 

El primer contingente del AET  
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Coronel Leonel Milone 
 
 
https://mfo.org/news/celebrating-mfo-day 
10 de agosto de 2023 
 
Celebrando el día de la MFO 
El Protocolo del Tratado de Paz entre Egipto e Israel que estableció la MFO se firmó el 3 de agosto de 1981. 
Dentro de la MFO, el 3 de agosto es una ocasión única para celebrar nuestros logros y honrar la dedicación y el 
sacrificio de nuestros miembros militares y civiles que sirven a la causa de una paz duradera. 
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En la Fuerza en el Sinaí, el Día de la MFO se celebra a través de diversas competiciones deportivas. Los eventos 
de este año reunieron a los quince contingentes y al personal civil, fomentando el trabajo en equipo y la 
camaradería dentro de la familia de la MFO en el Sinaí. Estas actividades también promueven un estilo de vida 
saludable. A todos los miembros de la MFO se les recuerda constantemente la importancia vital de mantener el 
bienestar físico y mental, y el Día de la MFO brinda la oportunidad de mejorarlo. 
 
  
 
En ambos campamentos, los miembros de Force participaron en un triatlón matutino seguido de una competencia 
de tira y afloja. Por la tarde, se entregaron premios antes de una barbacoa de celebración y una noche de 
entretenimiento. 
 

  
 
La MFO se siente honrada de reafirmar su compromiso con la paz, la estabilidad y la cooperación, así como la 
importancia del bienestar físico y mental personal. 
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¡Nuestro agradecimiento a todo el equipo de MFO! 
 

C.- CAMBOYA 

 
AÑO 18, NRO. 134 – Jul. - Dic. 1992 

Redactor Responsable: Cnel. Héctor Lucero 

Autorizada la reproducción total o parcial de la revista, mencionando la fuente. Centro Militar - Avda. Brig. Gral. 
Lavalleja 1546. 

 

C O N O C I E N D O  C A M B O Y A                     por el Capitán Daniel Marrero 

La presencia de tropas uruguayas en Camboya, ha ocupado la atención de la opinión hacia ese lejano país, tan 

similar en algunos aspectos y tan disímil en otros con respecto al nuestro. 

Enclavado en la península de Indochina, Camboya posee una superficie territorial ligeramente superior y un 

contorno vagamente similar al de Uruguay. 

Como nuestro país, el territorio está dividido por un curso de agua, el Río Mekong, y es productor principalmente 

de materias primas, como arroz, caucho y ganado. 

Pero allí terminan las semejanzas. 

Camboya es hoy un país postrado y literalmente destruido económica, social y culturalmente. 

Sede de la antigua cultura Khmer, cuyo apogeo se dio por el siglo Vil, el reino de Camboya discurrió entre 

invasiones anamitas y siamesas. 

«Estas influyeron en sus legados culturales, como la ciudad de Angkor, al Norte del gran lago Tonlé Sap, pletórica 

de monumentos y ruinas, como la Pagoda de Angkor, con reminiscencias de las culturas brahmánicas y 

mongólicas. 

file:///d:/Users/alber/Documents/02%20AVOPU/11.-ARTICULOS%20PARA%20BOINA%20CELESTE/000%20REVISTA%20EL%20SOLDADO/134.pdf
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En el siglo XIX, Camboya integró la Indochina francesa junto a las provincias de Aman, Tonkin y Conchinchina 

(actual Vietnam) y Laos. 

Después de la Segunda Guerra Mundial, Francia pretendió recuperar su influencia en la zona, pero en la primera 

mitad de la década del 50, Laos, Camboya y finalmente Vietnam logran independizarse. 

Así como Vietnam expulsó a los franceses gracias a la derrota que les infligiera Ho Chi Min en Die Bien Phu, 

Camboya en forma incruenta logra su independencia gracias a las tratativas del regente Norodom Sihanouk con la 

potencia colonial.  

Este personaje que ostenta el título de «Príncipe», ha estado vinculado a los principales episodios históricos del 

país. 

Desde su encumbramiento en 1941, siendo aún muy joven se ingenió para gobernar durante la guerra después 

bajo la unión francesa y en la época independiente en la cual se coronó como Rey.  

Abdicó luego en favor de su padre y a la muerte de este, acaecida en 1960, volvió a gobernar, esta vez como Jefe 

de Estado, renunciando al título de Rey. 

En 1970, fue derrotado por un golpe de Estado que encumbró a Chang Heng, favorecido por la complacencia 

norteamericana.  

Sihanouk se exilia y colabora con la China Maoísta para alentar la actividad guerrillera del bárbaro movimiento de 

los “Khmer Rouge”.  

Los Estados Unidos, instrumentando la “Declaración de Guam”, del presidente Nixon, procede a retirar las tropas 

que operaban en Indochina gracias a lo cual la guerrilla avanzará rápidamente en territorio camboyano, 

apoderándose de la capital Pnom Penh en Abril de 1975. 

La tragedia del país a partir de ese momento es inenarrable. Magistralmente esbozado en el Libro «Los gritos del 

silencio», el atroz genocidio de más de un millón de personas, espanta aún más por sus características. 

(Sydney es un periodista del The New York Times enviado a Camboya en 1972 como corresponsal de guerra. Al 

llegar allí conoce a Dith Pran, un nativo que se convierte en su guía e intérprete durante la guerra. En 1975, al 

caer el gobierno camboyano, los EE. UU. se retiran del país, y toda la familia de Pran emigra a Norteamérica 

excepto él, que se queda al lado del periodista para ayudarle a cubrir la noticia. Los dos se refugian en la 

embajada inglesa, pero cuando quieren abandonar el país el ejército revolucionario no permite salir a Pran de 
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Camboya y lo recluyen en un campo de concentración, en el que pasará múltiples vicisitudes.) 

https://quelibroleo.com/los-gritos-del-silencio 

 

Toda la intelectualidad de la Capital, la clase acomodada, los oficiales del Ejército y todo aquel que no fuera un 

mero analfabeto, fue perseguido, torturado, vejado en mil atroces formas y asesinado sumariamente. 

Quienes no poseían siquiera el conocimiento de la letra escrita y aquellos que lograron mimetizarse con ellos, 

también pagaron un alto precio en una marcha compulsiva hacia los campos, abandonando fas ciudades, para 

morir a la vera de tos caminos o sumergidos en las pestilencias de los arrozales, donde eran obligados a trabajar 

por su sustento. La huida a Tailandia, fue la salvación de unos pocos. 

En esos años de horror, toda una cultura y un orden social precarios, se derrumbaron ante los ojos atónitos del 

mundo, que poco hizo para impedirlo. 

En 1978 Vietnam, ya unificado desde 1975, firma con la Unión Soviética un tratado de amistad, tendiente a 

neutralizar la creciente influencia de China en Asia. Con el apoyo soviético, las tropas vietnamitas invaden en 

Enero de 1979 a Camboya, imponiendo un gobierno satélite. 

La invasión fue un acto previsible, ya que la dominación de Kampuchea por parte de Vietnam, era un paso lógico 

para cumplir sus aspiraciones hegemónicas sobre Indochina. Si no se había producido antes, solo se debe al 

esfuerzo bélico que demandó la guerra por la unificación del propio Vietnam. 

Todo ello, inserto armónicamente con la proyección geopolítica concebida por Moscú.  

A pesar de los intentos vietnamitas por la dominación del país los Khmer rojos siguieron actuando, 

fundamentalmente en zonas rurales.  

Otros movimientos de guerrilla fueron proliferando a través de los años, hasta convertir a Camboya en varios 

bandos armados de diversas tendencias.  

La comunidad internacional no reconoció al gobierno pro vietnamita, fundamentalmente por las protestas chinas y 

del omnipresente Sihanouk.  

Esta situación duró unos diez años, hasta que el resquebrajamiento de la Unión Soviética, determinó un cambio 

radical en la situación.  

Privado Vietnam de los fondos soviéticos, sustentar a su poderoso ejército (el 4to. del mundo) se hizo imposible.  

Así en 1989, se inician conversaciones entre los grupos en pugna resultando de ellas el tratado de París, suscrito 

el pasado año. Por efectos del mismo, se constituyó un consejo de regencia destinado a regular el pasaje del país 

a un régimen democrático. 

Los grupos en pugna son cuatro: el gobierno, sustentado por tropas vietnamitas, que llegaron a sumar más de 

100.000 efectivos, hoy en proceso de desmovilización, y tres grupos que operan con bases cercanas a la frontera 

con Tailandia, constituidos por el Khmer rojo, que cuenta con unos 30.000 hombres apoyados por el gobierno de 

la China Popular, por otra parte opera otro grupo comunista creado bajo el liderazgo de Son Sann, de unos 15.000 

hombres, de dudosa efectividad con orientación ortodoxa y finalmente, un grupo inferior a 10.000 hombres que 

apoya a Sihanouk, persuadidos que el apoyo que otrora les brindara Pekín, solo perseguía sus propios intereses. 

Este proceso de pacificación debería concluir con las elecciones previstas para el año próximo. Pero la 

dilucidación de la situación está aún lejana.  

https://quelibroleo.com/los-gritos-del-silencio
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Difícil es aventurar un pronóstico, pero todo hace pensar que el Khmer rojo, a la corta o a la larga se hará del 

poder, ya que China es su mentor, y pocas cosas han cambiado en el régimen de Pekín. Quizás del resto, emerja 

nuevamente la figura de Sihanouk, quien se ha sabido mantener en la cresta de la ola, a pesar de los muchos 

cambios que se han operado. 

Por efecto de los muchos cambios en el panorama mundial, la O.N.U. ha comenzado a asumir el rol para la cual 

fue creada, logrando hacer presencia en varios puntos de conflicto. En varios de ellos hay uruguayos, Camboya es 

uno de ellos, como parte nada despreciable de un contingente multinacional. 

Este difícil compromiso, nos pone en un primer plano como país; la fuerza de paz es nuestra embajadora, y de ella 

esperamos el destaque que ha logrado en otras misiones en diversas latitudes.  

Auguramos pues a quienes han cruzado medio planeta para representamos, éxito en su misión, igualmente 

honrosa que la de aquellos que han permanecido en nuestro suelo, alertas para servir a su Patria 

 

UN ESFUERZO POR LA PAZ MUNDIAL 

PARTICIPACIÓN NAVAL URUGUAYA JUNTO A LA ONU EN CAMBOYA 

 

Colaboración de RR.PP de la Armada Nacional 

 

1.ANTECEDENTES  

El pueblo camboyano viene sufriendo la calamidad de la guerra, exógena e intestina, desdé hace mucho tiempo. 

En 1975 el grupo guerrillero «Khmer Rouge», conducido por Pol Pot, y apoyado por el entonces Vietnam del 

Norte, derrocó al gobierno establecido, instaurando una dictadura comunista de ferocidad inusitada, que convirtió 

al país en un campo de concentración, a un costo humano cercano al millón de víctimas según los cálculos de 

organizaciones humanitarias. El nuevo régimen bautizó a Camboya como República Popular y Democrática de 

Kampuchea, inaugurando una era de cooperación original entre dos pueblos (Khmer y anamitas) con 

animosidades regionales de varios siglos atrás. 
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Pero el idilio comunista entre Phnom Penh y Hanoi duró poco, porque las viejas desconfianzas étnicas mezcladas 

con el temor a una absorción y una cuota de aventurerismo empujaron a los Khmers a atacar al legendario 

enemigo del Este en 1977. la solidaridad ideológica poco significó ante el nacionalismo radical y los antagonismos 

raciales. Para 1978 Vietnam estaba listo para manejar militarmente el problema, con la formación de dos 

organizaciones de fachada: el Frente de unidad para la Salvación Nacional de Kampuchea y un pequeño Ejército 

de Liberación Nacional. Tres frentes de ofensiva simultáneos, ocupando 12 Divisiones de Infantería Blindada, 

dieron a los vietnamitas la posesión y el control del país en tan solo trece días.  

El 07/1/79 fue proclamada la novel República Popular de Kampuchea, con un desertor del Khmer Rouge, Heng 

Samrin como presidente, una de cuyas primeras medidas fue firmar el «tratado de 25 Años de Paz y Amistad» con 

la República Socialista de Vietnam, por el que entregó a ese país el control de amplios espacios sociales, políticos 

y militares en Camboya. 

Como China había apoyado activamente al Khmer Rouge desde 1975; convenció a otras naciones de la región 

(especialmente a los miembros de ASEAN) de que la acción de Vietnam era un caso claro de agresión a un 

estado soberano. Gracias al dinero chino y los santuarios de Tailandia, los restos en retirada del ejército khmer 

fueron capaces de reagruparse después de aplastantes derrotas y exterminios. Así nació un primer grupo de 

resistencia, de bajo nivel y alta eficacia; El Ejército Nacional de Kampuchea Democrática (ENKD). 

Para el pueblo camboyano, la intervención de Vietnam resultó al principio un alivio al estilo de vida de campo de 

concentración impuesto por el Khmer Rouge, pero pronto las tradicionales animosidades étnicas, la desconfianza 

sobre las intenciones reales de Hanoi y algunas actitudes de las tropas de ocupación crearon un campo fértil para 

el desarrollo de otros grupos de resistencia, caracterizados por su desvinculación manifiesta del comunismo: el 

Ejército nacional Sihanoukista (ENS) y el Frente de Liberación Nacional del Pueblo Khmer (PLNPK). 

Como respuesta militar que ayudará a obtener el reconocimiento internacional del nuevo gobierno (que muchos 

países del mundo habían rechazado), Vietnam desarrolló en 1980 las Fuerzas Armadas de la República Popular 

de Kampuchea (FARPK), equipadas y entrenadas por el Ejército Popular de Vietnam (EPVN). Comenzó así una 

larga década en que cinco ejércitos separados combatieron por la posesión de un sólo país. 

 

2. LA RESISTENCIA 

Los grupos de la resistencia nunca lograron una coordinación total de actividades para enfrentar a un enemigo 

cuyos dos ejércitos sí cooperaban estrechamente en apoyo mutuo. 

El ENKD, el grupo de resistencia más activo y mejor organizado, condujo su propia guerra desentendiéndose de 

los demás resistentes. Los líderes del Khmer Rouge, particularmente Pol Pot y su sucesor Son Sen, desconfiaban 

del FLNPK y del ENS. Desde 1981 contó con una zona liberada en el área montañosa de Phnom Malai, y como 

dominaba en los hechos en las provincias de Pursat, Kompong Son, Kampot y Takeo, consideraba que no 

necesitaba de aliados a los que no pudiera controlar de cerca. 

A pesar de que públicamente manifestaba lo contrario, el liderazgo del Khmer Rouge estaba convencido que el 

sistema totalitario radical que aplicaron de 1975 a 1978 era la única forma de mantener el país unido e 

independiente. En base a ello, el ENKD elaboró un sistema de seguridad y propaganda para el trabajo político, el 

que incluyó el uso de la violencia (extorsión, asesinatos, etc.) y la invocación del nombre del popular Príncipe 

Norodom Sihanouk como líder de sus filas, para tratar de ganar adeptos. 
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El FLNPK, fundado en 1979, comenzó pronto a ser percibido como la mejor solución para una Camboya no 

comunista, legado incluso a ser reconocido por algunos países como el verdadero gobierno de Camboya en el 

exilio. Pero disidencias internas, más derrotas militares importantes en manos del EPVN, estuvieron a punto de 

provocar su disolución en 1985. Sin embargo, dos Generales (Dien Diel y Sak Sutsakhan) con la mayoría de los 

intelectuales del Frente fueron capaces de reconstruir una fuerza militar modesta pero confiable, cuya gran 

debilidad continué siendo su incapacidad de pasar a los métodos de guerra irregular. 

El ENS tuvo como su mejor arma el nombre Sihanouk. El Príncipe Norodom Sihanouk gobernó el país desde su 

independencia en 1953 hasta 1970 en que renunció, y siempre fue visto por occidente y por el sector Oriental bajo 

influencia de China como la mejor posibilidad de futuro para una Camboya neutral y pacífica. El movimiento 

Sihanoukista y su gobierno en el exilio se caracterizaron por la preocupación por los aspectos organizativos y de 

administración. A título de ejemplo, sus campos de refugiados son manejados totalmente por civiles, dándose 

prioridad a las áreas de sanidad y educación infantil por encima de las necesidades de reclutamiento de jóvenes y 

adolescentes para el ENS. Como prueba de ello, el Príncipe Norodom Sihanouk fue elegido como jefe de estado 

de la Camboya en transición a la paz. 

Si bien el ENS y el FLNPK han coordinado algunas actividades militares, diez años de resistencia no lograron 

derrotar al invasor. Tampoco las acciones del EPVN y del FARPK, estrechamente coordinadas, permitieron la 

derrota decisiva de los resistentes, pese a contar con fuerzas mejor equipadas y entrenadas. Pero los 

movimientos de resistencia tuvieron la suficiente presencia como para convertirle a Vietnam la ocupación de 

Camboya en un problema mayor, y por ello en 1989 Hanoi anunció formalmente su retirada gradual de suelo 

camboyano. 

Como consecuencia del anuncio, se inició una casi carrera entre ENS, ENKD y FARPK, tratando cada uno de 

conquistar la mayor parte posible del terreno a ser dejado por el EPVN, mientras a nivel político internacional se 

procuraba una solución pacífica y negociada al problema de Camboya. 

 

3.INTERVENCIÓN DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS. 

El encontrar una solución pacífica a la situación de Camboya fue una preocupación de la ONU desde 1979, pero 
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las oposiciones entre los miembros permanentes del Consejo de Seguridad impidieron tomar resoluciones y 

acciones concretas, fuera de un llamado de la Asamblea General para un alto al fuego, retiro de fuerzas, provisión 

de asistencia humanitaria y autodeterminación para los camboyanos. 

Cuando en abril de 1989 Vietnam anunció su retirada de Camboya, el gobierno de Francia convocó a una 

conferencia para tratar de encontrar una solución al problema. La conferencia se materializó en París en agosto de 

1989 con la participación de representantes de los cuatro grupos camboyanos, los seis países de ASEAN, 

Vietnam, Laos, Australia, Canadá, India, Japón, el Secretario General de ONU, los cinco miembros permanentes 

del Consejo de Seguridad y de Zimbabue, en su calidad de presidente de turno del Movimiento de No Alineados. 

Entre los varios temas de la agenda resaltaban: arreglos militares, conducción de elecciones libres, el rol de los 

mecanismos de control internacional, las garantías internacionales para la independencia, integridad territorial y 

neutralidad de Camboya, la repatriación de refugiados y la rehabilitación y reconstrucción del país. 

La Conferencia de París alcanzó acuerdos unánimes sobre la rehabilitación y reconstrucción del país, y acuerdo 

mayoritario sobre el tema refugiados. Sin embargo, no pudo alcanzar un acuerdo sobre los demás temas, 

particularmente en aquellos asuntos que involucraban reparto de parcelas de poder entre los cuatro grupos 

camboyanos en pugna durante el período de transición, cese al fuego y desarme. Pese a ello, la Conferencia de 

París tuvo el importantísimo mérito de reunir en una mesa de discusión a las partes en conflicto, sin que ninguna 

de ellas se retirara, sino que, por el contrario, todas manifestaran su voluntad de seguir negociando. Así, se 

continuó con conversaciones más o menos oficiosas moderadas por Francia e Indonesia. 

Desde noviembre de 1989 a agosto de 1990 los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad (P-5) 

trabajaron sobre una idea de Australia que sugería que la mejor manera de llegar a un arreglo sobre el reparto de 

poder entre las facciones en pugna era una participación activa y conductora de la ONU en una administración 

civil durante un período de transición. Así, el P-5 acordó proponer un marco de trabajo basado en cinco áreas 

principales: 

a. convenios militares para el período de transición, 

b. convenios administrativos transitorios, 

c protección de los derechos humanos, 

d. elecciones libres bajo auspicio de ONU, 

e. garantías internacionales parala neutralidad, independencia e integridad territorial de Cambodia. 

La sección de los convenios administrativos transitorios sugería la temprana creación de un Consejo Supremo 

Nacional (CSN) compuesto de representantes de las cuatro facciones camboyanas, que sirviera como depositario 

de la soberanía de Camboya durante el período de transición y que representara al país en lo exterior, incluyendo 

la ONU. 

El marco de trabajo P-5 fue aceptado por (as partes tras algunas discusiones, designándose a SAR el Príncipe 

Norodom Sihanouk como presidente del CSN. 

En octubre de 1991 la Conferencia de París volvió a reunirse, llegando a acuerdo sobre formas de solución para el 

futuro. Este incluía la creación de una Autoridad Transitoria de ONU en Camboya (UNTAC), compuesta de 

componentes militares y civiles y conducida por un Representante Especial del Secretario General.  
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Del marco de trabajo P5 ya habían sido asignadas al CSN los arreglos administrativos transitorios y se le habían 

otorgado las credenciales e integridad territorial de Cambodia; a UNTAC le correspondía implementar los demás 

puntos. 

 

 

Así, las funciones militares de UNTAC fueron definidas como: supervisión del cese al fuego; verificación de la 

retirada de tropas extranjeras y su no retomo a Camboya; supervisión del cese del tráfico externo de armas a las 

fracciones; ubicación y confiscación de depósitos de armamentos; ejecución de programas de prevención de 

minas; y supervisión del reagrupamiento, acantonamiento, desarme y desmovilización del 70% del total de las 

fuerzas armadas de cada una de las facciones en pugna (ENS, ENKD, FLNPK y FARPK). 

De las funciones civiles de UNTAC cabe resaltar, como condicionadora de todas las demás, el preparar el país 

para la ejecución de elecciones libres en mayo de 1993, con un período posterior de 6 meses de supervisión tras 

el cual la misión UNTAC se daría por concluida. 

Como consecuencia inmediata de la Conferencia de París, el CSN solicitó al Secretario General de ONU el 

establecimiento inmediato de una Misión Avanzada en Cambodia (UNAMIC), preparatoria del terreno para 

UNTAC, lo que fue accedido por el Consejo de Seguridad. 

Simultáneamente, el Secretario General se dirigió formalmente a todos los países miembros de ONU, solicitando 

su participación en lo que será la mayor fuerza de paz que la organización ha encarado en su historia. De todos 

los estados que contestaron su voluntad de hacerlo, fueron oficialmente requeridos a participar en UNAMIC: 

Alemania, Argelia, Argentina, Australia, Bélgica, Canadá, China, EE.UU., Francia, Ghana, india, Indonesia, Irlanda, 

Malasya, Nueva Zelanda, Pakistán, Polonia, Reino Unido, Senegal, Túnez, Uruguay y URSS (hoy CEI). 

4.PARTICIPACIÓN NAVAL URUGUAYA 

Aceptada que fue por el gobierno de Uruguay la participación en la ONU por la paz en Camboya, dicha 

organización comenzó a bosquejar las características más salientes de la misión a encarar. Se trata sin duda del 

mayor esfuerzo por la paz encarado por Naciones Unidas en su historia, ya que involucra un contingente del orden 
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de las 22.000 personas, entre militares y técnicos, administradores y funcionarios civiles para colaborar en las 

tareas de reconstrucción nacional y mejoramiento de las condiciones de vida de la población. 

 

El componente militar de UNAMIC/UNTAC fue inicialmente bosquejado como compuesto de: Batallones de 

Infantería, cuatro Unidades de Ingenieros, una Unidad Aérea, un Batallón Logístico, un Batallón Médico, una 

Unidad de Comunicaciones y una Unidad Naval. Para integrar esta última fueron convocados Chile, Nueva 

Zelanda, Reino Unido, Filipinas y Uruguay, asignándosele a posteriori a nuestro país el comando del Contingente 

Naval de las fuerzas de la ONU en Camboya, responsabilidad que recayó en el Capitán de Fragata (CG) Julio 

Dodino. 

Para integrar las fuerzas navales de UNTAC la ONU solicitó al Uruguay el aporte de observadores navales y de un 

pelotón de Infantería de Marina para acantonamiento. 

La función de los observadores (para lo que han sido designados 4 Jefes, 6 Oficiales y 7 Suboficiales) es 

supervisar el cumplimiento por las partes de los acuerdos de cese al fuego, desarme y desmovilización en 

Unidades, Bases Fluviales y Oceánicas de la Marina de Camboya. No corresponde a los observadores realizar las 

tareas, las que son cumplidas por los propios efectivos regulares camboyanos, sino «observar» que se cumpla 

con las disposiciones de UNTAC al respecto, emanadas de la Conferencia de París. 

El contingente de acantonamiento (para lo que fue designado un Pelotón de FUSNA) tendrá asignadas funciones 

de guarnición, en lugares a ser asignados. Además de Uruguay, el Componente Naval de UNTAC contará con 

otros tres pelotones, a ser provistos por Chile, Nueva Zelanda y Reino Unido. 

5 CONCLUSIÓN 

Ayudar a encontrar una salida a la crisis de Camboya es una tarea política internacional mayor. La ONU recogió el 

desafío y al imperio de su carga orgánica tratará de que el pueblo camboyano encuentre la paz que tan 

desesperadamente se merece. 

La República Oriental del Uruguay ha sido siempre una nación de paz, de respeto de la vida y los valores 

humanos. Así lo consagra con los demás estados, ya desde su primera carta magna de 1830. Hay más de 160 

años de vigencia de un conjunto de principios que son reconocidos por la comunidad internacional, como se ve 

reflejados en las frecuentes convocatorias a nuestra República para integrar fuerzas de paz en diversos y remotos 

lugares del mundo. 
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Hoy es la Armada Nacional la que, junto al Ejército y la F.A.U., habrá de representar a la República en tan honrosa 

misión. Es una responsabilidad derivada de una actividad novedosa, pero que nuestros hombres de mar sabrán 

afrontar con gallardía, porque por sobre todas las cosas la Patria los ha formado como personas de bien, en 

cualquier circunstancia de tiempo y lugar. 

 

D.- MOZAMBIQUE 
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Misiones de Paz 

M o z a m b i q u e  
 
Por Soldado 1a. Roberto C. VIERA FARIAS 
 
 
El Ejército uruguayo como ya es sabido y debido a su gran capacidad de sus hombres tanto física como 
profesionalmente le ha sido encomendada otra MISIÓN DE PAZ por las NACIONES UNIDAS, esta vez en el 
Continente negro de África, donde nuevamente el Soldado uruguayo deberá mostrar sus cualidades para la cual 
ha sido preparado. 
 
Como toda Misión de esta índole es sumamente difícil ya que en el país en el cual debe realizar la difícil tarea de 
reconstruir la PAZ, palabra fácil de pronunciar pero difícil de lograr y mantener era MOZAMBIQUE; un país sumido 
por la pobreza, el hambre, el desamparo y la necesidad de sus pobladores de conquistar la ansiada PAZ luego de 
17 años de lucha armada, fue así como comienza nuestra difícil misión. 
 
Fue así como el día 12 de Abril de 1993 partieron los primeros 20 Soldados con destino a lo Incierto y 
desconocido, los primeros pasos fueron lentos dado el clima en el cual se estaba trabajando. 
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El Sdo. 1a. Roberto Viera junto a fres integrantes del Bn Uruguay II y Soldados del Frente de Liberación 
Mozambiqueño («FRELIMO» Fuerzas del Gobierno). Marzo 1994  MOZAMBIQUE 
 
 
Las primeras noticias llegaban a Montevideo y no eran tan alentadoras ya que se oían los primeros casos de 
malaria y el Jefe del Batallón Uruguay II había sido herido por una mina antipersonal de corto alcance, esta noticia 
cayó como un balde de agua fría para el resto del Batallón que todavía se encontraba en Montevideo, los 
familiares de los Soldados demostraban y con razón su profunda preocupación por los hechos que habían 
ocurrido y nuevamente el espíritu del Soldado debió demostrar fortaleza para tratar de que sus familias 
comprendieran su situación, fue así como el día 29 de Abril de 1993 ya estaba integrado el Batallón Uruguay II en 
MOZAMBIQUE. 
 
Los primeros tiempos fueron realmente difíciles, el clima, la vegetación, en sí todo lo desconocido fue una etapa 
dura de superar, pero poco a poco se fueron superando las distintas etapas de la misión. 
 
Transcurría el día 21 de mayo y el destino le jugó una mala pasada al Batallón., en un lamentable accidente 
automovilístico fallecieron 2 camaradas (Cbo.1a. V. Velázquez y Cbo.1a. J. Lobelcho), este fue un día de 
tremenda congoja para todos los integrantes del Bn. Uruguay II; y nuevamente se vio la fortaleza del Soldado 
uruguayo para sobrellevar los problemas ya sean difíciles como éste y el Batallón siguió su curso. 
 
A pesar de todo parecía que la mala suerte seguía de nuestro lado ya que el día 27 de Mayo falleció otro 
integrante del mismo (Sdo. 1a. J. Sappía), esto fue algo muy pero muy difícil de superar y aceptar por parte de los 
Integrantes del Batallón. y nuevamente el espíritu del Soldado debió luchar contra viento y marea para salir 
adelante. 
 
Los meses fueron transcurriendo y las distintas etapas de la misión se fueron cumpliendo sin ningún tipo de 
vacilaciones, siendo esto causa de felicitaciones por parte del Force Commander de la Fuerza en las cuales 
resaltó la disciplina, subordinación, lealtad y espíritu de trabajo del Soldado uruguayo ya que pese a todas las 
dificultades que se tuvieron que sortear, la misión que se les habla encomendado habla sido cumplida al pie de la 
letra. Esto nos llena de orgullo y enaltece a nuestro querido Ejército Nacional ya que esto demuestra que en 
cualquier parte del mundo y ante cualquier situación los Soldados de ARTIGAS, SABEMOS CUMPLIR. 
 
 
El Soldado Roberto Carlos Viera presta servicios en el Grupo de Artillería Antiaérea Ns 1 e integra el primer 
contingente del Batallón Uruguay II, Sección Sanitaria de la Compañía «Alfa», que en 1993 partió para 
Mozambique, continuando a la fecha, asignado a dicho contingente. Ingresó al Ejército en el año 1988. Es casado, 
y nació en Paso de los Toros en 1968. Realizó curso de enfermero de Combate en la Escuela de Sanidad de las 
FF.AA. 
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E.- ANGOLA 

UNAVEM III 1995 

Noviembre de 1994, habíamos terminado un extenso curso para observadores militares y estábamos a la espera 

de noticias del despliegue en Angola el cual se había atrasado por una nueva crisis entre gobierno y UNITA 

iniciada la implementación del Protocolo de Lusaka. La misión había iniciado siendo UNAVEM I terminando 

exitosamente con la salida de los cubanos de Angola. La siguió UNAVEM II la cual fue un fracaso dado el 

recomienzo de la guerra civil desde Luanda luego de unas muy dudosas elecciones. De ahí que se hiciera popular 

la frase “Unavem….Una-vai”. De 20 designados, 10 fuimos confirmados para abrir la misión UNAVEM III, antes de 

la confirmación que Uruguay también participaría con un batallón que iría a ser el tercero en la década de los 90 y 

el segundo en África. 

 
Con dos excepciones fuimos desplegados en Team Sites nuevos en áreas ocupadas por la UNITA. Fui el segundo 

UNMO en desplegar en Quibaxe, luego de un compañero de tanda a quien desplegaron en Likwa, el área más 

remota y salvaje de Angola. El despliegue a Quibaxe fue bastante peculiar. El comandante de la Region Norte, un 

coronel argentino, nos contaba que en su reconocimiento en esa área la UNITA le había disparado a su 

helicóptero a baja altitud con suerte de no haber impactado el tanque de combustible Jet-A-1 exterior con una 

munición trazadora y aun mas suerte de no impactar el tanque interior, por lo que a partir de ese momento se dejó 

de usar. 

El día del despliegue, con el visto bueno (¿??) del Jefe de Operaciones estábamos en el aeropuerto. Se suponía 

que le avisarían a la UNITA 2 días antes para evitar fuego de sus posiciones defensivas, pero eso no pasó a pesar 

de que ese coronel europeo afirmara que se había hecho. El MI8 que era de las FAA (Fuerzas Armadas de 

Angola) anteriormente, en estado bastante lamentable, estaba con el tanque de combustible interior lleno!! Yo 

estaba fumando y un integrante de la tripulación me pidió medio informalmente que me alejara un poco porque 

iban a descargar el combustible para vaciar el tanque…….en el suelo!!! 

El despliegue sería en 3 vuelos pare transportar todo el material, mas los 4 UNMOS, nuestro equipaje, alimentos y 

bebidas de cada uno (en Quibaxe no había nada ni se usaba el dinero, solo canje de maní, algún vegetal y algún 

polo flaco por sal o jabón). El vuelo de 2 horas se aproximaba y yo sacaba fotos hasta que uno de la tripulación 

gritó que nos bajáramos al piso porque nos disparaban… 

Finalmente aterrizamos pero unos minutos antes la tripulación muy nerviosa me comunica su temor ya que todos 

ellos eran personal de las FAA (enemigos de la UNITA). Rápidamente les dije que si les preguntaban, ellos eran 

de Mozambique y Guinea Bissau, y de Rwanda a uno que hablaba francés. Por supuesto, yo era el único UNMO 
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que hablaba portugués, así que debía hacerme cargo, a pesar de ser el único capitán entre los UNMOS, 3 

mayores con poco más de la mitad de años de servicio que yo.  

El  “comité de recepción” con varios Kalashnikov apuntándonos no tardó en manifestarnos su gran descontento 

por no comunicar nuestro despliegue, con toda razón, y fui el portavoz del grupo. La tripulación permaneció dentro 

del helicóptero. Esa fue mi primera experiencia de negociación mas otras que me requerían por el manejo del 

idioma portugués e ingles para traducir a mis colegas. Se suponía que los 2 restantes vuelos con el resto del 

equipamiento fuesen ese mismo día pero llegaron 2 dias después. Era lógico justificar lo acontecido dado el terror 

que tenían los integrantes de la tripulación, pero lo cierto es que al regresar el primer vuelo no había combustible 

suficiente en la base aérea de UNAVEM III en Luanda, una perla más en el collar de desorganizaciones 

administrativas y logísticas, tantas que letendría que agregar dos páginas más a este artículo. 

 Días después el gobernador de Quibaxe, comandante Sepalanga, nos obsequió un cabrito el cual fue sacrificado 

según el ritual musulmán ya que 2 de nosotros eran de esa religión. 

 
El primer CTO nos volvió a encontrar a algunos UNMOS en Luanda, donde la base de UNAVEM en la Vila Espa 

estaba bastante aislada de la ciudad. La escasez de vehículos y su asignación a miembros de ciertas 

nacionalidades influyentes (Uruguay estaba a años luz de las mismas) hizo que la necesidad obligara a prescindir 

de la sinceridad y uno de nosotros, luego de una larga discusión con el jefe de transportes, lograra la asignación 

de una pick up Toyota Hilux por un fin de semana…… el cual se alargó a 6 meses. La UNAVEM 765 era tapada 

por una lona cada vez que regresábamos a nuestros Team Sites hasta que una renovación de flota hizo que fuera 

descubierta. No hubieron medidas de ningún tipo dado el desorden administrativo que caracterizaba a esa misión. 

Las primeras novedades para el EME en Uruguay las tuve que transmitir por orden del Comandante de 

Contingente (yo era el único de Comunicaciones) por Capsat, el medio satelital de mensajes de texto vía satélite 

que pude reprogramar para fax, sin pedir autorización ya que la respuesta del HQ de la misión sería negativa sin 

dudas dado el costo del servicio y otras cosas. Ese medio me sirvió para enviar mensajes a los compatriotas, 

luego algunos chistes, luego cuentos de varias páginas que sorprendían a otros UNMOs cuando llegaban a sus 

destinatarios. En una misión ordenada eso me podía haber traído problemas, pero no en UNAVEM III. 
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La misión transcurrió entre negociaciones, patrullas, gente muy amistosa especialmente en áreas de la UNITA, 

paisajes espectaculares, miseria, pobreza y falta de esperanza entre los angolanos, y por desgracia, mucha falta 

de confianza en la UNAVEM III. 

 
 

El 25 de agosto de 1995 recibimos la medalla de UNAVEM junto con los camaradas del staff y los integrantes del 

Batallón Uruguay III en Huambo, sede del comando de batallón, con una emotiva celebración pasando unos días 

de activa camaradería. Es la ciudad que había visitado el Papa Juan Pablo II en su visita a Angola dejando una 

gran cruz de metal con una placa recordatoria la cual yo vería años después en 2004. Una ciudad destrozada y 

algo recuperada varios años después. 
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En 2003 pasé a situación de retiro, me había postulado para un cargo en Naciones Unidas como Oficial de 

Seguridad y me fue ofrecido un puesto profesional en Luanda, Angola, en lo que era UNSECOORD (oficina del 

Coordinador se Seguridad) que luego en 2004 pasó a ser UNDSS (Departamento de Seguridad de Naciones 

Unidas). Tuve la suerte de que ya ahí estaba un camarada uruguayo del Ejercito con quien a pesar de no 

habernos conocido en la Escuela Militar establecimos una amistad que se mantiene hasta el presente. 

Enseguida de llegar encontré una Luanda muy distinta, caótica pero relativamente pacífica. Me alojé los primeros 

días en el Hotel Trópico, el mismo donde nos habíamos alojado los primeros observadores militares uruguayos en 

1995 pero con un cambio total, tanto en calidad como en precio aumentado en un 400%. 

Tuve la oportunidad de conocer mejor la capital y prácticamente todo el país, primero a cargo de la región norte y 

luego la región sur dentro de los 4 años que duró mi asignación donde terminé siendo el segundo a cargo. 

En ese periodo hice una misión de varios días en Huambo para la cual tenía muchas expectativas. Encontré una 

ciudad diferente, muy recuperada pero aun con algunas paredes con impactos de varias municiones. 

  
1995 
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2004 

En estas fotos se puede apreciar la misma esquina en 1995 y luego en 2004. La gente de Huambo estaba 

tranquila y amigable, recordaba con respeto y cierta alegría a los uruguayos, manifestada cuando me preguntaban 

por mi nacionalidad. 

Visité el sitio donde estaba el comendo del batallón, la cruz de la visita del papa, en el mismo sitio y en las mismas 

buenas condiciones. Pero lo que más me sorprendió fue cuando mi oficial de seguridad local me dijo que me iba al 

llevar a un sitio que me agradaría. De Huambo solo recordaba los sitios que conocí en agosto de 1995. La gran 

sorpresa me la llevé cuando nos acercamos a una plaza, la Plaza Uruguay fundada durante la misión UNAVEM III. 

Estaba una señora barriendo y haciendo mantenimiento, niños jugando y gente caminando. Fue realmente una 

alegría presenciar eso que no conocía tantos años después. 
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Regresé a Luanda con una alegría en el corazón. Una imagen distinta a la hiperactiva y a veces caótica Luanda y 

a una Angola que continúa siendo una tierra de contrastes donde viven ricos al extremo y pobres que uno no se 

hace la idea de como hacen para sobrevivir. Pero aun así, estoy agradecido por haber estado allí. 

 

Mayor Fernando Tabárez 
 

Campamento de desplazados de guerra en Luena – Angola 1992. 
 

https://peacekeeper.design.blog/2020/04/05/campo-de-desalojados-de-guerra-em-luena-angola-1992/ 

 

Mientras cumplía una misión de las Naciones Unidas en Angola, en 1992, hubo una situación que quedó grabada 

en mi memoria, y en mi pituitaria, para siempre: – la visita al campo de desplazados de guerra, en Luena. 

El viaje al campamento de desplazados fue una petición disfrazada de invitación, realizada por el responsable de 

la delegación de Luena de la agencia de la ONU – Programa Mundial de Alimentos (PMA) – el Sr. Carlos S. Carlos 

era un amigable peruano que gestionó el Instalaciones del PMA cerca de la antigua vía férrea. 

Un hombre de poco más de treinta años, de estatura media y con sobrepeso, siempre vestía jeans y camisa a 

cuadros. 

Como no tenía suficiente personal de apoyo, pedí ayuda a mis conocidos, para llevar a cabo todas las iniciativas 

que estaba llevando a cabo. 

Ese día Carlos necesitaba ayuda para distribuir comida en el campamento de desplazados. 

Acepté ayudarlo mientras estaba en algunos vuelos de larga distancia, cuyo regreso tomaría unas tres horas. 

Mi buena acción no sólo respondió a una petición de un amigo en la ONU sino que también me permitió tener otra 

perspectiva de la sociedad que me rodea. 

Carlos me recogió en el aeródromo de Luena en su viejo jeep descapotable. 

Nos alejamos de la ciudad y, mucho antes de llegar al campo de desplazados, comencé a oler un desagradable 

olor agrio en el aire. 

Cuanto más nos acercábamos, más intenso se volvía ese olor desagradable. Parecía que olía a vómito. 

https://peacekeeper.design.blog/2020/04/05/campo-de-desalojados-de-guerra-em-luena-angola-1992/
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Cuando finalmente llegamos a la estación de tren abandonada, el olor era tan intenso que me quedé con la 

sensación de que estas personas vivían dentro de un contenedor de basura, en un día muy caluroso. 

Intenté ocultar mi malestar y sonreír. 

Para ser amable, murmuré algunas palabras en el dialecto local y estreché la mano de quien quería saludarme. 

Me dije a mí mismo en silencio: 

– “Da el primer golpe y en un rato tu pituitaria se acostumbrará.” 

 

 

Carlos me explicó lo que vi, mientras ofrecíamos 

las bolsas de harina que habíamos traído en el 

jeep. 

Allí había entre 7.500 y 8.000 personas; nadie 

sabía el número exacto. 

Eran como zombis, deambulando tristemente por 

la habitación sin ninguna ocupación ni destino. 

Se podía oír a la gente toser por todas partes. 

Una tos cavernosa que indica enfermedad. 

Cada vez que tocaba a alguien, le asaltaba el 

pensamiento de que tendría que darse una 

ducha descontaminante. 
Campo de desplazados por la guerra en Luena – foto de Peter Williams.  

No fue por esnobismo o segregación, sino porque aquellos desplazados necesitados estaban sucios y enfermos. 

El riesgo de infectarse por alguna enfermedad era realmente alto. Sin embargo, seguí saludando a todos porque 

sentí que merecían mi consideración. Casi me sentí avergonzado de mí mismo por siquiera pensar en evitar a 

esas personas. Nadie allí había optado por aquella miserable viuda; todos habían sido conducidos a ese lugar por 

la fuerza de las armas. 

 

Dentro del gran edificio de la fábrica, las suelas de los zapatos se pegaban al suelo porque estaba muy grasoso. 

La sensación que tenía y el ruido que hacían mis botas era como si estuviera caminando sobre un piso cubierto de 

papel mosquitero. Había trapos colgados que servían de muro para separar a las familias. El techo tenía grandes 

agujeros y, debido al mal estado de la infraestructura, llovía en casi todos los compartimentos. 

Había abundantes rollos de plástico con el logo del Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados –ACNUR– 

con los que intentaron suplir la falta de cristales en las ventanas y de tejas en el tejado. 

Contrariamente a mis deseos, mi pituitaria se negó a acostumbrarse al olor del lugar. 

Fue un escenario de miseria humana, que me dejó una huella y me hace tener mucho respeto por la cuestión de 

los refugiados y las personas desplazadas por la guerra. 

Seres humanos como nosotros, que no hicimos nada para merecer tales condiciones. 

Simplemente tuvieron la desgracia de nacer o estar en el lugar y momento equivocados. 

Me asaltó un extraño deseo de pedirles disculpas por tener mejores condiciones de vida que ellos. 

Carlos renunció cada día a su bienestar para ayudar a los demás, poniéndose al servicio de los demás. 

Como soldado, comprendió bien lo que era servir al bien común; pero los voluntarios de las Naciones Unidas, sus 

programas y agencias, han llegado a merecer toda mi admiración y respeto. 

 

 

Publicado por Coronel Paulo Goncalves(Portugal) 5 de abril de 2020  
 

https://peacekeeper.design.blog/author/unmo1060/
https://peacekeeper.design.blog/2020/04/05/campo-de-desalojados-de-guerra-em-luena-angola-1992/
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Repelente de cocodrilos 
 

https://peacekeeper.design.blog/2020/03/23/crocodile-repellent/ 

 

En una Misión de Apoyo a la Paz, cada persona tiene un papel que desempeñar y una descripción de funciones 

que cumplir. 

Sin embargo, siempre hay un sinfín de pequeñas cosas por hacer, que no están asignadas a nadie en particular y 

que todos deben hacer. 

Tal fue el caso de la recogida de agua en el río Luena, en Angola, durante la misión del PNUD en 1992. 

Recuerdo la primera vez que fui al río para reponer los tanques de agua de lavado. 

Un compañero brasileño, que ya era veterano en el lugar, me acompañó y ambos cargamos la camioneta de la 

ONU con una bomba de agua y un tanque de plástico de tres metros cúbicos. 

El brasileño tomó la delantera de la “Patrulla del Agua” y nos dirigimos hacia el río. 

Al llegar a un lugar donde el coche podía literalmente entrar en una playa fluvial, llenamos el depósito y, mientras 

observábamos el hermoso paisaje africano y a los niños locales jugando en las aguas poco profundas del río, 

estimulados por el calor del verano africano y los niños, también decidimos darnos un baño. 

De hecho, bañarnos en el río siempre había estado en nuestra mente, por lo que trajimos nuestras sopas. 

• “¿Crees que está bien bañarse en el río?”, le pregunté a mi compañero brasileño. 

• “¡Por qué no! Los niños se lo están pasando bien… ¿por qué no deberíamos hacerlo nosotros?” 

La alegría de aquellos niños era contagiosa y después de lavarnos, también disfrutamos de un rato de relax en el 

agua. Desde su experiencia como veterano, el compañero brasileño me aconsejó: 

• “Son todas buenas personas. Puedes dejar tu billetera en la orilla y nadie la tocará. Pero si dejas tu 

jabón sin supervisión… ¡te lo quitarán!” 

La larga guerra civil angoleña había impuesto severas restricciones al interior del país. 

Solo se importaban productos esenciales... y un buen jabón de baño con aroma no estaba en la lista. 

Por lo tanto, era un artículo codiciado. 

Dijeron que los jóvenes nunca habían visto un jabón tan escandaloso antes. 

Tal vez fuera una exageración... pero... por si acaso... escondimos el jabón entre la hierba mientras nos dábamos 

un baño.   

Fue un éxito, repitiéndose varias veces en diferentes puntos del río Luena, siempre compartiendo las aguas con 

los niños de la zona. 

Meses después, de vuelta en Portugal, me enteré de que, en uno de los lugares donde nos habíamos bañado, 

otro compañero de la ONU (civil) intentó hacer lo mismo y tuvo un incidente de gran gravedad con un cocodrilo. 

Al parecer, durante la temporada de lluvias el nivel del agua sube considerablemente y entra en las cuevas ocultas 

donde hibernan los cocodrilos, despertándolos. 

Tuvimos nuestra pequeña aventura juntos con los niños, que sabían exactamente dónde y dónde hacerlo… el otro 

no. 

https://peacekeeper.design.blog/2020/03/23/crocodile-repellent/
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Mucho después me contaron otra historia de la guerra de Angola, relacionada con la misma situación. 

Supuestamente, durante el conflicto entre Sudáfrica y Angola, los sudafricanos intentaron infiltrarse en territorio 

angoleño para reunir información, con buzos. 

Curiosamente, los equipos de inteligencia no regresaban con la información requerida, hasta que alguien les 

recordó a los planificadores militares que estaban enviando buzos en la época del año en que los cocodrilos 

estaban activos. 

Coronel Paulo Goncalves (Portugal)  23 de marzo de 2020  

 

 

F.- REPÚBLICA DEMOCRÁTICA DEL CONGO 
 

Un Comandante de Compañía del Batallón Uruguay en misión de paz en el Congo. (2ª Parte) 

 

 

Diario Personal de Experiencias sobre las Operaciones del Batallón Uruguay en la República Democrática del 

Congo (2003-2004). Este diario recoge las vivencias y reflexiones de un Comandante de Compañía del Batallón 

Uruguay durante su despliegue en la República Democrática del Congo entre 2003 y 2004. Los relatos aquí 

presentados son fieles a las circunstancias y el contexto que se vivieron en aquellos días. Aunque hoy los leamos 

con una perspectiva diferente, reflejan la realidad de los hechos ocurridos. Los conceptos, pensamientos y 

descripciones son de exclusiva responsabilidad de su autor, Coronel Gustavo M. Cabrera.  

 

LA COMPAÑÍA DE FUSILEROS ALFA 2003-2004 del Batallón Uruguay IV 

 

Junio 2, 2003 

13.00 hs- Luego de la educación física, el Cap. González quedó con la rodilla derecha desecha, no la puede 

mover. 

 

Junio 3, 2003 

De a poco hay un poco más de nervios, tanto en los Oficiales como también el Personal. Nervios para asimilar e 

impartir la instrucción. Llegó un memorándum, lo leí de atrevido, ya que para la Compañía no estaba previsto 

como destinatario. 

19.00 hs- Me llama el Cnel. Sequeira para interiorizarse por la salud de Pablo. 

https://peacekeeper.design.blog/author/unmo1060/
https://peacekeeper.design.blog/2020/03/23/crocodile-repellent/
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La mano viene jodida, recién el martes que viene le coordinan hora para hacerle una artroscopia.  

 

Junio 4, 2003 

Primer día de campaña, predios del Reg. Caballería Mec Nº 4.   

En el inicio de la jornada se vio más fibra puesta de manifiesto por parte del Personal Superior y Subalterno.  

 

Junio 9, 2003 

08.00 hs- Envían un fax con algunas fechas probables de despliegue: 15 de Setiembre del 2003. 

 

Junio 17, 2003 

08.30 hs- Reunión con el JEM en la glorieta, Polo A.  

Le hacemos llegar un millón de dudas sobre cómo va a ser la vida en Bunia, si es que vamos a ir a esa ciudad, la 

flota táctica y administrativa, los medios de comunicación, las provisiones logísticas y de agua, etcétera.  

En definitiva, como respuesta recibimos que elevemos un Memo referente a nuestras dudas, ya que mañana 18 

de junio hay una reunión y luego nos van a tratar de evacuar la máxima cantidad de dudas posibles. 

Estamos en campaña, no comenzó bien el día, los Oficiales para enchufarse precisaron una buena arenga y 

aproximadamente 1 hora de instrucción. 

 

Junio 23, 2003 

05.00 hs- HCFFAA. Parte de la Compañía concurre a realizarse exámenes varios: orina, sangre, rayos x, y 

electrocardiograma. 

También, hoy comienza el curso para observadores en la EOPE.  

 

Junio 24, 2003 

Concurrimos al curso, dura 15 días. Parece tener puntos interesantes. 

 

Junio 27, 2003 

08.30 hs- Vacunación primera parte. Luego volvimos al curso. 

 

 

 

Continuará – Coronel Gustavo M. Cabrera 
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En primera persona: Bajo ataque en la República Democrática del Congo 

https://www.gacetaeronautica.com/gaceta/wp-101/?p=39241 

03/02/2021 

     
Comienza a caer la noche y uno de los Bell 212 de la FAU desplegados en el Congo se mantiene apresto para 

cumplir con cualquier requerimiento que puede llegar a surgir, hay que destacar que las tripulaciones uruguayas 

cuentan con una importante experiencia en el empleo de gafas NVG. (Foto: G. Tajes). 

El 30 de agosto de 2013, la Fuerza Aérea Uruguaya (FAU) en una misión bajo mandato de la Organización de 

Naciones Unidas (ONU), estuvo en la mira de la artillería antiaérea por parte de un grupo armado en territorio 

africano. La aeronave no fue impactada en esa ocasión, ya sea por pericia de la tripulación, inexperiencia de los 

atacantes o tan solo por el factor suerte. 

Igualmente, este suceso enseñó lecciones importantísimas no solo para la tripulación de esa misión, sino a nivel 

doctrinario. La finalidad de este artículo, es ofrecerles a los lectores un recuento de lo sucedido, analizar las 

posibles lecciones aprendidas y por qué no, aprender de ellas. 

Historia 

En referencia a los conflictos en la República Democrática del Congo (RDC), daría para escribir cientos de libros. 

Es que no solo podemos encontrar bien limitadas sus “guerras” (1996 al 1997 y 1998 al 2003), sino los múltiples 

conflictos internos con grupos rebeldes de diferentes orígenes, algunos de ellos de procedencia supranacional. 

Particularmente, una rebelión suscitada en el 2012, cuando centenares de soldados del ejército congoleño 

(FARDC) se revelaron al entender que no se estaba cumpliendo el acuerdo, firmado años antes entre el gobierno 

de la RDC y el Congreso Nacional para la Defensa del Pueblo. A partir de ahí, se autodenominaron M-23 en 

referencia a este acuerdo celebrado un 23 de marzo de 2009. Existen varias pruebas, plasmadas en los informes 

del Grupo de Expertos1 de la ONU, de que el grupo se encontraba siendo respaldado por países limítrofes, tanto 

logísticamente 

como por recursos humanos. 

Sus dos cabecillas, ex integrantes de la FARDC, fueron Bosco “The Terminator” Ntaganda y Sultani Makenga. Las 

capacidades belicosas del M-23 fueron demostradas el 20 de noviembre de 2012, cuando ocuparon la ciudad de 

Goma (capital de la provincia del Kivú Norte), donde ni la FARDC ni la ONU lograron detener la invasión, sitiando 

estos, la ciudad. Sin embargo, el 1 de diciembre este grupo se retiró de Goma para la mesa de conversaciones, 

más precisamente a Kampala (capital de Uganda), sin pensar que algún día volverían, y lo harían, mucho más 

agresivos. 

En otro orden, la FAU lleva casi tres décadas de participación en la ONU. A través de los años, se integró 

inicialmente como parte del contingente del Ejército uruguayo, en países como Camboya y Mozambique, así como 

con observadores militares en Georgia, Sahara, Timor Oriental y Sierra Leona entre otros. A principios de siglo, se 

conformaron contingentes propios en Etiopía-Eritrea (2003 al 2009) con helicópteros propios, el contingente de 

Haití entre los años 2008 y 20112 y en la RDC actualmente. 

https://www.gacetaeronautica.com/gaceta/wp-101/?p=39241
https://www.gacetaeronautica.com/gaceta/wp-101/?m=20210203
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En este último, se encuentra la Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en la República Democrática del 

Congo (MONUSCO), que está desde el 2003. Nuestro país no solo cuenta con 2 contingentes y helicópteros de la 

FAU, sino que también compartimos el orgullo de estar con más contingentes nacionales procedentes del Ejército 

Nacional así como de la Armada Nacional (con unidades de superficie). 

    
El binomio que representa a la FAU en las Misiones de Paz bajo el mandato de la ONU, el personal de las 

distintas especialidades y el material de vuelo, en este caso un Bell 212. (Foto: G. Tajes). 

Las unidades de la FAU son: 

• Uruguayan Airfield Support Unit (URUASU), que tiene como misión proporcionar apoyo y servicios de 

control de pasajeros, carga, meteorología y seguimiento al vuelo entre otras tareas, a todos los aviones de la ONU 

en el aeropuerto de Kavumu, provincia del Kivú Sur. 

• Uruguayan Aviation Unit (URUAVU) que desde el 2010 incrementó la participación de la Fuerza. Esta 

unidad aérea tiene base en el perímetro del aeropuerto de Kavumu. La tarea de esta unidad es la de la 

conducción de operaciones aéreas asignadas por la MONUSCO, llegando a operar tres helicópteros Bell 212 en 

misiones de reconocimiento, búsqueda y rescate, evacuaciones de heridos, transporte de carga y pasajeros. La 

particularidad de esta unidad es que es la única que realiza vuelos nocturnos con dispositivos de visión nocturna 

(NVG), tarea que le permite con esta capacidad realizar decenas de aero-evacuaciones en la noche. 

Arremetida del M-23 

En suelo congolés la ONU actúa en virtud del Capítulo VII de su Carta3, donde se establece que el poder militar 

es justificado tal como refleja las ordenanzas jurídicas internacionales en sus artículos 39 y 42, y en donde se 

entiende lo que significa por legítima defensa en el Derecho Internacional, artículo 51. Estas decisiones, son 

competencia del Consejo de Seguridad (CS), que entendió que estaban siendo desafiados por este y otros grupos 

rebeldes, con claras intenciones de aumentar las actividades desestabilizadoras a través de la violencia, 

especialmente contra civiles. Es así que se accionaron los procedimientos estipulados y el CS aprobó en su 

sesión 6943 del 28 de marzo de 2013, la Resolución 20984. En ella, condenó enérgicamente la permanencia del 

M-23 en las inmediaciones de Goma y sus intentos de establecer una administración paralela de forma ilegítima 

en la provincia del Kivú Norte. Como consecuencia de esto, se creó una Brigada de Intervención (FIB) dentro de la 

estructura de la MONUSCO, bajo el mando directo del Comandante de la Fuerza y con la responsabilidad de 

neutralizar a los grupos armados, especialmente el M-23. La FIB estaría compuesta por tres batallones de 

infantería, uno de artillería, una compañía de reconocimiento y fuerzas especiales, primariamente en un número 

cercano a los 3.000 efectivos que provenían de Tanzania, Malawi y Sudáfrica. 

 

Bonita estampo del Bell 212 uruguayo volando al servicio de la ONU en el Congo (foto via G. Tajes). 

Esta unidad se basó en Goma para operar unilateralmente o en conjunto con las FARDC, siempre bajo estricto 

cumplimiento del derecho internacional y el derecho internacional humanitario. A partir de aquí, existió una 

delgada línea de interoperabilidad, donde existían miles de efectivos que no pertenecían a la FIB, pero que de 
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forma indirecta operaban y apoyaban el mismo mandato de la bandera celeste. En resumidas cuentas, un matiz 

gris de la situación. 

El 22 de agosto comenzaron los ataques deliberados de las tropas de la ONU hacia las posiciones rebeldes. 

Ahora ya era cierto, la MONUSCO se encontraba aplicando la “2098”. En tanto la situación en Kavumu era 

prácticamente normal, pareciendo otro mundo, solo con la particularidad de ver salir cada tanto, a los helicópteros 

de ataque MI-24 Hind de la FARDC totalmente artillados y horas más tarde, volver vacíos. 

El 23 de agosto, nos llegó información de que los MI-24 ucranianos de la ONU habían comenzado a “enganchar” 

blancos rebeldes y que también estos, habían recibido fuego liviano en sus estructuras. 

El día 28 comenzaron los incidentes con cascos azules heridos, cuando un soldado de la FIB (Sudáfrica) fue 

herido. En las primeras horas la peor parte fue para los miembros de las FARDC, con decenas de heridos entre 

sus tropas. Pero esa misma jornada, en un enfrentamiento, un Oficial de Tanzania fue abatido, siendo la primera 

baja en combate por parte de la FIB. Horas subsiguientes, el M-23 comenzó a utilizar cañones sin retroceso del 

tipo SPG de 73 mm, siendo sus objetivos principalmente la población civil, disparando indiscriminadamente a la 

ciudad. La escalada de violencia aumentaba asombrosamente, y con ello los heridos y muertos no solo militares 

sino también civiles. 

El día 29 de agosto en la mañana, el Cuartel General de la ONU en Kinshasa requirió vía Orden de Operaciones, 

el despliegue inmediato de un helicóptero Bell 212 uruguayo con capacidad NVG para posicionarse en Goma 

(primariamente para realizar tareas de observación nocturna), al tiempo que un segundo Bell 212 de la URUAVU 

debía mantenerse en Stand-By en su Base sureña por misiones SAR si estas, eran requeridas. 

 

Uno de los Bell 212 de la FAU sobrevuela el Pabellón Nacional Uruguayo en el Congo. (Foto: G. Tajes). 

Prontamente las tripulaciones realizaron un briefing detallado de la situación, mientras el personal técnico 

aprontaba la máquina. En tanto, se recibía la información a través del Oficial de Inteligencia (A-2) de que los 

rebeldes estaban a unos 15 km de Goma, en el área general de Kibati. Incluso había información de fuentes 

abiertas, que desde esta zona el M-23 había disparado a una aldea ruandesa llamada Mudu Vudu de Gisenyi, 

causando al menos dos fallecidos. Como contrapartida, helicópteros de ataque MI-24 de la ONU habían abierto 

fuego con cohetes y rondas de 12.7 mm en posiciones rebeldes. 

En tanto, la cohesión existente en la URUAVU se veía reflejada en cada integrante, que con voluntad y 

compromiso realizaba las tareas propias para que, una hora después de que la orden de despliegue llegase, el 

Bell 212 matrícula UN-852 despegara rumbo a Goma. El helicóptero arribó al aeropuerto homónimo a las 1330 

horas y una vez en tierra, ya se escuchaban detonaciones a la distancia. 

La operativa en los contingentes militares del aeropuerto, era arduo al tiempo que en ese momento se veían a los 

helicópteros HAL Chetak de India, despegar para lo que serían vuelos de reconocimiento. 

Sin dudas el Poder Aéreo en esta clase de conflicto es de gran importancia, aunque desde un principio se sabía 

que la MONUSCO tenía un déficit de helicópteros para su mandato en la RDC. Quizás esta falta de medios, en 

cuanto a cantidad podría hacer muy difícil lograr un efecto arrollador sobre el sistema del enemigo. 

En mi cabeza me preguntaba si había un estudio pormenorizado de al menos un centro de gravedad decisivo, y si 

todo estaba planificado al detalle. También era cierto, que mi tarea no era la involucración directa en estas batallas 

(porque así lo especificaba nuestra LOA (Letter of Assist) y que en esta “guerra” algunos de sus actores, no eran 

estados nación. Pero tampoco podía dejar de pensar en la fina línea, en el matiz gris… donde todos éramos 

cascos azules, con helicópteros blancos y en defensa de la población civil. Este pensamiento, en el cual no había 

reparado anteriormente, transcurría en mi caminata desde la línea de vuelo hasta Operaciones, quizás un medio 

millar de metros donde fue un pensamiento recurrente. 



 
 

64 

   
Detalle del montaje de la ametralladora FN MAG de 7,62 mm. empleada por los Bell 212 de la FAU desplegados 

en el Congo. (Foto: G. Tajes) 

Estuvimos en un contenedor acondicionado como sala de tripulaciones, y mientras no había órdenes, decidimos 

indagar en las principales agencias de noticias, lo último acerca de lo que sucedía en esta zona. También, al mejor 

estilo HUMINT (inteligencia humana) indagábamos cordialmente a los civiles que trabajaban en la limpieza, para 

saber de primera mano qué pensaban. Increíblemente (al igual que sucedió en un siguiente despliegue un año 

después) no todos pensaban que los rebeldes estaban totalmente equivocados, es más, apoyaban la filosofía del 

M-23. 

Sin duda, este conflicto irregular estaba ganando corazones y mentes de la población más débil y hasta 

analfabeta, que no se sentían representados por su gobierno, y por ello apoyaban incluso las atrocidades del M-

23. Lamentablemente, no seguían la secuencia cuasi lógica que si hipotéticamente ganaban, la ONU se iría, 

perdiendo ellos su trabajo, con la consiguiente modificación del orden social y vaya uno a saber qué más… 

En las noticias locales hablaban de que las fuerzas opuestas eran muy numerosas y agresivas, con armamento 

sofisticado y bien armados. Sus movimientos eran en pequeños grupos, lo que hacía difícil permitir su 

identificación, además de vestir los mismos uniformes (los que lo hacían) de la FARDC. 

Misión de Reconocimiento 

Parte del contrato con la ONU, la FAU en su LOA mencionaba que para volar una ruta en la noche con NVG, 

debía de hacerse en el día un entrenamiento y luego otro en la noche, para quedar operativa esa ruta específica. 

Así que, ante la eventualidad de tener que acercarnos a una de las bases de operaciones de la FIB llamada Sake, 

se elaboró un vuelo a última hora de la tarde, para que el Bell 212 realizara el vuelo diurno, y con el advenimiento 

de la oscuridad se aprovechara para esa misma jornada, estar pronto operativamente. El briefing de la misión 

comenzó pasadas las 16 horas con un oficial de la Fuerza Aérea de los EE. UU. que tenía en su uniforme el 

distintivo compuesto por un globo, ramos a sus costados y una llave, señal inconfundible de pertenecer a la 

comunidad de inteligencia. 

Asimismo estaban presentes pilotos ucranianos de Hind que ya tenían la experiencia de combate. Nos dieron la 

situación actualizada hasta el momento (o eso era lo que pensábamos), de las posiciones del M-23. 

 

El TCol. Gerardo Tajes posa con un par de AH-2 Rooivalk sudafricanos de fondo (foto via G. Tajes). 

Al finalizar la reunión, le mencioné que según nuestra LOA, debía volar al menos uno de ellos con nosotros, ya 

que así lo estipulaban nuestras normativas que especificaba al menos un Observador para un vuelo de 

reconocimiento. Tras pedir órdenes a su mando, el oficial americano se sumó a la tripulación. Nos dirigimos a la 

máquina, y adoptamos las medidas de seguridad, entre las cuales se encontraba colocar los chalecos antibalas 

personales debajo de nuestros asientos, ya que el Bell al ser un helicóptero civil no contaba con blindaje en su 

estructura. 

Tras un breve briefing en cabina, compartí mi planificación con la tripulación al detalle. Lo más importante era 

tener en cuenta que el M-23 contaba con RPG (granada propulsora con cohete) y que estos tenían un alcance 
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efectivo de casi 1.000 m. El radio de viraje a 90 nudos del Bell era de 0,5 millas náuticas (NM), y me tomaría un 

margen extra comenzando el viraje 2 NM de la posición en la carta, casi rodeando por su ladera sureste el Volcán 

Nyragongo, una montaña de más de 11.000 pies y en actividad, con su penacho de azufre característico. 

Despegamos cerca de las 1700 horas y comenzamos a ascender en espiral vertical encima del aeropuerto y 

cruzando 4.000 pies sobre el terreno, pusimos proa a Kibati. Identificamos junto al copiloto la triple torre (lugar 

donde también estaba el M-23 pero que no contaban con armamento pesado), comenzando según lo planificado 

el viraje a las 2 NM del punto. Mientras tanto continuamos ascendiendo cruzando unos 8.000 pies. Cuando nos 

encontrábamos con un rumbo general Oeste, totalmente divergente a la zona hostil, con más de 9.200 pies y en 

continuo ascenso, sucedió lo impensable para nosotros. 

Cabe señalar, que mi tripulación además de mi copiloto, estaba compuesta por 2 ingenieros de vuelo, indicativo 

“Pato” y “Gomito” respectivamente. Cada uno monitoreaba su lateral, estando Gomito a mi derecha y Pato a mi 

izquierda. Cuando comencé a virar por la izquierda, sin saberlo, Pato se acercó momentáneamente al lado 

derecho a sacar una rápida foto desde la ventana diestra. 

   
Personal militar uruguayo protegiendo a uno de los Bell 212 de la FAU, nótese el uso de chaleco anti balas y de un 

fusil FN FAL. (Foto: G. Tajes). 

En esos momentos, cuando se encontraba a unos segundos de apretar el disparador de la cámara, es cuando 

comienza a ver trazadoras subiendo a nuestra posición. Esto generó que gritara por el intercomunicador: “nos 

están tirando!!!”. Debido a que no cuento con ojos en la nuca, mi reacción primaria fue virar por la derecha y 

detener abruptamente el ascenso. Fue en esos momentos que el copiloto, que estaba con la situación más clara, 

me dijo por izquierda y tras ello, en fracción de segundo fue que miré fugazmente hacia atrás, y vi a los dos 

ingenieros del lado derecho, asumiendo inmediatamente que estábamos virando hacia la artillería antiaérea. 

Todo fue rápido y desagradable. Los proyectiles ya se comenzaban a ver, de ambos lados subiendo rápidamente 

y sobrepasando nuestro nivel de vuelo que rondaba algo más de 9.200 pies. Francamente viré por la izquierda y 

clavé el morro hacia abajo…cuando el sonido del helicóptero comenzó a indicar que ganaba velocidad. Junto al 

copiloto no perdimos la conciencia situacional, por lo que rápidamente recordamos los cálculos hechos y 

sabíamos que para el peso y altitud de la misión, no debíamos exceder nunca los 105 nudos, por lo que corregí la 

actitud de descenso a una más leve, al tiempo que comenzamos a virar en suave zigzag. 

El helicóptero estaba baboso, donde el cíclico tenía que realizar demasiado recorrido para obtener respuesta, 

producto de la altura y calor. Lo que tantas veces había practicado en una de mis antiguas unidades como era el 

Escuadrón de Vuelo Avanzado y que consistía en maniobras evasivas ante un ataque, ahora era una realidad, con 

la gran diferencia que esta vez no era el maniobrable Pilatus PC7U, y mucho menos velocidades cercanas a los 

200 nudos. Ahora era un helicóptero y en verdaderos apuros. 

Mi copiloto escaneaba su lado y por radio interna, realizamos el llamado a nuestra base que estaba a unos 90 km 

y que sabíamos que con esa altura, tenía un buen alcance. La cabina estaba casi en silencio. “Olimpo, Olimpo, 

este es el 852, estamos siendo atacado por artillería enemiga”. Realmente no recuerdo cual fue la respuesta al 

reporte, pero seguro hubo, ya que más tarde nos dijeron que se habían enterado por este medio. Seguíamos 
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bajando y nos encontrábamos ya casi arriba de la ciudad de Goma, las trazas habían cesado y finalizamos con 

otro viraje con rumbo al aeropuerto. La adrenalina estaba por los aires, sentía el gusto a metal oxidado en mi boca 

y no teníamos bien claro el tiempo transcurrido entre los disparos y el aterrizaje. Creo que no fueron más de 4 o 5 

minutos. 

Aterrizamos, apagamos y bajamos cuando la pala se detuvo por el sistema de frenado manual. Todos mirábamos 

a la dirección de donde nos habían disparado. Ahí estaba el majestuoso Nyragongo y a su este, se podíamos ver 

como una pieza escupía aún trazadoras, pero esta vez con su tiro totalmente horizontal contra una posición 

terrestre. Saqué el celular y grabé la situación, que aún guardo como recuerdo. Cuando giré, hablé con el 

observador extra, y fue ahí cuando quedé sorprendido cuando me dijo: “suerte, que tenemos blindaje”. 

 

Despegue de uno de los Bell 212 de la FAU empleados en Misión de Paz bajo el mandato de la ONU. (Foto: G. 

Tajes). 

Las lecciones 

La Resolución se estaba cumpliendo, y aunque no estábamos involucrados directamente, reafirmamos  que para 

los rebeldes y en su situación de desventaja, todo casco azul y vehículo blanco, era seguro su enemigo. Por tanto, 

toda la planificación debió ser tomada seriamente y no dejar espacios ni temas sin tocar. 

Desde el incidente y ahí en más, continuando más de medio año en el cargo de Jefe de Operaciones y junto a 

directivas emanadas del Comandante de Contingente, se reforzaron ciertos procedimientos de riesgo operacional 

y el de aceptar determinadas misiones. Uno de esos peldaños, era el de exigir información actualizada y 

pormenorizada de la situación de inteligencia. Teniendo en cuenta que aunque esto se hacía, la falta de 

información había resultado en un mal momento para una tripulación completa. O sea, menos que esto, sería 

causa suficiente para no aceptar la misión. Las ROE (reglas de enfrentamiento) fueron desglosadas hasta por 

demás, colocando ejemplos hasta más quedarnos sin ellos, para que todos los miembros de las tripulaciones e 

inclusive, integrantes del contingente alejados de las actividades aéreas, se involucraran. Fuera del continente 

africano, la perspectiva de planificación en las tripulaciones de helicóptero compatriotas reforzó el entrenamiento 

que se hace en Uruguay, ante posibles eventualidades como las ocurridas. 

Un segundo aspecto importante, fue el comienzo de tener un canal extraoficial en la cadena de mando de la ONU, 

con un contacto de un Oficial Superior retirado del Ejército Nacional e integrante del Joint Mission Analysis Center. 

Esto permitió, minutos antes de cualquier vuelo, realizar una llamada en español y saber la situación de 

inteligencia con este analista, a sabiendas de nuestra operatividad, capacidades e idiosincrasia. Dejamos de lado 

desde ese momento la información pobre y desactualizada, que quizás para fines administrativos sirven, pero no 

para una unidad aérea como la nuestra. No menos importante, éramos una fuente activa de recolección de datos, 

por lo tanto en ese mismo canal le dábamos información para su procesamiento. Sin dudas y sin quererlo, por 

momentos el sistema burocrático de la ONU, sus pasos por escritorios y canales civiles y militares, hacen que todo 

sea para no antes de varias horas o días. Esto resultó en excelente información para nuestra célula de A-2, 

ayudándonos a formar ideas y tomar decisiones mucho más certeras. Nos pudimos sentir un poco más 

familiarizados en los ciclos de operaciones que tanto hincapié hace nuestra doctrina, apoyándose en una 

estructura familiar sin contar hasta ese momento con un Centro de Operaciones Aéreas Conjuntas, o porque no 

existía o porque simplemente, éramos un nivel muy táctico5. 

Se reforzó la confianza de los oficiales con su personal técnico, especialmente en la toma de decisiones, 

involucrándolos mucho más y escuchando como buenos líderes, sugerencias e inquietudes que podrían tener ante 

la situación que se estaba viviendo por esos días en suelo congolés, sin por ello olvidar que siempre el piloto 

comandante, es quien toma la decisión final. 
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El Teniente Coronel (Aviador) Tajes en pleno vuelo, nótese la ametralladora Browning Calibre 50 empleada para 

protección del helicóptero. (Foto: G. Tajes). 

No fue fácil para nosotros estar en un teatro de operaciones con niveles operacionales que no conocían al detalle 

las capacidades tácticas aéreas, al menos de nuestra unidad. Este cambio de mentalidad en la unidad 

desplegada, nos permitió exigir ciertas pautas, no dar por sentado las cosas y pienso en lo personal, que sirvió 

para renovar esfuerzos, siempre con el fin ulterior de no poner en peligro a las tripulaciones. 

Hubo varios despliegues más, con matices de la misión anterior, y dejando bien en claro que el profesionalismo y 

la voluntad son dos características que van de la mano y que no deben nunca separarse. El M-23 fue derrotado, 

tiempo después de que obtuvieran mejoras armamentistas, mejoras de uniformes y recursos, pero literalmente 

fueron aplastados por la superioridad de los cascos azules y la decidida actuación de la FARDC. 

El 29 de agosto también impartió importantes lecciones doctrinales para la FAU. En varias misiones posteriores 

donde existían dudas acerca del conocimiento de las capacidades de la Unidad o incluso, poco más se solicitaba 

comportarse al Bell como un enorme vehículo aéreo no tripulado (UAV), estas misiones fueron desestimadas, 

contando siempre con el respaldo del Estado Mayor General de la FAU desde nuestro país. Más de una vez 

nuestro mando tuvo que dar las explicaciones por el canal diplomático en Nueva York, acerca de la negativa de 

realizar una misión encomendada, primando el sentido común y entendiendo algún error de planificación que 

llevaron a la solicitud de la misma. Esto quizás es lo más importante, que la comunidad internacional entendieran 

que una misión elaborada por alguien detrás de un escritorio y sin conocimientos aéreos, podría hacer de una 

misión, solo de ida y 

sin retorno. La decisión del comandante de aeronave estaba avalada, no solo por la cadena de mando de la 

unidad de vuelo, sino también por la Fuerza Aérea Uruguaya a 9.000 km de distancia, y más que de la FAU, de la 

política exterior del país. 

Cuando uno decide ponerse el uniforme militar, con la bandera de Uruguay en su brazo, debe entender que deja 

de lado las creencias personales o religiosas, y está obligado a respetar un conjunto de valores y creencias, 

primero que nada donde su “biblia” es la Constitución y la Carta de la ONU. Es así que la presencia de tropas 

uruguayas amalgamadas en la cooperación internacional, son elementales para que nuestro país siga cumpliendo 

su estrategia. Parte de ella, está reflejada en nuestras normas, en donde algunos de los objetivos de carácter 

estratégico es contribuir a mantener la paz y la seguridad internacional, mediante la contribución del 

fortalecimiento de la ONU, según la política exterior uruguaya y de acuerdo con los términos de la Ley Marco de 

Defensa Nacional6. 

Conclusiones 

Lecciones aprendidas a nivel profesional, estudiadas y trabajadas en el ambiente correcto, como es la Escuela de 

Comando y Estado Mayor Aéreo (ECEMA) en Uruguay puede ser de mucha utilidad. Este es uno de los institutos 

de formación de doctrina en nuestro país, el cual nos enseña ya maduramente como oficiales la esencia, aquello 

en lo que debemos creer. La doctrina básica aeroespacial de la FAU establece el marco en el cual se debe 

desenvolver la institución, en su calidad de componente del poder militar de la nación. Es en este aspecto que la 
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doctrina sirve de guía definitiva y es aceptada por todos, tanto en tiempo de paz como de guerra. En ellas se 

expresan lineamientos para llevar a cabo distintas operaciones aeroespaciales, y lo más importante, que la 

doctrina no es estática. 

Nuestra doctrina evoluciona en respuesta a la experiencia, nuevas tecnologías y a una multitud de otros factores. 

De esta manera, la doctrina debe ser revalidada continuamente y nunca ser considerada como dogma. Como 

elemento inspirador, se nutre de fuentes como la historia, la teoría, la estrategia y la experiencia. La FAU cuenta 

con una historia riquísima avalada en los 105 años de existencia. 

En cuanto a la teoría, nuestro recurso más valioso, el personal, se adiestra continuamente, no solo a nivel nacional 

sino en ejercicios internacionales como son el Sistema de Cooperación entre las Fuerzas Aéreas Americanas  

(SICOFAA), o el CRUZEX, bajo doctrina idéntica a la OTAN. Conceptos de comandante del componente aéreo de 

la fuerza conjunta (JFACC) entre otros, son enseñados cada vez a los jóvenes oficiales desde sus primeras 

jerarquías. 

Solo estos dos ejercicios antes mencionados como ejemplos, la FAU ha participado y participa fuera de fronteras 

con medios aéreos y personal con países calificados como de primer nivel. El control centralizado y la ejecución 

descentralizada son principios claves del comando y control, algo firmado a fuego y que predicamos con el 

ejemplo, proveyendo a los hombres del aire la capacidad de aprovecharse de los principios del Poder 

Aeroespacial como la velocidad, flexibilidad y versatilidad. No hay duda que estos hombres deben de ser 

proactivos a aprender. Y esto es parte de la estrategia que busca el Mando, para ser ejemplo y referencia a nivel 

americano, pequeña y acorde a las posibilidades de nuestro país, sin dejar de ser por ello profesional. 

Ha quedado demostrada la importancia de la utilización de los servicios de inteligencia, vigilancia y 

reconocimiento. Si bien es un concepto utilizado en Uruguay a través del Servicio de Sensores Remotos 

Aeroespaciales, repotenciado últimamente con la unidad de reconocimiento aéreo en vías de creación, la ONU lo 

ha implementado años después del incidente descripto, adquiriendo UAV contra otros elementos rebeldes como 

es Fuerzas Democráticas Aliadas/Liberación Nacional de Uganda, dando excelente resultados, permitiendo hoy 

día estudiar las rutas y patrones de comportamiento de los grupos rebeldes, siendo una excelente fuente de 

reconocimiento y vigilancia para la producción de inteligencia, introduciendo a la MONUSCO en una nueva era de 

conciencia situacional. 

En cuanto a la experiencia…por mi cabeza ha rondado varias veces ¿qué hubiese pasado si me derribaban? Soy 

más que afortunado por mi trabajo, pero no niego las consecuencias y peligros que existen en mi profesión. Es por 

ello, que soy fiel defensor de que se necesitan aún mujeres y hombres en la Fuerza Aérea que evalúen 

situaciones con claridad, que analicen la situación y que obtengan lo que necesitan escuchar. 

La FAU conduce entrenamiento de rescate de combate, ya que el salvamento de personal es una realidad 

intrínseca en nuestra filosofía. Incidentes como los anteriores solo reafirman el concepto que nos puede tocar en 

cualquier momento por el solo hecho, de despegarnos del suelo. Quizás visualizamos que cuando nuestros 

superiores son de otros componentes, pueden llegar a no entender de inmediato la importancia de una misión 

CSAR, como la tenemos las personas del aire. Pero si es cierto que en el mundo, el arma aérea hará todo lo que 

se tenga al alcance para rescatar a sus tripulaciones. No por ello, desconocemos que si algo hubiese pasado ese 

30 de agosto, ni el Comando de la URUAVU ni sus mandos subordinados tenían la autoridad para enviar rescate 

alguno (pero ese es otro tema). 

La URUAVU ha cambiado ciertos procedimientos. Hoy día hasta los artilleros laterales conocen al detalle el uso 

del GPS, navegación en carta y asisten a la briefing de la misión. Nunca se sabe cuándo serán ellos, los únicos tal 

vez capacitados para emprender el liderazgo de una evasión en territorio hostil. Esto solo era la teoría antes… 

ahora, es una realidad, práctica llevada a cabo en forma diaria. 

Un verdadero líder tiene que promocionar la comunicación entre los integrantes de la tripulación, crear un entorno 

ameno y escuchar al de menor jerarquía. Quizás antes, esto no sucedía… los tiempos cambian. 
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El conflicto existente en el Congo, será finalmente una victoria cuando los congoleños la alcancen. Es así que la 

función principal de la comunidad internacional y de la ONU no supone ganar ellos la lucha, sino guiar y habilitar a 

la sociedad congolesa para que obtenga la capacidad de triunfar por ellos mismos. 

________________________________________ 

Este artículo originalmente fue publicado en la Revista Profesional-Fuerza Aérea EUA. 

________________________________________ 

Notas: 

1. Informe final del Grupo de Expertos sobre la República Democrática del Congo, 2014. 

2. Con aviones de transporte también de la FAU. 

3. Carta de la ONU, 26 de junio de 1945. 

4. Consejo de Seguridad de la ONU, Resolución 2098, 28 marzo de 2013. (2013). 

5. Teniente Coronel Paul J. Maykish, Aumento en importancia de C2: Visión histórica de nuestra ventaja 

crítica. 

6. Ley Marco de Defensa Nacional, 18650, promulgada 19/2/2010. 

Teniente Coronel (Aviador) Gerardo Tajes 
G.- HAITÍ 
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Brig. Gral. Lavalleja 1546. 
 

B A T A L L Ó N  C O N J U N T O  U R U G U A Y  I  
Cnel. Roberto Molina   
 
A partir de la aprobación por parte de ambas Cámaras del Poder Legislativo, el 15 de Junio pasado, comenzaron 
los preparativos y la selección, concentración y adiestramiento del Personal designado para concurrir en 
Operación de Mantenimiento de la Paz en la República de Haití. 
Esta misión fue denominada MINUSTAH (Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití) El 1° de julio, 
en una ceremonia presidida por el Señor Presidente de la República, Dr. Jorge Batlle, en el Complejo de 
Ceremonial del Ejército, el Batallón Conjunto Uruguay I, recibe los Pabellones Patrios. 
En el acto participaron altas autoridades nacionales y militares. 
En la misma fecha un equipo de Inspectores de las Naciones Unidas aprobó en su totalidad el material, equipo, 
armamento y vehículos para la misión, destacándose el esfuerzo realizado por la Fuerza para alcanzar este nivel 
de excelencia. 
El 18 de julio, el Batallón participó en el desfile conmemorativo del 174° aniversario de la Jura de la Constitución. 

Realizado un reconocimiento en la República de Haití por parte de un 
equipo del Comando de la Unidad, se embarcó por avión inicialmente y 
luego en barco el material, equipo y vehículos, y un destacamento 
avanzado compuesto por 3 Jefes, 5 Oficiales Subalternos y 39 Personal 
Subalternos. 
Posteriormente, el 15 de agosto pasado finalizó el embarque de la 
totalidad de los efectivos, que sumaron 47 Personal Superior y 526 
Personal Subalterno. 
Hoy los integrantes del Contingente Uruguayo se encuentran 
desplegados en Puerto Príncipe (Capital de Haití), en la ciudad de “Les 

Cayes” y Port Salut. 
 Las Fuerzas en su proceso de despliegue recibieron la visita inspectiva del señor Presidente de la República de 
nuestro país, acompañado por los Señores Comandante en Jefe del Ejército, Tte. Gral. Santiago M. Pomoli y de la 
Armada Nacional V/A Tabaré Daners, respectivamente. 
Posteriormente viajó el Señor Ministro de Defensa Nacional, Prof. Yamandú Fau. 
Nuestro país, desde el año 1935 en su primera misión, más de 15.500 militares uruguayos participaron en 
misiones de paz y hoy se encuentra ubicado en el séptimo lugar del mundo como contribuyente de Tropas de las 
Naciones Unidades, siendo el primero tomando en cuenta, la cantidad de tropas desplegadas y la población de 
nuestro país. 

           
 
Considerando la cantidad de Observadores Militares desplegados, el primer lugar está ocupado por Rusia y el 
segundo por nuestro país. 
Actualmente, las Fuerzas Armadas Uruguayas están contribuyendo a la paz con 2574 efectivos, desplegados en 
Congo, Afganistán, Chipre, Etiopía-Eritrea, Costa de Marfil, Georgia, India-Pakistán, Sahara Occidental, Sierra 
Leona, Sinaí (M.F.O.), Haití y Cuartel General de las Naciones Unidas en Nueva York. 
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RECORDANDO EL DIA DE LA INFANTERIA 

Un día más en misión, Patrullas, guardia, fajina, instrucción, descanso y los que siempre están, personal de 

logística. Transcurrían los primeros días del mes de Julio del año 2010, Base Ayuí, ciudad de Les Cayes, Haití. 

Alguien dijo: “solicitan voluntarios para conmemorar el Día de la Infantería, anotarse con el Sargento de semana”. 

En ese momento me encontraba en el alojamiento de la Compañía Bravo, ya que solicité para pernoctar en la 

misma debido a que mi primera designación fue Sargento de Sección 1 y al llegar a la base, el Mayor Nelson 

Puchi me designó como Sargento S-5 en el Estado Mayor. 

Después de unas consultas supe que se trataba de una marcha de 100 Kmts, aprox. en etapas y dije, ¿porque 

no?. A pesar de mis 48 años y 30 años de servicio, físicamente me encontraba capaz de cumplir con el desafío, 

una última por Uruguay. 

Los voluntarios fuimos llamados a una reunión con él, en ese momento Segundo Jefe del Batallón, Tte. Cnel. 

Miguel Pueblas, 23 Infantes de distintas Unidades de origen incluidos Señores Oficiales y Personal Subalterno nos 

encontrábamos allí. 

Hasta el día 15 íbamos a entrenar haciendo caminatas diarias, las cuales ya realizábamos con el Batallón en 

educación física a cargo del Jefe de Batallón Cnel. Raúl Passarino, solo que esta vez las haríamos con uniforme y 

armamento, desde una hora hasta tres horas.  

Un camión Ural con su conductor y un Radio Operador irían en apoyo llevando la logística como :( víveres, un par 

de carpas y agua potable).  

El día 17 de Julio a las 05.00 horas, partimos de la Base en dirección a la Ciudad de Jeremie, (foto 1) la llovizna 

era intermitente, la ruta con muchas piedras y pozos de agua, dificultaba el caminar, el Mayor Daniel Olivera dio la 

orden, “en dos filas a ambos lados del camino”, (foto 2) cada una hora un alto de cinco minutos. (foto 3). 

   

Foto  1 Foto  2 Foto  3 

Todo transcurría normal hasta que pasamos la ciudad de Camp Perrin,(foto 4) la llovizna continuaba intermitente y 

comenzamos a trepar la parte montañosa, el camino caracoleaba hacia arriba, un poco de cansancio, mojados, el 

viento soplaba en ráfagas, las gotas de agua pegaban con fuerza en la cara y la niebla cerrada, (foto 5 y 6) nos 

animaba, uno grito, este es el sol del infante a no decaer, eso nos inspiraba, nos hacía hablar y sonreír, pero creo 

que con eso ocultaba mi cansancio, solo me superaba en edad el Tte. Cnel. Puebla con sus 49 años. 
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Foto  4 Foto  5 Foto  6 

Nos encontrábamos de completar la primera etapa planificada, 35 kilómetros, zona de Derón. (foto 7. Al llegar, 

siempre hubo un camarada en seguridad, tanto en el día como en la noche, realizamos un estiramiento para 

descontracturar los cuerpos más viejos. Armamos las dos carpas (foto8) y aprovechamos el agua fría del rio 

torrentoso que pasaba a nuestro lado para darnos una ducha. (foto 9). 

   

Foto  7 Foto  8 Foto  9 

El Mayor Olivera; muy buen cocinero y los que nos ofrecíamos de ayudantes, preparábamos rancho en un medio 

tanque a carbón, protegidos por el espaldón de la montaña, en la madrugada refresco bastante y comenzaron 

nuevamente las lluvias intermitentes, pero copiosas, necesarias para que el agua bajara e inundara las carpas, 

poniendo de pie a todos, excepto yo, el cuartelero. Recuerdo que compartimos el Soldado Héctor Viera en la 

última reunión de AVOPU.  

El día 18, después del saludo, Feliz Día Infantes, a la hora 06.00, salimos al camino con la misión de cumplir la 

segunda etapa, 22 kilómetros a Flandre. El camino estaba espectacular, entre risas y anécdotas, nuestros 

superiores eran uno más del equipo, siempre con respeto nos apoyábamos mutuamente. 

Soleado y caluroso, notábamos el descenso lentamente a cada paso, el cuerpo nos pasaba factura, sentíamos la 

fatiga, algunos más y otros menos, pero no dejábamos de hablar. Al fin llegamos a una curva cerrada del camino, 

del espaldón de la montaña bajaba un hilo de agua dulce que cruzaba la calle, formando una pequeña laguna 

(foto 10) y continuaba en un barrancón de unos 100 metros, donde entre la maleza se divisaban partes de un 

camión accidentado con mucho tiempo allí.  

No había lugar para armar las carpas, así que improvisamos con las capas de agua (foto 11), lo hicimos en pareja 

con el Sgto. Andrés Luna, en la noche despertamos ya que había algo frio que pasaban caminando rápidamente 

sobre nosotros, al encender la linterna vimos varias lagartijas que con la luz se perdieron en la maleza, otros 

tuvieron más suerte en su descanso, ya que encontraron unas pequeñas cuevas en la roca. (foto12) 
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Foto  10 Foto  11 Foto  12 

Día 19, salimos a cumplir con la tercera etapa dieciocho kilómetros aproximadamente a la Ciudad de Roseaux. 

Marchamos apreciando lugares únicos, valles de vegetación frondosa, grandes paredes verticales en la montaña 

(foto 13), algunos locales, la mayoría niños nos acompañaban cortos trechos en el camino, más adelante, este, 

continuaba paralelo a la costa del mar, permitiéndonos disfrutar con esa vista maravillosa. Ya sobre el mediodía el 

sol caía con fuerza sobre nosotros, el calor se hacía sentir (foto 14), deseábamos llegar, hasta que lo hicimos y 

nos instalamos en una placita abandonada cerca de la playa con piso de cemento. (foto 15) 

Algunos nos bañamos en un arroyo de agua dulce a unos cien metros, otro camarada que venía marchando muy 

paspado en sus piernas, tuvo la idea de meterse en el agua salada del mar y grito “me quemoooo” junto a frases 

irreproducibles, pequeñas anécdotas que no se olvidan. 

   

Foto  13 Foto  14 Foto  15 

Día 20, apenas asomaba el sol y ya estábamos prestos para partir, restaban veinte kilómetros para cumplir con el 

desafío, el espíritu nos mueve, el compañerismo nos levanta el ánimo, nos daba más energía, estábamos unidos, 

teníamos disciplina al marchar, faltaba poco.  

Al llegar al puente del rio Guinaudee, (foto 16) hooo sorpresa para mí, una Compañía de la Base Arerunguá 

estaba esperándonos para acompañarnos en los últimos kilómetros, mediante saludo marcharon en la retaguardia 

de la formación. 

Ya entrando a la Ciudad de Jeremie, (foto 17) dos policías de Naciones Unidas (UNPOL) marcharon al frente 

mientras transitamos sus calles, algunos pobladores nos seguían, otros aplaudían, seguro no sabían que 

hacíamos, pero apoyaban igual. 
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Foto  16 Foto  17 Foto  18 

 

Llegamos a la Base, (foto 18) nuestra entrada fue a paso redoblado cantando la Marcha de la Infantería y con el 

brazo en alto, URUGUAY, URUGUAY, URUGUAY, nos invadió la emoción y el orgullo de decir misión cumplida, 

con sacrificio personal, con voluntad, por un sentimiento profundo por el arma, el Espíritu Militar nos dio la fuerza. 

La Compañía se encontraba formada en la plaza de Armas (fotos 19, 20,21), fueron muchas las sensaciones y 

emociones, que no se pueden describir, solo hay que estar ahí, porque nadie me lo contó.    

   

Foto  19 Foto  20 Foto  21 

 

Este relato de vida me llenó de satisfacción al poder plasmarlo en el papel y regresa la emoción de aquel 

momento junto a camaradas que a pesar de haber pasado catorce años, aun mantenemos comunicación a través 

de un grupo de WhatsApp, algunos en actividad, otros en retiro, pero aquí están: 
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Cnel (R) Miguel Pueblas, Tte. Cnel. Eduardo Mendoza, Tte. Cnel. Roberto Avilés, Tte. Cnel.(R) Daniel Olivera, 

May.(R). Jorge Aguilar, Sgto.1º. José Albiso, Sgto.1º. Esteban Arocena, Sgto.1º. Juan Miranda, Sgto.1º. Franklin 

Taboada, Sgto. Sergio Segovia, Sgto. Julio Pérez, Sgto. Marcelo Paz, Sgto (R) Julio Pereyra, Sgto (R) Andrés 

Luna, Cabo.1ª. Julián Muñoz, Cabo 1ª (R) Samuel Rodríguez, Cabo2ª (R) Pablo Lapeira, Sdo1ª. Robert Silveira, 

Sdo.1ª. Gary Castaño, Sdo.1ª. Manuel Rodríguez, Sdo.1ª(R) José Rial, Sdo.1ª(R) Héctor Viera, Sdo 1ª(R) Mario 

Bendetti, Sdo 1ª(R) Sergio López. 

                                                                                                     Sgto (R) JULIO PEREYRA  

 

Se adjunta la colaboración de un camarada integrante de la Marcha:  

Experiencia Personal en la Marcha Realizada en el Año 2010 en Haití 

Soy el Sargento Primero José Albiso, perteneciente al Batallón “Asencio” de Infantería Nº 5. Al momento de 
redactar este trabajo, quiero recordar al Sargento (R) Julio Pereyra, con quien me encontré en el desfile en mi 
departamento, Soriano, específicamente en Santo Domingo de Soriano, o La Villa Soriano, como comúnmente se 
le conoce. Nuestra conversación, que comenzó con un simple "Hola, ¿cómo andas?" y el comentario "Cuando 
tengas un momento, escribe sobre las vivencias que tuviste en la marcha en Haití", me llevó a reflexionar 
profundamente sobre esa experiencia significativa para mí, tanto en lo personal como en lo profesional. 

Hoy, con más madurez y el rango de Sargento Primero, valoro profundamente el impacto de aquella marcha en mi 
vida. La misión en Haití en 2010 me permitió ver las cosas desde otra perspectiva, y a apreciar tanto mi papel 
como militar como persona. Aunque han pasado los años y he adquirido nuevas experiencias, la misión de paz 
(M.O.P.) de aquel año sigue siendo una experiencia crucial. 

Durante ese tiempo, me encontraba en la ciudad de Les Cayes, al suroeste de Haití, realizando mi misión en el 
marco de la Operación de Paz. En ese momento, era Cabo de Primera y ya tenía dos experiencias anteriores en 
Haití, en 2007 y 2009, con misiones de seis meses cada una. A pesar de que durante esas misiones realizábamos 
recorridos en vehículos según las operaciones establecidas, no imaginé que participaría en una marcha tan 
desafiante, por caminos de piedra lisa y grava, en un tránsito caótico que, para quienes no lo han vivido, puede ser 
desconcertante. En Haití, un toque de bocina de moto, auto, camioneta o camión suele significar "aquí voy", lo que 
puede provocar accidentes diversos y, a veces, bastante serios. 
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Los viajes en camiones URAL entre Les Cayes y la capital, Puerto Príncipe, podían durar hasta siete horas debido 
a las condiciones de los caminos y al tráfico. Un día, al regresar a la base por la tarde después de una patrulla, me 
enteré de que se estaban buscando voluntarios para una marcha de 100 kilómetros. La propuesta era inscribirse 
con el Sargento de semana de cada compañía. Mi primera reacción fue preguntar cuántos ya se habían anotado y 
encontré que la lista estaba en blanco. Al parecer, nadie se había registrado aún, así que decidí apuntarme. 

Al día siguiente, me sorprendió ver que algunos compañeros de mi unidad, incluidos sargentos con gran 
experiencia y soldados con los que había compartido muchas vivencias, también se habían inscrito. Para mí, era 
algo muy especial, ya que algunos estaban en sus últimos años en actividad, mientras que otros recién 
comenzaban en el arma de infantería, con el firme objetivo de avanzar en nuestras carreras. 

Se solicitó personal voluntario en todas las bases del ejército uruguayo en Haití. Para mi sorpresa, la lista finalizó 
con 23 hombres dispuestos a participar. Más allá de las diferencias jerárquicas, había un sentimiento común: 
hacer del Día del Arma de Infantería una celebración especial. 

Los entrenamientos para la marcha comenzaron de manera gradual, adaptándose al clima y a las condiciones 
locales. La intensidad aumentó desde caminatas cortas hasta cubrir largas distancias en un tiempo determinado. 
Finalmente, llegó el día de la marcha. Los nervios y las bromas formaron parte del ambiente, pero lo que 
realmente recuerdo es la satisfacción de formar parte de ese equipo. 

La marcha de 100 kilómetros se realizó en cuatro etapas, cubriendo casi 37 kilómetros a pie en el primer día. 
Desde el comienzo, se notó la moral alta y el compromiso de cada uno de los participantes. Los pies ampollados y 
las caras cansadas eran parte del proceso, pero los paisajes, el mar, las montañas y la experiencia en sí misma 
dejaron una huella profunda en mí. 

Recuerdo los hermosos paisajes de Haití: el mar con su agua clara, las montañas, y hasta un árbol de eucalipto en 
medio de un plantío de bananas que me recordó a Uruguay. Los caminos estrechos, los vehículos sobrecargados 
y la vida diaria de los haitianos, que incluía desde transporte en burros hasta la venta de alimentos y artesanías en 
puestos improvisados, enriquecieron mi perspectiva. 

Observé cómo los haitianos vivían y trabajaban, desde la construcción de desagües hasta el transporte de agua y 
la preparación de alimentos. También noté la adaptación de los vehículos a las necesidades locales, con 
modificaciones para transportar personas y mercancías. Ver a los gomeros utilizando métodos rudimentarios para 
vulcanizar neumáticos, las casas de diversas condiciones y los rituales religiosos me ofreció una visión más 
amplia del contexto en el que estábamos operando. 

A nivel militar, la marcha fue una experiencia profundamente satisfactoria y motivadora. Me enseñó la importancia 
del trabajo en equipo, la mentalidad positiva y la resiliencia ante desafíos aparentemente imposibles. Estas 
lecciones siguen siendo fundamentales en mi enseñanza y formación, tanto en el aula como en el campo, y 
comparto estas experiencias con las nuevas generaciones de soldados. 

En conclusión, la verdadera razón detrás de mi participación en esta marcha fue la oportunidad de sumar una 
experiencia valiosa, de ser respetado y valorado, y de mantener la camaradería y el espíritu de cuerpo. La vida 
está llena de momentos buenos y malos, pero cómo enfrentamos estos momentos marca la diferencia. 
Experiencias como esta son caricias al alma que nos permiten proyectarnos a futuro y transmitir positivamente a 
las nuevas generaciones lo que significa ser parte de la Infantería. 

Quiero enviar un gran abrazo a todos los que participaron en esta marcha. A medida que pasa el tiempo, los 
recuerdos de esos momentos se convierten en tesoros que valoro profundamente. 

                                                                                                     Sgto.1º. José Albiso 
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H.- ANÉCDOTAS COMO MILAD DE UNOWA  

(Oficina de Naciones Unidas para África del Oeste ).  
15. La entrega del “MSA” a los Observadores en Yaounde (cuando casi fui detenido en Paris por la 
“Gendarmerie”francesa). 
El “MSA” (mission subsistence allowance), era el pago mensual que NN. UU. hacía a los Observadores en las 
distintas misiones en el terreno, ya fueran civiles, policías o militares, y cubría los gastos de alojamiento, comida, y 
subsistencia diaria.  
En el caso de UNOWA, este pago se les hacía a los integrantes de la “MILAD Cell”, y a los Observadores de la 
CNMC (Comisión Mixta Nigeria Camerún), desplegados en el terreno en dos bases: en Yaoundé (Camerún), y en 
N´Djamena (Chad). El nexo entre el SRSG y éstas dos Bases, a nivel de UNOWA era el MILAD.  
En la Base de Yaoundé había 14 Observadores, y el Team Site Leader era el General Retirado David Kattah. 
Este dinero era enviado mensualmente a cada Observador, por la Administración de UNOWA a través de un 
depósito bancario, realizado en la cuenta que cada uno tenía registrada en el lugar donde estaba desplegado. 
Pero hacia fines del 2005, por una huelga general de bancos en Camerún, ocurrió que pasaron casi dos meses en 
que los Observadores de Yaoundé no recibieron su “MSA”. Esto era una situación complicada que debía ser 
atendida de inmediato: entonces el SRSG Mr. Oul Abdallah, en el meeting diario planteó a todos los de las 
Oficinas esta situación, diciendo algo así: 
…” Esto es un problema grave, ya que los Observadores se están quedando sin dinero, y la huelga es seguro que 
seguirá un tiempo más. La única manera sería que alguien de aquí, en forma voluntaria les llevara su MSA en 
efectivo “. Luego de esto, el meeting siguió con discusiones varias sobre la “legalidad o no” de llevar el dinero así, 
etc. etc. , pero llegó un momento en que había que decir sí o no a esto: se necesitaba un voluntario. Consulté con 
la mirada a Moiky a Naeem y … sí, los tres militares éramos voluntarios. Pero podía ir uno solo, entonces le dije al 
Sr. Ould Abdallah que iría yo, ya que no me parecía bien mandar a uno de mis subalternos en algo necesario, 
pero con posible riesgo: había que llevar tres meses de salarios en un bolso de mano. Ahora no recuerdo cuánto 
era, pero por seguridad no se podía despachar como un equipaje en la bodega. A mi llegada a Yaoundé habría 
funcionarios de NN. UU. y de la Policía aeroportuaria que, como estarían avisados de todo esto, asegurarían que 
no hubiera problemas. Para esto la Administración de UNOWA me consiguió un vuelo que partiría de Dakar, 
haciendo una escala en París, para luego ir a Yaoundé. 

 
La Ley de Murphy (“si algo puede salir mal, saldrá mal “). 
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Me encontraba ya en el avión y en vuelo, con un bolso lleno de dólares bajo mis piernas, y por supuesto iba 
uniformado. Eran más o menos unos US$ 150. 000, pues correspondían a tres meses de MSA para 14 
Observadores.  
Cuando estábamos sobrevolando París, (aeropuerto Charles de Gaulle), y mientras el avión hacía las maniobras 
para el aterrizaje yo pensaba: “Qué pasará cuando el escáner detecte los dólares “, porque ahora tampoco 
recuerdo el por qué, pero yo no había hecho la declaración de valores que uno puede llevar a bordo, (existe un 
mínimo autorizado, y yo llevaba mucho más, sin haber hecho la declaración correspondiente en un formulario). 
Efectivamente, fuimos al lugar de los pasajeros en tránsito, a esperar que más tarde otro vuelo nos llevara a 
Camerún, pero igualmente el equipaje “de mano” debía pasar por un escáner. Llegado el momento, el funcionario 
de aduana miró la imagen y de inmediato me dijo, (imagino que era algo muy raro alguien uniformado llevando un 
bolso lleno de dólares): “ Excuse-moi Monsieur: c'est quoi ça ?”. Entonces le dije: “un bolso con … “tantos 
dólares”, pero puedo explicarlo.  
Por favor llama a tu superior “. Enseguida me hicieron pasar a una pieza algo apartada. Mientras esperaba, 
pensaba: 
“Bueno, seguro me van a detener, pero al final NN. UU. explicará todo, y esto se arreglará”.  
Pasados unos minutos, se abrió la puerta y entró un Capitán de la “Gendarmerie”: se presentó, (no recuerdo su 
nombre), y yo también me presenté. Después que le mostré mi “ID Card” de ONU, y los papeles de UNOWA que 
llevaba conmigo, que especificaban el destino del dinero, me dijo: “ Mon Colonel: comment pouvez-vous 
m´expliquer cette situation ?” (por suerte toda esta conversación era en francés).  
Entonces le dije algo como esto: …” Mira, como ambos somos soldados, creo que me vas a entender “, y a 
continuación le expliqué el destino de los dólares, y las coordinaciones hechas entre el Jefe de UNOWA con las 
autoridades de gobierno y aeroportuarias de Senegal y Camerún. También le di varios teléfonos de UNOWA, 
donde podría verificar todo esto. Su respuesta: “Mon Colonel: verificar su información nos llevará varias horas, así 
que tendrá que quedarse en espera hasta mañana. No lo haré quedarse en este pequeño cuarto, pero deberá 
estar en la sala para pasajeros en tránsito del aeropuerto. No le pondremos custodia, pero estará vigilado. 
Le agradecí el buen trato recibido y me acompañó a la sala de pasajeros en tránsito a esperar. Recuerdo que iba 
a llamar a Moik para adelantar las comunicaciones, pero no lo hice, (recordé que estaba “vigilado” y preferí que los 
hechos se desencadenaran acorde al procedimiento). 
Al otro día, apareció nuevamente el Capitán acompañado con dos funcionarios del Aeropuerto, y me dijo que 
había verificado todo, y que podía irme a coordinar otro vuelo hacia Camerún. Agregó que habían hecho una 
excepción conmigo en el procedimiento, y que debía firmar el formulario de declaración del dinero que llevaba, 
para proseguir hacia Camerún. Le agradecí nuevamente y logré partir en cinco horas, (esta vez tenía un papel de 
las autoridades francesas, que decía que yo estaba autorizado a llevar el dinero). También me llamaron de 
UNOWA y ahí les dije a qué hora llegaría a Yaoundé, para que me fueran a buscar. 
Finalmente pude entregar los tres meses de “MSA” a los Observadores, y a los dos días regresé a Dakar e 
informé todo al SRSG. 
 
16. Mi ida en misión a N´Djamena 
Como dije anteriormente, la CNMC (Comisión Mixta Nigeria Camerún), tenía dos Equipos de Observadores en el 
terreno: uno en Yaoundé, (Camerún), y otro en N´Djamena(Chad). 
El conflicto de límites entre Nigeria y Camerún era respecto a varias partes de la frontera terrestre, (no se limitaba 
solo a Bakassi).  
En este sentido una de las funciones de la CNMC era precisamente recorrer cada tanto esas zonas en disputa, 
para verificar el adelanto que los cartógrafos de UNOWA y las autoridades de ambos Países estaban haciendo, y 
el cumplimiento de las acciones acordadas respecto a las poblaciones afectadas, según lo dispuesto por la Corte 
Internacional de Justicia desde el año 2002. 
Entonces, era necesario, después de pasado un año de la retirada de tropas de ambos Países, (2004), realizar 
una nueva visita en el terreno, y elaborar el respectivo informe. Para esto, la CNMC organizó dicha misión en 
Noviembre de 2005, involucrando autoridades Políticas y Militares de ambos Países, junto con integrantes de 
UNOWA, y el SRSG dispuso que yo también fuera como MILAD. 
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Mi misión en todo este dispositivo era: 
 
- Llegar al aeropuerto de N'DJAMENA el 05 de noviembre de 2005 (Ethiopian Airlines), y permanecer en la Base 
de Observadores hasta el 07 de noviembre, realizando una visita de inspección. 
- También visitar el PNUD (Oficina Programa de ONU para el desarrollo). 
- Participar de la misión en el terreno, entre el 08 y 10 de noviembre de 2005 con el resto de las delegaciones. 
 
El Programa general era el siguiente: 
 - Inicialmente nos reuniríamos con la delegación camerunesa en KOUSSERI, para coordinar asuntos 
administrativos y de seguridad.  
- Posteriormente cruzaríamos la frontera y nos reuniríamos con la delegación nigeriana en BANKI, por el mismo 
motivo.  
- Luego, ambas delegaciones más la de UNOWA, iniciaríamos la visita en NARKI, y continuaríamos por 
NDABAKURA y MAIDUGURI (aquí se pasaría la 1er noche).  
- Al otro día se continuaría visitando BOUHRA-WANGO y MAROUA (y aquí se pasaría la 2da noche).  
- Al día siguiente llegaríamos a KOUSSERI, y después regresaríamos a N´Djamena, culminando allí la misión. 

  
 
 En toda esta recorrida, lo esencial que se debía verificar era: 
- Respecto de las poblaciones afectadas: 
Número de personas, etnias y comunidades, dialectos e idiomas hablados en la zona, resumen demográfico 
(edad, género, hijos/familia, etc.), integración en la nueva jurisdicción administrativa, protección de los derechos de 
los ciudadanos. 
- Asuntos económicos, sociales y culturales: 
La opción de una nacionalidad, escuelas y educación, centros sanitarios y de salud, enfermedades, ocupación y 
trabajo. 
- Actividades en la región: 
Seguridad General, logros alcanzados para mejorar las condiciones de vida , Infraestructura de 
telecomunicaciones, de carreteras, y de agua potable. Centros agrícolas o similares. 
Tanto Nigeria como Camerún debían proporcionar escoltas de seguridad Policial o Militar en vehículos, (cada uno 
en su territorio), a toda la delegación durante el viaje.  
El Equipo de Observadores de N'Djamena, aportaría dos vehículos con Conductor para los integrantes de 
UNOWA.  
 
La “experiencia “con la seguridad.  
En la primera noche del recorrido, se presentó ante mí un Cabo de la Policía local, (ahora no recuerdo su nombre), 
y me preguntó si tenía alguna orden específica para él, que era el encargado de la seguridad: tenía a su cargo, 
creo unos 8 o 9 agentes policiales, incluidos dos conductores y dos vehículos. Se presentó a mí porque era el 
único Militar uniformado, y creo que el único en actividad. Le pregunté qué armamento llevaban, me respondió que 
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cada uno tenía una pistola y un fusil AK 47. Respecto a las comunicaciones tenían equipos “handie” para 
comunicarse entre ambos vehículos, y con nosotros, (ya se había coordinado la”compatibilidad” de frecuencias 
previamente).  
Le indiqué lo siguiente: que saldríamos bien temprano al día siguiente , y que a las 07:00 estuviera pronto frente a 
donde nos alojábamos, (un hotel), con el chequeo de armamento y munición ya realizados, lo mismo que los 
equipos de comunicaciones, y ambos vehículos en condiciones y con suficiente agua para el camino. Deberíamos 
hacer unos 400 kms aproximadamente, desde Maiduguri a Maroua. Le dije también que en la mañana, antes de 
partir, le daría órdenes específicas para realizar el recorrido.  
Me levanté temprano al día siguiente, y después de desayunar me puse a esperar que llegara nuestra “escolta de 
seguridad “. Cuando ya eran las 
07:00 horas y no había aparecido nadie, les pregunté a los dos Observadores que venían de N´Djamena si sabían 
qué podría haber pasado: 
“ Leo”, me dijeron, esto es el África, siempre puede haber algún imprevisto que rompa lo planificado”. Ese tipo de 
respuesta me constaba que era acertada, producto de mis experiencias anteriores, no solo en mi tiempo en 
UNOWA, sino en mis misiones anteriores. Entonces intenté hacer contacto con mi “handie” con el Cabo 
encargado: varios intentos, ninguna respuesta y para ese entonces ya estaba todo el convoy de vehículos 
enfilados y prontos para partir. Entonces fui al hotel donde se alojaban los de la seguridad.  
Allí pregunté al Conserje en qué habitaciones se habían alojado la noche anterior un grupo de Policías locales: 
creí que no me lo iba a decir fácilmente, pero al verme uniformado y con la “ID Card” de NN. UU., me acompañó al 
lugar. Luego de golpear la puerta varias veces, cada vez con más fuerza, alguien abrió: estaban todos durmiendo 
…y algunas botellas de cerveza tiradas en el piso. Ubiqué al Cabo, el cual con alguna dificultad pidió disculpas: le 
dí media hora para que todos se dieran una ducha fría y se presentaran en el convoy. Cuando llegaron me di 
cuenta que sus dos conductores no estaban en condiciones de manejar, entonces tomé la decisión: la misión no 
se podía demorar un día entero por esto y había que solucionar de alguna forma: entonces resolví que yo 
manejaría uno de los móviles policiales, y el otro lo haría uno de los Observadores ya mencionados. Y todos los 
policías irían de pasajeros nuestros.  
Era una situación complicada, ya que si teníamos alguna agresión (en África esto puede suceder en cualquier 
momento), nuestra defensa policial no estaba en sus mejores condiciones, entonces previmos con el otro 
Observador la posibilidad de que, si llegado el momento era necesario, tomaríamos cada uno un fusil de la 
custodia. Teníamos que llegar sin problemas hasta la frontera con Camerún, a unos 140 kms aproximadamente, 
ya que allí haríamos cambio de custodia (nos estaría esperando la seguridad de Camerún que continuaría con el 
convoy).  
Si esto funcionaba, y como los dos vehículos conducidos por el otro Observador y yo, (Policías incluidos), no 
podían cruzar la frontera, nosotros los Observadores debíamos dar vuelta para atrás y regresar a Maiduguri, para 
entregar a policías y vehículos a la autoridad que allí hubiera, pero también debíamos llevar con nosotros a un 
tercer vehículo del convoy, que nos trajera devuelta, para seguir nuestro itinerario.  
Aunque suene “increíble”, todo esto salió bien, y cercano a la medianoche nos juntamos nuevamente con toda la 
delegación en Maroua. 
17. La peluquería y el 5to Rezo diario.  
Aproximadamente el 90% de la población en Dakar era musulmana, y por lo tanto había varias Mezquitas en la 
ciudad, y se respetaban las “Cinco Oraciones Diarias “, como indicaba el Corán a sus fieles. Ya desde temprano, 
cada día a la salida del Sol, se escuchaba en las cercanías de los Templos la llamada del”Imán” a través de 
altoparlantes, para el primer rezo diario, llamado “Fajr “. Luego seguían el “Thuhr” enseguida del mediodía, el “Asr” 
a media tarde, el 4to “Maghrib “al ponerse el Sol, y el último “Isha” antes de la media noche.  
Un día, enseguida de almorzar en el lugar de siempre cerca de la Oficina, les dije a Moik y Naeem que regresaran 
porque yo demoraría una media hora más, ya que quería ir a la peluquería a cortarme el pelo.  
La misma estaba a una cuadra de una Mezquita. Justo cuando recién terminaba de cortarme el pelo, se comenzó 
a escuchar el llamado a rezar por los altoparlantes. Apenas me dio el tiempo para pagarle al peluquero, que muy 
apurado agarró su “ Rihal “, (un tipo de alfombra árabe, que es utilizada para arrodillarse en el suelo y rezar), y 
salió a la calle a sumarse a una multitud que se había conglomerado cubriendo por completo la zona. Incluso los 
autos se detenían, sus ocupantes bajaban y allí mismo, al costado del vehículo se disponían a rezar. Yo cuando ví 
que estaba por comenzar todo esto, salí de la peluquería, pero casi enseguida me vi imposibilitado de transitar: no 
había por donde pasar, y quedé como si fuera en un “embotellamiento de tráfico”, atrapado” contra una pared, en 
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medio de la multitud, que comenzaba con la ceremonia del rezo. Sentí que todo el mundo me miraba, además yo 
estaba uniformado, y lo único que atiné fue a descubrirme en señal de respeto (iba con la boina azul de ONU). 
Fue una experiencia interesante, quedar allí parado, en silencio, mientras cientos de personas rezaban al unísono 
mirando hacia la “Kaaba”, (dirección en que está en la Meca), durante unos 5 o 6 minutos. Algunos estaban casi a 
mi lado.  
 Para concluir. 
La Misión como MIDAD de UNOWA fue una experiencia distinta a las anteriores MINURSO y MONUC, pero al 
igual que éstas, una excelente oportunidad de aprendizajes y de nuevas vivencias, algunas de ellas, además de lo 
profesional, “verdaderamente aventureras”.  
Pude conocer culturas e idiosincrasias de varios Países de África Occidental, particularmente Nigeria, Camerún, 
Chad, Costa de Marfil, Liberia, Sierra Leona, y Guinea Conakry.  
Conocí y formé cierta amistad con quienes dependían de mí: el Teniente Coronel George Moik de Austria, el 
Teniente Coronel Muhammad Naeem Ashrafde Pakistán , y el Mayor Antonino Poma de Italia.  
Asimismo, interactué con personal de NN. UU. no militar: gente de Asuntos Políticos, Humanitarios, Desarrollo 
Humano, Cartógrafos de la CNMC, OCHA (Coordinación de la Ayuda Humanitaria) y WFP (Programa Alimentario 
Mundial). También con las autoridades Militares de la Base Francesa del Batallón de Infantería de Marina 23 
“BIMA” que tenía su sede cerca de la casa que yo alquilaba en Dakar.  
Visité las Misiones de Paz: UNOGBIS (Guinea Bissau), UNIOSIL (Sierra Leona), UNOCI (Cote d´Ivoire), y UNMIL 
(Liberia). 
Por todo lo mencionado, todas las anécdotas y situaciones aquí narradas, son muy importantes para mí. Su 
recuerdo me da cierta nostalgia.  

 
 
ANÉCDOTAS CNMC (Comisión Mixta Camerún-Nigeria)  
(Fui contratado como Observador, siendo ya Coronel Retirado). 
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1. Por qué estuve un año y medio en UNOWA.  
En Diciembre de 2006 había regresado de UNOWA, habiendo cumplido funciones como MILAD desde Junio de 
2005, (este año y medio allí se dio porque, a pesar de que mi “tour of duty” establecía que mi servicio finalizaba en 
Junio de 2006, existía la posibilidad de continuar seis meses más, si el SRSGMr. Ould Abdallah , lo solicitaba a 
UN N. York).  
Recuerdo que cuando faltaba poco para cumplirse mi año en UNOWA, le fui a comunicar al SRSG que 
comenzaría a hacer mis papeles para relevar con el próximo MILAD, y por lo tanto le solicitaba saber quién sería. 
Asimismo le pregunté si él estaría de acuerdo en que yo continuara seis meses más. Su respuesta fue afirmativa, 
explicándome que era conveniente mi permanencia, ya que como se estaban concretando planificaciones en las 
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que yo había participado, la experiencia recabada era importante continuarla. Entonces le agradecí y le dije que 
igualmente yo pediría extensión de mi misió n, solo si el País al que le correspondía aportar el nuevo MILAD no 
fuese Uruguay, ya que de ser así estaría perjudicando a un Camarada, y que consultaría al CECOMPA al respecto 
y luego le informaría.  
Hice la consulta, y la respuesta fue que acorde a directivas del DPKO N. York de ONU, no le tocaba a Uruguay 
aportar un eventual candidato como mi relevo, para el siguiente período. Y que si era el SRSG que solicitaba mi 
permanencia por seis meses más, sería autorizado. Así sucedió, y por eso mi tiempo en UNOWA fue de un año y 
medio.  
Entonces cuando llegó el fin de mi misión en Diciembre de 2006, y nuevamente hablando con el SRSG, él me 
preguntó si no quería seguir otro período más: le agradecí nuevamente pero le dije que no podía, ya que faltaban 
unos pocos meses para mi retiro obligatorio. Él me dijo que eso no era problema, ya que podría ser contratado 
como Retirado Militar por la CNMC (Comisión Mixta Nigeria Camerún). Le dije que lo pensaría, pero que 
probablemente no lo haría.  
 
2. Nuevamente en el África.  
 Luego de mi pase a situación de Retiro Obligatorio, me había propuesto no regresar más al África con un contrato 
de NN. UU. El motivo era mi desconformidad con los largos y burocráticos procedimientos de ONU para 
determinadas cuestiones y circunstancias, que ya en mis tres misiones anteriores había podido experimentar, y a 
veces con problemas y malas consecuencias para los que estábamos “en el terreno”, (esto en algunas 
oportunidades lo había conversado con Mr. Ould Abdallah, por supuesto como una “crítica constructiva” y porque 
él me lo permitía).  
Sin embargo, pasados unos meses, y ante el ofrecimiento ya mencionado del SRSG de UNOWA de poder 
acceder a ser contratado como Observad or de la CNMC siendo Retirado , finalmente hice la solicitud para un 
puesto disponible. Ir allí (Yaounde – Camerún), tenía una ventaja importante: mi Camarada y amigo, el Cnel. Julio 
Teixeira ya estaba en esta Base desde hacía unos meses, también como Observador, o sea que compartiríamos 
esta misión juntos.  
Partí en un vuelo del Aeropuerto de Carrasco el 15 de Noviembre de 2007, haciendo escalas en Madrid y 
Casablanca, llegando a Yaounde el 16 a las 23:00 horas. Allí me estaba esperando “ Mon Colonel”, (así le decía 
yo en broma), el Coronel Julio Teixeira, en un vehículo del Equipo de Observadores. Gentilmente me llevó a su 
casa, (la que él alquilaba), y allí pasé esa noche , contento con la comodidad que me daba el haber sido alojado 
por un Camarada y amigo. Al día siguiente me presenté en la Oficina del Equipo, y saludé al Jefe, General 
Retirado David Kattah, y a los Observadores presentes: Wisdom Agbemava, Bubacar Kone, Thierno Mbodj, Jaiteh 
Buramanding , Mohammed Kharchi, Asseta Toure Fancis Loko, y Amare Tekle. 

 
A continuación me dieron un pequeño “briefing”de la situación de la Base y las misiones en curso, (en realidad 
muchos detalles ya los conocía por haber sido el MILAD de UNOWA, un año antes), y la situación había cambiado 
muy poco. 
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3. Un lugar para vivir.  
A los tres días, Julio partió en Misión al terreno junto con un Equipo de Observadores, y yo me quedé alojado en la 
casa que él alquilaba. Esta misión se desarrollaría desde el 20 al 27 de Noviembre, y estaría conformada por el 
Equipo UN de Yaoundé, una delegación Nigeriana y otra Camerunesa. Tenía el objetivo de investigar un reciente 
ataque en la Península de Bakassi, que había dejado 31muertos (21 soldados Cameruneses y 10 agresores).  
La mencionada casa estaba en un terreno grande, donde también estaba la casa del dueño de todo el predio, que 
vivía con su familia, y quedaba otra casa, que estaba deshabitada. Cuando Julio regresó, le planteó la posibilidad 
de alquilarla para mí, y él aceptó, por lo cual me ubiqué allí y permanecí casi hasta el momento en que fui 
redesplegado a Calabar, (Nigeria), tres meses después. 
 
4. Cómo transcurría la jornada.  
Me levantaba a eso de las 07:00, y normalmente nos juntábamos con Julio a desayunar frente al terreno de ambas 
casas. Luego partíamos hacia la Oficina caminando, la cual estaba a unos 20 minutos yendo a pie, (siempre 
pasábamos frente a la Embajada Rusa, que ocupaba una cuadra, entera).  
Ya en la Oficina, cada uno revisaba en su computadora el correo electrónico, (había una para cada Observador), y 
nos preparábamos para el briefing diario, que generalmente duraba unos 45 minutos. Lo dirigía el Coordinador del 
Team, General Kattah, y allí se hablaba y se resolvía sobre cuestiones operacionales, administrativas y logísticas. 
Posteriormente cada uno trabajaba en su área respectiva, y particularmente aquellos que irían a la próxima misión 
en el terreno, se ocupaban de las previsiones al respecto. Recuerdo que cuando le pedí órdenes al Gral. Kattah 
sobre mi trabajo allí, me dijo que inicialmente estuviera junto a Julio para “entrenarme” en el funcionamiento de la 
Oficina, pero que prontamente yo partiría de allí, ya que sería redesplegado a la Base de Calabar (Nigeria), 
instalada hacía poco. Por lo tanto lo mejor era que me interiorizara de todo lo relativo a ese lugar. Como pasaba el 
tiempo y no venía de UNOWA la orden de mi redespliegue, le pregunté al General si estaba de acuerdo en que 
me ocupara de hacer para la Oficina un mapa operacional de la zona de acción, como referencia para futuras 
misiones en el terreno. Le pareció bien, y recuerdo que me preguntó si yo era “experto” en cartografía o cosas 
similares: le contesté que no era experto, pero que como Oficial de Infantería tenía los conocimientos necesarios, 
y que con poco gasto, fotocopias e impresiones, acetato plástico para recubrir, pegamento, marcadores y un 
marco de madera, quedaría un trabajo aceptable. De inmediato me autorizó, y estuve trabajando en esto 
aproximadamente un mes y medio.  
Continuando con la narrativa de la rutina diaria, al mediodía almorzábamos, a veces en la propia Base, y otras 
íbamos a un restaurante cercano. Y a eso de las15:00 nos retirábamos.  
Normalmente luego de llegar a nuestros domicilios, hacíamos un poco de ejercicio: Julio salía a caminar y trotar, y 
yo me había hecho socio de un gimnasio. A la tardecita nos encontrábamos nuevamente, y nos sentábamos en el 
jardín: Julio tomaba mate y yo café con leche, y siempre nos acompañaba “Fierita”, (más adelante explicaré quién 
era). A la noche cenábamos y mirábamos televisión.  
5. Las dos casitas que habíamos alquilado.  
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Las mismas estaban una al lado de la otra, en un predio de aproximadamente 100 mts. por 70 mts. , y también se 
ubicaba una casa grande donde vivían el dueño de toda la propiedad y su familia, un pequeño galpón, y una 
especie de “garita “ en la entrada, para el guardia de seguridad. Asimismo, en el terreno había una serie de 
plantas y árboles. La familia mencionada tenía un perrito, (cachorrito), bastante mal tratado y poco alimentado, a 
quien Julio le puso de nombre “fierita”.  
 
6. El “medio tanque” de Julio.  
Recuerdo que un día de tarde llegó Julio trayendo una especie de medio tanque, pero hecho con un calefón 
cortado a lo largo. Enseguida le hicimos una parrilla y lo “estrenamos” la noche siguiente con un buen asado a las 
brasas, ensalada de fruta y unas cervezas. Quedó “espectacular”, y desde ese día lo utilizábamos muy seguido. 
Las cenas alternaban, siendo unas veces papas fritas con huevos fritos, y otras asado, chorizos, y pan tostado en 
el medio tanque, y así pasábamos casi hasta la media noche. Siempre nos acompañaba “Fierita”, que por 
supuesto comía a la par nuestra. Normalmente estaba con hambre porque sus dueños lo trataban mal, y era 
habitual sentir cuando le gritaban y a veces le pegaban sin ninguna razón,  
(era apenas un cachorrito). Esta situación a Julio y a mí nos molestaba mucho.  
Un día, cuando ya faltaba poco para mi partida de Yaoundé, creo que dos semanas antes más o menos, en una 
de esas noches de asado tan habituales, se nos aproximó el dueño. “ Fierita”, que estaba con nosotros, fue a su 
encuentro, y este lo corrió pegándole un grito y una patada. Esto me enfureció.  
Me paré y lo increpé, gritándole porqué hacía esto con el perrito, a lo cual me respondió que él hacía lo que quería 
porque era su dueño. Gracias a la intervención de Julio, el momento no pasó “a mayores”, lo cual hubiera sido 
problemático, porque yo estaba listo para atacarlo, pero las consecuencias de esto nos hubieran perjudicado, más 
que nada a Julio que debería seguir viviendo allí por varios meses más.  
Como ya mencioné, Julio Intervino y convenció a este “señor” de regresar a su casa, al fondo del predio, a lo cual 
él accedió.  
Ante este último problema, expliqué a Julio que yo no podía seguir alquilando allí, pues esta “tensa situación” iba a 
empeorar. Entonces decidí al día siguiente irme a un hotel hasta mi redespliegue a Calabar, ya que solo faltaban 
dos semanas. Pero ante el ofrecimiento del General Kattah de quedarme a pernoctar en la propia Oficina hasta mi 
partida (era un lugar de varias habitaciones), como sería solo por dos semanas, le agradecí y permanecí allí, (en 
el hotel solo estuve finalmente una noche). 
 
7. Navidad en el Restorán “Chino”.  
Cada tanto, para almorzar o cenar íbamos a algún lugar de comidas, pero en un día “especial”, la noche de 
Navidad del 24 de Diciembre, nos fuimos a un Restorán “Chino” en el barrio de “Bastos”.  
Era un lugar muy pintoresco, típicamente adornado acorde a la cultura asiática, y muy concurrido esa noche. 
Recuerdo que había cena “a la carte”, y también una gran mesa central para servirse uno mismo, estilo “espeto 
corrido “, que por supuesto con Julio aprovechamos al máximo. Actualmente cuando nos encontramos siempre 
recordamos esa jornada como muy buena.  

` 
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MUHABURA, Felicien 
 

Por Cap. Waldemar Fontes 

 

MUHABURA Felicien era un niño que vivía en Rwanda, en un pueblito llamado Ruhengeri, al pie de los volcanes 

que separan Rwanda de Uganda y Zaire. 

 

Rwanda, Uganda y Zaire son países del centro de África, habitados por gente negra. 
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Rwanda en particular, es un país muy bonito, muy pequeño pero muy bonito, lleno de montañas redondas, una al 

lado de la otra, Forestas montañas, le dicen a esta tierra el país de las mil colinas, y no creo que nadie las haya 

contado a todas, pues, sería algo muy aburrido, pero por la cantidad que son, yo creo que hay muchas más de mil. 

 
MUHABURA Felicien el niño de que hablábamos, tenía unos 8 años y vivía en una humilde casita al costado del 

mercado de Ruhengeri. Allí vivía junto a sus padres y a sus 8 hermanos. En Rwanda era normal que todas las 

familias tuvieran muchos hijos, y por eso había mucha, mucha gente, casi tanta gente como montañas. 

 

MUHABURA Felicien iba a la escuela y después jugaba todo el día, pero también cuidaba a sus hermanos más 

pequeños mientras su madre trabajaba la tierra en la ladera de la montaña y su padre iba y venía del mercado. 

 

MUHABURA Felicien vivía muy feliz allí, pero un día sin que él supiera por qué, empezó una guerra y la gente muy 

asustada comenzó a aprontar sus cosas y a irse del pueblito. 

 

MUHABURA Felicien no entendía nada, su padre daba órdenes a los hijos. Quería que aprontaran todo lo que 

pudieran cargar y los apuraba para que lo hicieran rápido. 

 

En menos de una hora tuvieron prontos los bultos, pusieron algunas ropas y algo de comida en unas bolsas de 

arpillera, cargaron unas ollas, dos gallinas colgadas de las patas y cuatro cabras que tenían. Se pusieron los 

bultos sobre la cabeza y empezaron a caminar. En la carretera se encontraron con otra gente que hacía el mismo 

viaje que ellos y con más gente que se fue agregando, después y entre todos formaron una larga columna. 
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La madre de MUHABURA Felicien llevaba colgado a la espalda a su hermanito de un año y medio y la hermana 

de MUHABURA Felicien de 10 años, cargaba en su espalda al hermanito más pequeño de unos pocos meses. 

 
Caminaron y caminaron. Durante 3 días marcharon, parando de noche al costado del camino. Durante toda la 

marcha, sintieron a lo lejos el ruido de las bombas. Toda la gente tenía miedo, pero tenían que seguir caminando 

hasta llegar a un lugar seguro. 

 

Por fin llegaron a un lugar en donde un grupo de soldados los detuvo allí, pues en ese lugar no había guerra. 

 

La gente muy cansada se acomodó en donde pudo, y al otro día los hombres comenzaron a cortar árboles con 

sus machetes para hacer chozas en donde albergar a sus familias y así formaron un campo de refugiados. 

 

Aquí en este pueblito improvisado donde MUHABURA Felicien tenía que vivir ahora, no había alegría. Los niños 

no tenían escuela ni lugares para jugar. La gente estaba amontonada en esas chocitas y no había lugares en 

donde ir al baño ni de donde sacar agua. Todo estaba muy sucio y había mucho olor y muchas personas se 

enfermaron por ésto. 

 

Pero un día, de repente, tal como había empezado, la guerra terminó. 

 

MUHABURA Felicien percibió en los mayores un sentimiento de alegría y su madre le explicó que muy pronto 

podrían volver a su casa, y tal vez allí lo encontrarían a su padre que había tenido que irse a la guerra junto con 

los soldados. 

 

En pocos días más empezaron a llegar al campo de refugiados unos soldados con boina azul, en camionetas y 

camiones pintados de blanco. 
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¡Qué alboroto que se armó! Ellos venían para llevar a la gente de vuelta a sus casas y todo el mundo los 

aguardaba contentos. 

 
Estos soldados de boina azul, eran de las Naciones Unidas y eran de todas partes del mundo, y de todas las 

razas. 

 

El hermanito de MUHABURA Felicien quedó muy impresionado porque por primera vez vio algo muy extraño para 

él: una persona de piel blanca. 

 

En gran parte de África llaman a la gente blanca «Msungos». 

 

MUHABURA Felicien le trató de explicar a su hermanito que no tuviera miedo, que el Msungo era un hombre 

como cualquier otro, sólo que de otra raza. 

 

El soldado al ver que el chiquito estaba asustado, lo saludó. 
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MUHABURA Felicien contestó enseguida, por él y por su hermano. 

 

El soldado siguió caminando yMUHABURA Felicien lo acompañó, entonces el soldado le preguntó cómo se 

llamaba. 

 
-MUHABURA Felicien...Contestó enseguida, y a la vez le preguntó al soldado cómo se llamaba él. 

 

El soldado le respondió y le dijo que era de Uruguay. MUHABURA Felicien siguió caminando a su lado y 

pensando. 

 

Como una computadora su cabecita recordaba el mapa que la maestra le enseñara en la escuela... 

Pensó y ¡se acordó! -Uruguay, Montevideo, le dijo al soldado. 

 

El soldado se asombró, pues no era normal que, en lugares tan lejanos, la gente conociera nuestro país, y más se 

asombró porque se trataba de un niño. 

 

Entonces se detuvo, se agachó y lo miró bien: 

 

-¿ Conoces la capital de Uruguay? le dijo. 
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-Sí. Contestó MUHABURA Felicien, -Uruguay está entre Argentina y Brasil en América del Sur, sobre el Océano 

Atlántico. 

 

El soldado sonrió con pena, ese pobre niño en medio de la miseria de la guerra y la pobreza de su país, había 

tenido la voluntad de estudiar… 

 

Muy emocionado, lo tomó entre sus brazos y le dio un beso en la trente. No sabía que hacer para ayudarlo, lo 

único que tenía era un paquete de galletitas y se lo regaló...Con preocupación le pidió por favor que apenas 

pudiera continuara estudiando y se hiciera un hombre de provecho. 

 

El niño le aseguró que lo haría y se fue corriendo, muy feliz con el regalo, entonces el Soldado suspiró contento, 

supo que su trabajo, a pesar de ser difícil, no era en vano pues mientras hubiera niños como éste, habría 

esperanzas para ese país y para la humanidad. 

 

 

G.- UN AYER FUE NOTICIA, HOY ES HISTORIA 
 

Ejércitos debaten en Uruguay 

junio 23, 2011 

 

https://www.vozdeamerica.com/a/ejercitos-debaten-uruguay-onu-

124520149/100968.html  

 
Leonardo Luzzi 

Los temas vinculados a las misiones de paz de la ONU son debatidos por académicos y militares en 
reuniones cerradas. 
Este viernes culmina en Uruguay la vigésima novena Conferencia de Ejércitos Americanos de la cual participan 
delegados de los Ejércitos de: Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, Estados Unidos, El Salvador, 
México, Paraguay, Surinam y Uruguay, así como invitados especiales. 

Los temas propuestos vinculados a las misiones de paz de las Naciones Unidas son debatidos por académicos y 
militares en reuniones cerradas. 

El general José Burone, jefe del Estado Mayor del Ejército de Uruguay, comentó a la Voz de América que hay 
países con Escuelas de Misiones de Paz y lo que se hace es aprender de la experiencia de otros. 

En el continente, los que tienen escuelas para preparar a los soldados que integrarán los cascos azules de la ONU 
son Canadá, Argentina, Brasil, Uruguay y desde hace muy poco tiempo, Ecuador. 

https://www.vozdeamerica.com/a/ejercitos-debaten-uruguay-onu-124520149/100968.html
https://www.vozdeamerica.com/a/ejercitos-debaten-uruguay-onu-124520149/100968.html
https://www.vozdeamerica.com/author/leonardo-luzzi/kugo
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Recientemente, el secretario general de la ONU, Ban Ki-Moon, estuvo en Uruguay y destacó que el país es 
proporcionalmente el que más efectivos militares aporta a las misiones de paz de las Naciones Unidas. 

PARLAMENTO DE LA REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY – PODER LEGISLATIVO 

 
Versión taquigráfica de la sesión del día 30 de julio de 2002  

https://parlamento.gub.uy/documentosyleyes/documentos/versiones-taquigraficas/senadores/45/1664/0/CON 
 
 

 
 

COMISIÓN DE SALUD PUBLICA 
Carpeta N° 410/1996 

 Distribuido Nº 1666 
30 de julio de 2002 

VISITA DEL DOCTOR HECTOR GROS ESPIELL 

ASISTENCIA 

Preside: Senadora María Julia Pou 

Miembros: Senador Walter Riesgo 

Invitados 
Especiales: 

Doctor Héctor Gros Espiell 

Secretaria: Néstor T. Cardozo 

SEÑOR PRESIDENTE.- Habiendo número, está abierta la sesión. 

(Es la hora 17 y 33 minutos) 

La Comisión de Defensa Nacional agradece la visita del señor Ministro de Relaciones Exteriores, del señor 
Subsecretario y de sus asesores. 

En sucesivas oportunidades esta Comisión ha venido tratando el tema del despliegue que realizan las Fuerzas 
Armadas de nuestro país en la República Democrática del Congo: hemos escuchado aquí un informe exhaustivo 
brindado por el señor Ministro de Defensa Nacional y, asimismo, hemos analizado el material que nos dejaron las 
Fuerzas Armadas. Hemos visto con preocupación algunos aspectos de la situación en aquel lugar y en la región, 
que la hacen extremadamente volátil desde todo punto de vista. 

Además, atendiendo a que estamos ante el despliegue más grande de tropas uruguayas en el exterior desde hace 
muchísimo tiempo, en esta Comisión nos pareció interesante e importante conocer, desde el ángulo político-
diplomático, la visión que se tiene de la situación en aquel lugar, teniendo en cuenta que el origen de la misión de 
las Naciones Unidas en aquella zona, obviamente está directamente referida a una situación política y a 
decisiones de carácter diplomático. Existen allí Comisiones de negociación de paz, etcétera, funcionando, 
aparentemente, más o menos bien. 

Por todo esto nos interesaba conocer ese ángulo de la visión que se tiene desde el Ministerio de Relaciones 
Exteriores. 

SEÑOR MINISTRO.- Naturalmente, nosotros venimos a la Comisión de Defensa Nacional tras la presentación que 
en ella hiciera en su oportunidad el propio Ministerio de Defensa Nacional, concernido en sesión relativamente 

https://parlamento.gub.uy/documentosyleyes/documentos/versiones-taquigraficas/senadores/45/1664/0/CON
https://infolegislativa.parlamento.gub.uy/PL/primera.asp
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reciente -concretamente, del 6 de mayo de este año- cuya versión taquigráfica, seguramente, es del conocimiento 
de todos y cada uno de los que aquí estamos. Allí se detallan aspectos que hacen al despliegue de la misión 
militar en el Congo, al mantenimiento de la paz, a la llamada MONUC -Misión de la Organización de las Naciones 
Unidas en el Congo- que tiene que ver con la competencia propia del Ministerio de Defensa Nacional. 

Por esta razón, voy a concretarme básicamente a examinar algunos aspectos que, de modo amplio, están 
contenidos en la intervención del Presidente de la Comisión, señor Senador Fernández Huidobro que, según 
entiendo, ha sido quien ha presentado la propuesta para esta convocatoria, luego votada por la unanimidad de la 
Comisión. 

Seguramente, en el curso de la sesión podrán ir surgiendo aspectos específicos o no -ello dependerá del grado de 
detalle al que podamos arribar- pero, en definitiva, trataremos de dar respuesta a las grandes preguntas de por 
qué el Uruguay está en el Congo con esta misión, cuál es el contexto en el que se ubica esta actividad de las 
Fuerzas Armadas uruguayas y cuáles son las características, desde el punto de vista internacional -y no desde el 
punto de vista estrictamente militar- que esta misión ofrece. 

Es bueno señalar que el Uruguay está en el Congo como estuvo antes en una serie de Misiones de Paz ya 
cumplidas y como está en otras que tienen lugar en la actualidad. Sé que esta Comisión conoce en detalle estos 
temas y, por lo tanto, tendré la prudencia de no detenerme en ellos; pero, en cualquier caso, sí vale la pena 
señalar que tanto el contexto jurídico que sirve de marco de actuación de la misión uruguaya en el Congo como el 
marco histórico, dan cuenta de una actividad reiterada en el tiempo, ofrecida en distintos lugares del mundo que, 
por ende, no constituye, en ningún caso, una actividad inédita o no conocida. 

En esta misión hay elementos que la singularizan, porque tienen que ver con una asistencia al mantenimiento de 
la paz en una suerte de actividad fundacional o refundacional de un Estado, que es una actividad donde, 
evidentemente, las características que se ofrecen pueden ser diferentes de otras misiones de las Naciones Unidas 
en otros lugares del mundo. Precisamente, por esos rasgos peculiares o propios que pueda tener, es que la 
pregunta de si existe o no una explicación razonable que dé cuenta de por qué el Uruguay está allí, puede 
tomarse aun más procedente. 

El Uruguay está en el Congo porque ha tenido y tiene un compromiso muy fuerte con las acciones de paz y 
seguridad de las Naciones Unidas desde siempre. Si observamos la evolución histórica, vemos que ello ha sido 
así y que estas operaciones se perfilan -como la propia expresión de las OMP lo manifiesta- como Operaciones de 
Mantenimiento de la Paz y no de creación de la paz. Quiere decir que eso ya significa una acción que se inscribe 
dentro del Capítulo VI de la Carta de las Naciones Unidas y no dentro del VII. 

Naturalmente que cada misión en cada lugar es diferente a otras. Esta que se desarrolla en un territorio de dos 
millones y medio de kilómetros cuadrados, con cincuenta millones de habitantes y que en su entorno tiene una 
zona que todavía no alcanza una unidad política suficientemente reconocible, hace que el concurso de las 
Fuerzas Armadas se torne -como expresaba hace un momento- singular y complejo. 

Como consecuencia de ello, nuestra Fuerza está constituida por distintas Armas y cumple actividades diversas. 
Esto determina que al día de la fecha, entre oficiales y subalternos, tengamos allí un número importante de 
efectivos, que asciende a mil quinientos. Si tomamos en cuenta la rotación de efectivos, concluimos que son 
varios miles los que han pasado por esa zona. 

Considerado desde el punto de vista de esta acción de participación del Uruguay, significativa en su número, 
contextualizada en el marco de las acciones de paz e indicada en el Capítulo VI de la Carta de las Naciones 
Unidas, debemos decir que no son operaciones militares propiamente dichas las que allí se cumplen en cuanto al 
uso activo del material armado para intervenir en acciones militares, sino que se trata de asegurar lo que ha dado 
en llamarse una suerte de telón de protección que, naturalmente, por la zona en que se ubica ofrece algunas 
particularidades. 
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La región Este de la República del Congo es, probablemente, la más sensible. Ello ha determinado que en algún 
momento se haya planteado la posibilidad de extender el mandato, que fuera objeto del memorándum de 
entendimiento de 1997 entre el Gobierno uruguayo y las Naciones Unidas a zonas de conflicto en evolución. 
Como verán los señores Senadores, es este punto que hemos marcado con rojo en el mapa, en Dubis. En aquel 
momento el Uruguay manifestó su oposición a participar en un escenario bélico de confrontación porque ello 
implicaba, sin duda, una modificación del mandato original. Por lo tanto, desde el punto de vista político el 
emprendimiento inicial de participar en esta Operación de Mantenimiento de la Paz no ha cambiado, sigue siendo 
exactamente el mismo. Esto no quiere decir que el Uruguay participe en cualquier emprendimiento de esta índole, 
sino que interviene solamente en Operaciones de Mantenimiento de la Paz. Considero que se trata de un aspecto 
extremadamente importante, porque si bien existe una difundida expresión en las Naciones Unidas en cuanto a 
que esta actividad, en algunos casos, por la presencia misma de las Fuerzas Armadas, implica un elemento 
bélico, no tiene una dosis de actividad que lo comprometan con la implantación de la paz. 

Por lo tanto, para resumir esta primera parte de nuestra intervención, reiteramos que se trata de una Misión de 
Mantenimiento de la Paz que responde a las reglas básicas del Capítulo VI de la Carta de las Naciones Unidas. 
Cabe aclarar que la Carta no ha definido este tipo de operaciones, por lo que éstas son definiciones que ha ido 
creando la jurisprudencia administrativa de las Naciones Unidas en un sentido amplio. Hay un gran número de 
Resoluciones de las Naciones Unidas -no menor a quince- que han ido pavimentando la base jurídica y operativa 
de estas Misiones. En lo que al Uruguay refiere, el memorándum de 1997 -que seguramente los señores 
Senadores conocen- es el que crea el Stand-By, o sea la puesta a disposición de estas fuerzas. 

La segunda apreciación general que deseo formular es respecto a si esta política se corresponde con los 
principios y fundamentos de la política exterior uruguaya. En primer lugar, creo que podemos afirmar que en este 
emprendimiento el Uruguay hace una fuerte apuesta al multilateralismo. Quiere decir que hay una definición 
política muy clara: se trata de la puesta en funcionamiento de mecanismos multilaterales de las Naciones Unidas 
para preservar la paz y la seguridad internacionales en la que interviene el Uruguay. Entonces, insisto, nos 
encontramos ante un compromiso con el multilateralismo dentro del marco del Derecho Internacional. 

En segundo término, este es un compromiso con una acción útil que va en la dirección no de participar 
activamente en un conflicto, sino de crear las mejores condiciones internacionales para que el diálogo -sin duda 
complejo- para construir la paz en esa región pueda seguir adelante. 

Es evidente que los países más concernidos por este conflicto son los de la propia subregión africana. Es 
evidente, también, el papel lideral que en esa materia han venido cumpliendo algunos países, de los que destaco 
fundamentalmente a Sudáfrica, que tienen una vocación por el desarrollo del concepto de unidad africana, en el 
cual habría cabida para estos Estados emergentes. En ese sentido es que, desde el punto de vista de política 
exterior, le hemos dado a nuestra Embajada en Sudáfrica el encargo de acreditarse como concurrente en el 
Congo, para poder tener una suerte de conexión o vínculo con el desarrollo de esta actividad y con eventuales 
efectos derivados de ella, como sería, por ejemplo, la posibilidad de comercio y de extender nuestra presencia en 
Africa. 

Es conocido por todos los señores Senadores -porque pertenecen a un cuerpo político que en otra de sus 
Comisiones trabaja en el tema del Presupuesto- que existen dificultades para optimizar nuestra presencia en un 
continente de la extensión del africano, teniendo sólo dos embajadas, como son las de Sudáfrica y Egipto. Sin 
duda no se trata de una tarea fácil de poner en operación, y esta concurrencia en gestión -que aún no ha sido 
contestada, pero que seguramente lo será en forma afirmativa, tal como lo esperamos- nos permitirá lograr no sólo 
una tarea de comunicación entre nacionales y uruguayos allí localizados y los representantes de nuestro Servicio 
Exterior -lo cual es siempre algo bienvenido- sino que además nos facilitará el contacto para introducirnos en 
algunas líneas de comercialización no convencionales o no clásicas. Esto lo ha demostrado claramente la 
producción de plantas potabilizadoras, que ya en un número de seis se han instalado en el Congo y que podrán 
llegar a ser, en la previsión que de ello se ha hecho, no menos de veinte. Esto también habilita a que, como un 
efecto derivado de ese "know-how" que el Uruguay ha adquirido en este tema, pueda extenderse una colocación -
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interesante también en número y en modalidad- de plantas en Sudáfrica, donde se ha expresado interés y se está 
trabajando en ello. Allí se ha pensado, incluso, hacer una combinación de red de producción, en la que algunas 
partes sean construidas en el Uruguay y otras fabricadas en Sudáfrica, por cuanto la perentoriedad del suministro 
y la rapidez con que éste debe producirse haría aconsejable, en algunos casos, apresurar el aprovisionamiento 
mediante esta combinación de red productiva. 

Quiere decir, por lo tanto, que a las consideraciones de índole de política general, exterior, internacional y de 
defensa de los principios básicos de espacio y de seguridad, se unen también, desde el punto de vista pragmático, 
otras consecuencias que van a favor del interés nacional y de la extensión de nuestros mercados. 

Desde el punto de vista de las características de la zona, creo que la intervención del señor Presidente conllevaba 
algún tipo de apreciación de riesgo en cuanto a la localización de esta actividad. Sobre esto quiero hacer una 
referencia un tanto acotada, por cuanto el riesgo y su medición, así como la decisión misma de participación, es 
un acto de gestión del Estado, y los servicios competentes para realizar dicha medición no están en nuestro 
Inciso, en nuestra Cancillería, sino que se encuentran en otra área del Poder Ejecutivo, como es el Ministerio de 
Defensa Nacional. Por lo tanto, nuestra participación en la medición del riesgo o en la evaluación de los efectos de 
ese riesgo no es materia específica propia de la Cancillería. Sin embargo, sí lo es el colocar este tema como un 
ingrediente general de nuestra presencia internacional en ese lugar o en cualquier otro del mundo. 

Es interesante, asimismo, manejar alguna cifra indicadora que pueda auxiliarnos en este sentido. Si tomamos en 
cuenta una fecha determinada de comienzo de estas acciones tendríamos que remontarnos mucho en el tiempo; 
sin embargo, sólo vamos a tomar en cuenta las posteriores a la Carta de San Francisco, es decir, desde 1952 
hasta la fecha. Desde aquel momento, en todas las Operaciones de Mantenimiento de la Paz en que ha 
intervenido, el Uruguay ha tenido sólo once víctimas fatales, de las cuales en combate se produjeron únicamente 
dos y ocurrieron en Camboya. Naturalmente, si uno mira ese lapso de cincuenta años y el número de efectivos 
que el Uruguay ha desplazado en el mundo, obtendrá una confirmación muy clara, a nuestro juicio, de que 
respondemos a un límite que para nosotros es esencial: el mandato de participar en Operaciones para el 
Mantenimiento de la Paz, sin envolverse en situaciones de confrontación. Precisamente, esto explica esta cifra 
que por sí misma es muy representativa. Ese es el primer aspecto que quería destacar. 

El segundo punto al que voy a referirme tiene relación con la colocación concreta de los efectivos en un lugar 
determinado, ya sea en este país o en otro. Eso forma parte de las atribuciones propias de las Naciones Unidas. 
Esto quiere decir que con las Naciones Unidas el Acuerdo Stand-By suscrito en la época por el ex Ministro Ramos, 
en 1997, atribuye a las Naciones Unidas la posibilidad de definir los lugares en los que se ejercite esa gestión. El 
país puede aceptar o no, ya que no está obligado a hacerlo, pero no puede escoger, dentro del Estado al cual se 
ha asignado, los lugares específicos. 

Hay alguna experiencia relativamente reciente que ha mencionado el Embajador Sader, quien se desempeñaba 
como Encargado Jefe de Misión en la época en las Naciones Unidas, y que pudo visualizar directamente en el 
caso de Camboya. El señaló, en un trabajo interno de la Cancillería, que cuando el Uruguay llegó a Camboya, la 
Misión se instaló en un lugar muy propicio, desde el punto de vista de su localización cerca de la costa, lo que 
significaba estar en el sitio más adecuado para instalarse. No obstante, una decisión del Estado Mayor de las 
Naciones Unidas en ese lugar determinó que el Uruguay no pudiera ocupar ese sitio, sino que tuviera que pasar a 
otro que no reunía las mismas condiciones. 

Eso es parte del tema, ya que se trata de operaciones de cooperación de las Fuerzas Armadas de un país con 
acciones de las Naciones Unidas, comandadas por las Naciones Unidas. Naturalmente, la fuerte participación del 
Uruguay en cantidad y calidad -subrayo esto último, ya que la calidad de nuestras Fuerzas Armadas ha sido 
apreciada internacionalmente- ha determinado que tengamos también posiciones importantes en la toma de 
responsabilidades, en la toma de decisiones, al punto que en este momento, de acuerdo con información -que 
seguramente el Ministerio de Defensa Nacional ha proveído en algún momento- que nos parece importante relevar 
en este momento, el Uruguay ocupa la Jefatura Logística en ese comando. 
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De modo que podría decirse que la localización, que responde a los parámetros que yo indicaba, sintoniza con el 
interés nacional desde el punto de vista de la perspectiva no sólo de defensa del Derecho Internacional, sino 
también con las posibilidades de apertura de aprovisionamiento. 

Una vez obtenida la concurrencia, estamos previendo desarrollar en esa zona un ofrecimiento e, incluso, ya 
hemos enviado muestras, aunque no podemos llevar adelante una acción más incisiva hasta que no tengamos el 
"status" de Embajador concurrente. Como los señores Senadores saben, ya hay muchos países acreditados en el 
Congo con plenas capacidades diplomáticas como la Unión Europea en su conjunto y otros países 
latinoamericanos. Apoyándonos en la experiencia de esos países, estamos tratando de estar allí y de acercarnos 
a lo que puede ser un aprovisionamiento indirecto de suministros destinados no sólo a nuestras Fuerzas, a un 
número de hombres importantes como el que tenemos, sino, eventualmente, también a terceras Fuerzas, por 
cuanto existe un consumo muy importante de alimentos. Probablemente, nuestro contacto con los responsables 
del aprovisionamiento nos permita llegar con alimentos conservados, elaborados y con tasajo, pues ya hemos 
enviado muestras. 

Quiere decir que estas Operaciones, que son miradas desde el punto de vista de la política exterior, desde la 
visión de la Carta de las Naciones Unidas, también ofrecen un escenario interesante que amplía nuestras 
posibilidades, en lo que hace a promoción comercial. Naturalmente, no se convierte en el elemento decisivo de 
nuestra presencia allí; de ninguna manera estoy insinuando tal cosa, sino simplemente señalando que ese es un 
efecto derivado. 

Otro aspecto que quiero señalar es el adecuado financiamiento de estas Operaciones, aunque no me voy a 
detener in extenso en eso porque en la versión aparecen elementos sobre ese punto, aunque es importante 
relevarlos. El Uruguay recibe por esta participación una cifra importante. Calculando un promedio de U$S 1.000 
mensuales por cada efectivo y una presencia de 1.500 efectivos, nuestro país recibe U$S 1:500.000 mensuales 
por este concepto, lo que es una cifra realmente interesante, desde el punto de vista de lo que supone la 
obtención de recursos. A esto se suma la obtención de recursos por la vía del reembolso de amortización por el 
material enviado, lo cual supone mantener permanentemente material renovable y en condiciones de ser utilizado, 
lo que habilita a una buena actualización de lo que denominaría disponibilidad de materiales. 

Por otro lado, hay que ver la significación expresa que tiene esta Misión del Uruguay que está controlando el río 
Congo. Como es sabido por parte de los señores Senadores -sé que el Presidente de esta Comisión, el señor 
Senador Fernández Huidobro, se detiene en la lectura de estos temas con mucho detalle y, por tanto, muchas de 
las cosas que pueda decir le sonarán conocidas, pero creo que es importante advertir que, sin duda, también ellas 
juegan en nuestras decisiones- el Congo carece de vías carreteras, por lo que su gran vía de comunicación es el 
río. Como dije, una contribución efectiva del Uruguay en este terreno ha sido asegurar la navegabilidad del río a 
los fines del aprovisionamiento de alimentos y, por tanto, la participación de la Marina uruguaya en este tema ha 
sido decisiva. De modo que esto ha contribuido a evaluar la actividad de nuestras Fuerzas dentro de la 
planificación general de la Misión. 

Como es natural, esto se traduce en una necesidad de profesionalización o de especialización particular para 
operar en este escenario, que no es convencional ni cotidiano. En ese sentido, se han establecido mecanismos 
institucionales en el Uruguay y, si es necesario y la Comisión lo considera pertinente, preferiría ofrecer la 
participación de alguno de mis asesores pues son temas que vienen manejando desde hace mucho tiempo con 
familiaridad. Sin embargo, basta decir en este instante que esa escuela de formación del personal, organizada por 
el Gobierno uruguayo, por el Ministerio de Defensa Nacional, permite que nuestra gente se adapte con mucha 
facilidad a su tarea, lo que ha sido objeto de un especial reconocimiento. Muchas veces es difícil en esos lugares 
la integración con la población local, máxime cuando existen, como en este caso, múltiples dialectos tribales que 
dificultan la comunicación. Naturalmente allí hay una base de francés e inglés: el francés por haber habido una 
ocupación belga durante casi 80 años y el inglés por ser el idioma de trabajo cotidiano de las Naciones Unidas. 
Por lo tanto, la formación de los operadores en esta materia y el diálogo con gente que ha recibido, en muchos 
casos por ósmosis, la influencia de estos idiomas, es una parte importante de la preocupación del Estado 
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uruguayo, hablando ya como conjunto y no como una profesionalidad visualizada sólo desde el punto de vista 
diplomático. 

Es bueno destacar que el Uruguay en este tipo de Misiones no sólo ha participado con personal de sus Fuerzas 
Armadas, sino que en otros casos lo ha hecho con policías, inspectores electorales, personal de ayuda 
humanitaria, personal médico y administrativo. 

Ahora quisiera tocar el tema de la salud, que también ha sido considerado como parte del riesgo, en la medida de 
nuestra evaluación global y no de una competencia específica sobre la materia. Más allá de las enfermedades 
tropicales clásicas, entre otras, la malaria, que hoy día es controlable, si bien no tenemos el número de enfermos, 
puedo decir que no tenemos problemas graves de salud. En cuanto a algunas manifestaciones hechas por la zona 
de riesgo de Africa que cuenta con una amplia difusión mundial en las estadísticas de la extensión del SIDA -si 
bien esos son datos que pertenecen a esa reserva de carácter individual de quienes puedan padecer esa 
enfermedad y, por consiguiente, no estaría en condiciones de proveer esa información- puedo decir que es muy 
bajo el promedio de enfermos y que ellos, naturalmente, cuentan con una atención médica de alto nivel. Respecto 
al tema debo decir que estamos preocupados por mantener en este proceso de participación una atención de 
medicina de alto nivel para aquellos que puedan llegar a contraer el VIH positivo. 

¿Qué estamos visualizando hoy día respecto a la duración de esta Misión y a las perspectivas de éxito o de 
resultados, que también es un aspecto de política exterior? Fundamentalmente, tendríamos que basarnos en la 
evaluación que han hecho las Naciones Unidas y no en una visión exclusivamente nuestra como participantes. 

El día 23 de julio -o sea, hace muy poco tiempo- el Consejo de Seguridad realizó una extensa Declaración 
Presidencial, tras escuchar el informe que le proveyó la Alta Comisionada para Derechos Humanos de las 
Naciones Unidas, señora Mary Robinson, en uno de sus últimos actos en el Organismo por cuanto, como es de 
conocimiento, se ha producido la rotación y le tocó el cargo a un ciudadano de nacionalidad brasileña, el señor 
Vieira de Mello, quien tuvo un papel muy notorio y destacado en ocasión de los hechos acaecidos en Timor 
Occidental. Realmente, este hombre desempeñó un papel muy gravitante en la búsqueda de una solución 
negociada. 

En esa sesión del Consejo de Seguridad, se hizo un análisis de la situación en lo que refiere a los Derechos 
Humanos. Concretamente, podemos decir que se ha observado que, en ocasión de algunos hechos de violencia, 
las autoridades han contraído la responsabilidad de entregar a la Justicia a los responsables. Allí hay, sin duda, 
una muy fuerte participación de Rwanda en cuanto a que los grupos obedezcan las decisiones del Consejo y no 
continúen llevando a cabo desmanes. Hay también una recomendación de que se sigan investigando hechos, 
como la matanza de Kisangani, por ejemplo, que tuvo mucha notoriedad en su momento, y de que se intenten 
hacer todas las sugerencias necesarias para terminar con la impunidad. 

Se destaca mucho, en el mandato de las Naciones Unidas, la protección de los civiles en las zonas donde hay 
despliegue armado, tema que preocupa de una manera especial. Es allí donde precisamente la capacidad de 
nuestras Fuerzas -es importante destacarlo, ya que hace al activo del Uruguay como país, y no al activo particular 
de ninguna Administración- ha sido extraordinariamente positiva, porque se ha logrado desplegar la capacidad de 
comunicación a la que antes me he referido, sin que existan los prejuicios naturales que mucha gente nativa tiene 
con respecto a los europeos, de quienes en algún momento fueron colonia, lo que ha determinado que se 
mantenga viva una situación un tanto contenciosa. 

En ese informe, la Declaración de la Presidencia del Consejo analiza también la situación militar en la región 
oriental del Congo. Si fuere necesario, se brindará mayor información sobre este aspecto por parte del Ministerio 
de Defensa Nacional. Asimismo, cabe señalar que se reconocen los avances registrados hasta el momento en 
Pretoria. Se hace énfasis en el concepto de telón de tropas, como mecanismo de cooperación entre los países de 
la región que participan, a efectos de velar por la seguridad de sus fronteras comunes. 
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Por mi parte, no quiero extenderme en exceso. Simplemente, me gustaría dar cuenta de algunos conceptos 
básicos que responden a las preguntas de por qué estamos allí, por qué seguiremos estando y qué es lo que 
obtenemos con nuestra estancia allí. 

Sin embargo, considero necesario advertir que esta presencia se da en el marco de un conflicto muy difícil, de 
larga duración, aunque quizás debería decir que es de duración un tanto indefinida. He escuchado por ahí que se 
han hecho algunos cálculos según los cuales la operación duraría unos cuatro años más. En lo personal no puedo 
aseverarlo; obviamente, habría que contar con factores de influencia internacional en el caso, cuya medición no 
puede ser realizada tan fácilmente. El Consejo de Seguridad, la Secretaría de las Naciones Unidas, la visión que 
tiene la Unión Africana, y nuestros propios análisis de la situación, no nos permiten ser demasiado concretos en 
cuanto a la determinación de un período límite, ya que el proceso ha tenido marchas y contramarchas y, por lo 
tanto, ha adolecido de situaciones muchas veces difíciles de anticipar en cuanto a su resultado final. 

Reitero, una vez más, que los países contribuyentes de tropas deben ser consultados para el caso de que se 
tenga que utilizar la fuerza. Esto está respondiendo a un concepto que se nutre de una voluntad propia del 
Uruguay. Si, como en el caso que mencioné hace algunos minutos, se hubiera ordenado a nuestro país participar, 
el Uruguay no lo habría hecho, porque el mecanismo correcto es el de consulta, lo que supone el consentimiento, 
de acuerdo con la evolución de los hechos y con la evolución misma en el terreno. 

Naturalmente, en lo que refiere al interior del Gobierno, mantenemos una permanente comunicación con el 
Ministerio de Defensa Nacional. Cabe agregar que hemos participado -si no me equivoco, lo ha hecho el 
embajador Moerzinger en su momento- en seminarios relativos a este tema. Por mi parte, pediría al embajador, 
que es Director de Asuntos Políticos, que si quiere subrayar algún aspecto relacionado con los comentarios que 
he realizado, lo haga. En realidad, en algún momento se ha visto la posibilidad de una mayor participación de la 
Cancillería, no tanto en la conducción, sino más bien en el manejo global de la cuestión vista con el ingrediente de 
la política exterior, es decir, desde el ángulo de esta política. Me parece que hasta ahora hemos venido haciendo 
esto con un buen acuerdo en lo que refiere a la cooperación a nivel de las distintas Carteras, y esperamos que 
esta tarea pueda profundizarse, institucionalizándose -por decirlo de algún modo- este tipo de cooperación. 

Es cuanto he querido trasmitir -por lo menos, por el momento- sin perjuicio de las preguntas o las consideraciones 
que los señores Senadores consideren necesario realizar. Tal como he dicho antes, si el embajador Moerzinger 
tiene algún elemento para aportar en cuanto al punto relacionado con el manejo interno de la OMP, sería bueno 
que así lo hiciera en este ámbito. 

SEÑOR PRESIDENTE.- La Mesa propondría que si algún señor Senador quiere preguntar algo, lo haga a 
continuación, ya que así podríamos aprovechar mejor la intervención del señor Director de Asuntos Políticos. 

Dado que nadie desea formular preguntas, planteo lo siguiente. Personalmente, sé que todas las Misiones, en 
especial éstas en las que desplegamos unidades numerosas de efectivos, son complicadas desde el punto de 
vista político y generalmente se producen en países que han tenido grandes conflictos internacionales o internos. 
Además, algunas han fracasado -el propio Consejo de Seguridad ha hecho sus autocríticas en este sentido- y eso 
es, precisamente, lo más triste. Es muy triste que esfuerzos enormes hechos por la Comunidad Internacional 
hayan conducido, no a un buen resultado, sino a un fracaso, luego de la inversión realizada y de las expectativas 
generadas. Se trata de algo que, si se produjera demasiado asiduamente, podría desprestigiar el mecanismo de 
multilateralidad de las Naciones Unidas al que se refería antes el señor Ministro. 

En ese sentido, según tengo entendido, también a nivel del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, se 
están tomando previsiones en cuanto a no meterse donde no conviene o a sí meterse, pero con todas las de la 
ley, cuando se decide hacerlo. Digo esto porque en el caso concreto del Congo, son muy numerosas las fuerzas 
en pugna, según consta en los informes. Estamos hablando de organizaciones armadas de carácter interno, y los 
países involucrados, especialmente en la zona fronteriza donde hay un despliegue de fuerzas regulares e 
irregulares y cambiantes a un lado y a otro de la frontera, hacen de ésta una de las Misiones más complejas que 
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han encarado las Naciones Unidas. A mi juicio, será también una de las más numerosas cuando se cumplan los 
planes del despliegue general, instancia en la cual podrá llegarse a los más de veinte mil hombres. A todo esto, 
debe agregarse lo que señalaba el señor Ministro en cuanto a que, verdaderamente, se trata casi de la 
refundación de un Estado, descuartizado por toda la conflictividad internacional e interna. Entonces, como allí hay 
un proceso de negociación de paz, que según lo que sé también es accidentado, con sus marchas y 
contramarchas -han habido violaciones por parte de alguno de los contendientes de los compromisos contraídos- 
me parece peculiarmente complicado el panorama en ese terreno, donde justamente el Ministerio de Defensa 
Nacional no nos podría decir nada. Por ejemplo, ¿cómo marchan las cosas a nivel de las conversaciones de paz, 
si todo lo que se está haciendo en el territorio por parte de nuestro país y de otros países, fructifica en una mesa 
donde hay que concretar una paz que todavía no está definida? El señor Ministro de Defensa Nacional nos 
informaba que él también consideraba que en la zona Este la situación es volátil. 

Por lo tanto, mi pregunta iba dirigida a esa inquietud y de paso quería pedir al señor Ministro si no nos podía dejar 
ese excelente documento del Consejo de Seguridad, tan reciente, que evalúa tal vez la última noticia con relación 
al tema de los derechos humanos y a la marcha de esta Misión. 

SEÑOR MINISTRO.- Desde luego que no hay diferencia entre el diagnóstico que el señor Presidente hace de la 
situación y el que hacemos nosotros desde el punto de vista de la complejidad que esta actividad conlleva; pero 
también tenemos claro de que se trata de una actividad importante para la Comunidad Internacional, por el 
compromiso que tienen los países de la región y por el momento histórico que vive Africa. 

Africa tiene -como lo estuvimos nosotros en la segunda mitad del siglo XIX- intereses todavía muy fuertes de 
potencias extranjeras; pero este conflicto tiene una ventaja que son las Naciones Unidas, cosa con la que no 
contaban los nuestros. No había un mecanismo equidistante, o por lo menos que procurara serlo. Cuando uno 
mira el mundo -es bueno darle una mirada a estos dibujos que creo que ustedes tienen; son del seminario- y 
observa las Operaciones de Paz ya cumplidas y las que están en desarrollo, se da cuenta de que aquí se refleja, 
en buena medida, el cambio que se ha operado en el mundo internacional. Estos conflictos antes de la década del 
treinta del siglo pasado eran endógenos y se resolvían sobre la base de una dialéctica de fuerzas eminentemente 
internas; internacionales sólo a través de su juzgamiento, pero internas en lo que hacía al apoyo de una u otra 
fuerza. Hoy día y desde hace varias décadas, la inserción no siempre es exitosa; digo esto porque no hay ninguna 
empresa en la vida que siempre sea exitosa, y menos todavía cuando se trata de conflictos que tienen esta 
complejidad. 

Yo mismo he sido un crítico muy severo de algunas acciones de las Naciones Unidas, en algunos lugares y, más 
que eso, lo he sido -no a título personal, sino como Gobierno- de algunas acciones como las desarrolladas por la 
OTAN en Kosovo, de manera que sobre esto no tengo una posición de automatismo absoluto a favor de la 
lateralidad, sino de la multilateralidad efectiva, y en este caso creo que la hay. Pero quiero señalar que las 
Naciones Unidas están haciendo un seguimiento muy fuerte de esto. 

Rastreando las últimas decisiones, uno ve que este tema del Congo fue objeto de una resolución el 12 de julio de 
este año -luego solicitaré al Embajador Sader que se refiera a un aspecto que usted mencionó sobre el informe-; 
se observa que discuten las Naciones Unidas, en el Consejo de Seguridad, la posición de los Estados Unidos con 
respecto a considerarse no abarcados los actos cometidos por efectivos de la OMP, en el marco del artículo 16 del 
Estatuto de Roma, que venimos de aprobar y ratificar recientemente aquí, en el Uruguay. Eso da cuenta de un 
seguimiento muy estrecho y directo, así como de soluciones políticas que han sido juzgadas como positivas 
incluso por nuestra misión en Nueva York, en el sentido de que se ha reconocido la dificultad que algunos países -
especialmente aquellos que no han estado a favor del Estatuto de la Corte- tienen hoy en cuanto a seguir 
participando en este tipo de operaciones. 

La solución como siempre fue negociada, transaccional; todo el mundo político es un mundo de negociaciones, 
pero en el mundo internacional, diría que es su quintaesencia. En el mundo interno, a veces hay facultad de 
imponer decisiones, pero los poderes en el mundo internacional no están tan organizados como los poderes 
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internos. Aquella vieja lección que se nos daba sobre la ausencia de flexibilidad del Derecho Internacional todavía 
sigue estando a medio resolver. Por lo tanto, ver que se ha resuelto el tema de la participación de efectivos 
americanos, con un plazo renovable pero limitado de tiempo, da cuenta de cómo la Comunidad Internacional está 
mirando el tema desde una visión muy amplia de no hacer de estas Operaciones de Mantenimiento un escenario 
sustraído a las reglas del Derecho Internacional. 

Creo que este es un aspecto de política exterior importante para nosotros. Es decir que son Operaciones que no 
se han escapado del Derecho Internacional y que, lejos de ello, cada vez están más continentadas por ese 
Derecho. Por lo tanto, me animaría a decir que aquí hay un capítulo de una política de Estado Mayor, que es la 
apelación al Derecho Internacional como gran referente para las relaciones internacionales; un país de nuestro 
porte, tradición e historia no podría tener otra. 

Me parece que aquí hay un aspecto vinculado a algo que el señor Presidente de la Comisión mencionó, por lo que 
me gustaría que el embajador Sader se refiriera al mismo. 

SEÑOR SADER.- Simplemente, me quería referir a la viabilidad del mandato de Lamonouquie en el último 
desarrollo del proceso político en el Congo. Como bien señaló, no hay una misión que sea fácil, todas son 
complicadas y se llevan a cabo en medios que tienen una gran complejidad. Las Naciones Unidas han tenido 
fracasos bastante rotundos y traumáticos, a principios de la década del noventa. Cuando hubo una especie de 
ímpetu multiplicador de misiones, especialmente en Rwanda, Somalía, la ex Yugoslavia -llegamos a tener cerca 
de 80.000 efectivos desplegados en un mismo momento- se pensaba que las Operaciones de Mantenimiento de la 
Paz podían solucionarlo todo. A la vuelta del péndulo, luego de los fracasos sonados en Somalía y particularmente 
en Rwanda, hubo una especie de retracción y las Naciones Unidas debieron atravesar un proceso de profunda 
autocrítica para llegar a conclusiones que hicieran sus acciones más efectivas y sus operaciones mucho mejor 
planeadas, con mandatos viables, financiación asegurada, presión internacional constante sobre las partes, 
porque muchas veces no se trata sólo de operaciones de separación entre dos países, sino dentro de los propios 
Estados -tal como se le ha dado en llamar- en que los bandos en pugna muchas veces son irregulares y no se 
rigen por ningún tipo de Derecho. Sin embargo, aplicando la correcta presión internacional sobre los Estados que 
patrocinan a algunos de estos grupos, se pueden mantener y encaminar los procesos de paz. 

En definitiva, el Consejo cobró conciencia de que era muy complicado gerenciar estos conflictos, y si bien atendió 
fracasos resonantes, también tuvo muy buenos éxitos, en alguno de los cuales participó el Uruguay y obtuvo un 
buen papel. Creo que el caso de la operación de Camboya fue muy complicado y difícil, pero terminó siendo un 
éxito; la Operación en Mozambique fue muy buena y la de Angola tuvo luces y sombras, pero al final del día 
terminó siendo un indicio de salida para un conflicto tremendo. 

Nosotros creemos que en el Congo hay una situación muy complicada, con marchas y contramarchas, que ha 
tenido aspectos positivos y negativos, pero es una operación viable que está caminando razonablemente bien. 

En primer lugar me voy a referir a los aspectos negativos de este caso. Han habido conflictos de baja y mediana 
intensidad -aunque eso es un eufemismo, porque en los que llamamos de baja intensidad hay gente que se 
muere, y eso es de muy alta intensidad- en algunas áreas localizadas y es importante señalar que nunca las 
hostilidades fueron dirigidas hacia el personal de las Naciones Unidas, sino que fueron entre fracciones e, incluso, 
dentro de ellas mismas. En ciertas áreas han habido algunas matanzas y, precisamente, el Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Refugiados está investigando el caso junto con la MONUC y la colaboración del 
Gobierno y las fuerzas opositoras. 

En cuanto a los aspectos positivos, en primer lugar, podemos decir que hace unos meses, en las conversaciones 
de Sun City, todas las partes involucradas adoptaron 37 resoluciones que desde todo punto de vista -político, 
humanitario, administrativo- fueron un buen avance. De esas conversaciones y del diálogo intercongolés -que es 
la parte política de este proceso- surge que el líder del Movimiento de Liberación Congolés (MLC), que era un 
férreo opositor del Gobierno, se termina aliando y va a ser el Primer Ministro. Quiere decir que el equilibrio de 
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fuerzas ha cambiado mucho a favor del lado del Gobierno, desplazando el eje de la preocupación solamente a la 
parte Este del país. A su vez, las dos fuerzas principales de todo el Congo menos la parte oriental, están aliadas. 

Otro punto muy importante es que a fines de la semana pasada representantes del Gobierno de la República 
Democrática del Congo y de Rwanda, en Pretoria, llegaron a un preacuerdo para el retiro de las fuerzas 
rwandesas hacia Rwanda, por el famoso concepto al que se refería el señor Ministro de "telón de tropas", que 
sería algo así como que, con el consentimiento del Congo, todas las partes pongan una especie de corredor de 
tropas para mantener un despliegue preventivo y evitar estos desórdenes. 

Otro punto importante a que se refirió el señor Ministro al comienzo es que se produjo el primer convoy comercial, 
reabriendo esa verdadera línea de vida que tiene el país, que es el Río Congo, en el que nuestra marina está 
cumpliendo un papel muy bueno y positivo. En este momento, la Operación está en las puertas de la tercera fase. 
Básicamente, el total de efectivos que habría para desplegar, por lo que hay mandatado por el Consejo, sería de 
5.500, pero podría llegar a extenderse a un número más grande. Puede llegar a pensarse que la Misión y todo el 
proceso tenga injerencia en la consecución de arreglos políticos que puedan llevar, por ejemplo, a elecciones 
generales y libres en el Congo. 

En definitiva, esta ha sido la evolución de las últimas semanas, que ha sido positiva, como reconoce la última 
Declaración Presidencial del Consejo de Seguridad. Naturalmente, haremos llegar a la Comisión la Declaración 
del Consejo de Seguridad del 23 de julio, así como alguna otra que pueda surgir en el futuro. 

SEÑOR MINISTRO.- Creo que el señor Presidente había formulado una interrogante y nosotros hemos tratado de 
aclararla tratando de aportar la información actualizada y más reciente, que podrá ser complementada con 
documentación que podemos entregar en las próximas horas. Entendemos que este intercambio es útil, porque si 
bien es un tema que pertenece al área de defensa, "strictu sensu", en casi cinco años que tengo como Ministro, es 
la primera vez que vengo a esta Comisión. Es más, ni siquiera conocía la Sala donde se reúne. 

Es bueno poner en sintonía la gestión con el concepto, y me parece que estar cumpliendo un papel internacional 
de este tipo, ayudando a esta Operación en el país más pobre del Africa, donde se resumen las tragedias de un 
continente, es algo que a los uruguayos nos debe hacer sentir ciertamente satisfechos. Además, esta Operación 
ha tenido una evaluación altamente positiva de las autoridades y creo que esta es una presea que no es de un 
gobierno ni de una administración sino de una institución -en este caso, nuestras Fuerzas Armadas- y de un país 
que está tratando de contribuir con una Operación de esta naturaleza en ese lugar. 

Eso es cuanto podría decir en este momento, sin dejar de recordar que ninguna de estas Operaciones es 
aceptada por el Uruguay si no se cumplen una serie de prerrequisitos que los señores Senadores bien conocen. 
Debe estar en juego el Capítulo VI, las partes deben haber dado su consentimiento, tiene que tratarse de una 
Operación de Mantenimiento de la Paz y no de construcción o imposición de la paz, debe tener el apoyo del 
Consejo de Seguridad y su financiamiento, el mandato debe ser preciso y viable -no se trata de tomar una 
Operación en cualquier circunstancia- tiene que haber una planificación adecuada y los niveles de riesgo y las 
condiciones de seguridad, dentro de ese contexto, deben ser aceptables. Por lo tanto, sobre la base de esos 
presupuestos, esta Misión ha venido y viene operando. 

SEÑOR PRESIDENTE.- En nombre de la Comisión, agradezco al señor Ministro y a quienes lo acompañaron la 
información y el material que nos puedan dejar. Reitero que la principal preocupación -y creo interpretar el 
pensamiento de los demás miembros de la Comisión- es por ese alto despliegue de efectivos que tenemos y para 
que estos actos -porque éste no deja de ser un acto político- sirvan para apoyar al personal y al esfuerzo que el 
Uruguay está haciendo allí que, a lo mejor -esta es una opinión personal- no tiene la resonancia en la prensa que 
debería tener. 



 
 

103 

SEÑOR MINISTRO.- Comparto esto que ha dicho el señor Presidente. Quizás a partir de esta sesión, si somos 
capaces de trasmitir algunas de las cosas que hemos compartido entre nosotros con detalle y fundamento -que en 
definitiva es lo que le da la razón a las cosas- todos estaríamos haciendo una buena contribución. 

(Se retiran de sala el señor Ministro de Relaciones Exteriores y asesores) 

(Se suspende la toma de la versión taquigráfica) 

(Así se hace. Es la hora 18 y 38 minutos) 

 
 

Feliz Navidad, fuerzas de paz 
 
https://peacekeeper.design.blog/2020/12/22/merry-christmas-peacekeepers/ 
 
Coronel Paulo Goncalves (Portugal ) 22 de diciembre de 2020 
Pasar la época navideña en una zona de misión, lejos de los seres queridos, es siempre algo difícil de soportar. 
Sin embargo, alguien tiene que hacerlo y siempre tenemos algo de creatividad para superar las dificultades. 
Deseo una Feliz Navidad a todos los marineros, aviadores, soldados, agentes de policía y personal civil que 
prestan servicios en misiones de mantenimiento de la paz y de respuesta a crisis de la UE, la OTAN, la OSCE, la 
ONU y todo tipo de ONG en todo el mundo. 

    
 
 

https://peacekeeper.design.blog/author/unmo1060/
https://peacekeeper.design.blog/2020/12/22/merry-christmas-peacekeepers/
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7.- Fotos elegidas 

 
UNDOF Altos de Golán – Siria 2022 

 

Rio Mekong Camboya 1991 
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Monumento que conmemora los 60 años de UNFICYP – Chipre 

 
Feliz Navidad para todos!!!!! 
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8. Nuestros sellos emitidos 

Misión de Observadores de Naciones Unidas en Tayikistán UNMOT

 

La Misión de Observadores de la ONU en Tayikistán (UNMOT) fue una misión de mantenimiento de la paz 

establecida por el Consejo de Seguridad de la ONU en diciembre de 1994. Su mandato era monitorear el alto el 

fuego entre el gobierno de Tayikistán y la oposición tayika, así como ayudar a implementar los acuerdos de paz de 

1997. La UNMOT fue disuelta en mayo de 2000 después de completar con éxito su mandato. 

La UNMOT tuvo su sede en Dushanbe, la capital de Tayikistán, y tenía una fuerza de alrededor de 1.500 

observadores militares, policías y personal civil. Los observadores militares monitorearon el alto el fuego y las 

áreas de alto el fuego, investigaron las violaciones del alto el fuego y facilitaron el diálogo entre las partes en 

conflicto.  

La UNMOT jugó un papel importante en el logro de la paz en Tayikistán. El alto el fuego se mantuvo durante todo 

el mandato de la misión y las partes en conflicto llegaron a un acuerdo de paz integral en 1997. La UNMOT 

también ayudó a reconstruir la infraestructura civil y a mejorar la capacidad policial de Tayikistán. 

La UNMOT fue una operación de mantenimiento de la paz exitosa. Ayudó a poner fin al conflicto en Tayikistán y a 

construir las bases para la paz y la estabilidad en el país.  

La cinta está compuesta por la franja central de color verde representa la flora, rodeada de dos franjas blancas 

que representan y las montañas nevadas de Tayikistán. Dos de color azul ONU en cada extremo.  

La Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz del Uruguay (AVOPU) tiene el placer de presentarles el sello 

de la Misión secretario general de Observación de las Naciones Unidas en Tayikistán (UNMOT). 

El sello conmemorativo de UNMOT representa la determinación y el compromiso de la comunidad internacional 

para trabajar juntos en la prevención de conflictos y la promoción de la paz. 

 

Los países de Austria, Bangladesh, República Checa, Dinamarca, Ghana, Hungría, Indonesia, Jordania, Nepal, 

Polonia, Suiza, Ucrania y Uruguay enviaron observadores militares a esta Misión 

 

En AVOPU, estamos orgullosos de haber contribuido a la construcción de un futuro pacífico y próspero para el 

pueblo tayiko, y esperamos continuar trabajando por la paz y el desarrollo en todo el mundo. 

  



 
 

108 

 

 

La siguiente lista incluye todas las misiones oficiales vinculadas al apoyo a la paz y seguridad internacionales que 

cumplieron militares y policías uruguayos.  

De esta forma comprende a las dispuestas por los Departamentos de Operaciones de Paz y de Asuntos políticos 

de las Naciones Unidas.  

Las fechas que se registran son las de permanencia de Personal uruguayo en la misión respectiva, ordenadas en 

forma creciente por antigüedad. 

 

 

1. Chaco Boreal - Observadores Militares - 1929/1930  

2. Chaco Boreal - Comisión Militar Neutral - 1935/1937  

3. India - Paquistán - UNMOGIP - 1952 al presente.  

4. Egipto - MFO - 1982 al presente  

5. Honduras / Nicaragua - MARMIN - 1988  

6. Irán / Irak - UNIIMOG 1988/1991  

7. Honduras / Nicaragua - MIDERMIN 1991/1993  

8. Sahara Occidental - MINURSO - 1991/1992 - 1994/2008  

9. Camboya - UNAMIC - 1991/1992  

10. Camboya - UNTAC - BATALLÓN URUGUAY I - 1992/1993  

11.lrak Kuwait - UNIKOM - 1992/2003  

12.Mozambique - ONUMOZ - BATALLÓN URUGUAY ll - 1992/ 1994  

13.El Salvador - ONUSAL - 1992/1994  

14.Estados unidos (NY) - UNHQ - 1993 al presente.  

15.Liberia - UNOMIL - 1993/1997  

16.Ruanda - UNAMIR - 1993/1996  

17.Tayikistán - UNMOT - 1994/2000  

18.Georgia - UNOMIG - 1994/2006  

19.Angola - UNAVEM III - BATALLÓN URUGUAY III - 1995/ 1997  

20.Guatemala - MINUGUA - 1995/2002  

21 Angola -  MONUA- 1997/2003  

22. Sierra Leona - UNOMSIL 1998 / 1999  

23.Sierra Leona - UNAMSIL - 1999/2005  

24.Timor oriental - UNAMET 1999 / 1999  

25.Timor oriental - UNTAET 1999/2004 

26.Etiopía / Eritrea - UNMEE 2000/2008  

27.R. D. del Congo - MONUC - BATALLÓN URUGUAY IV – 2001/2010  

28.Timor oriental - UNMISET - 2002/2005  

29.Liberia - UNMIL - 2003/2015  

30. Afganistán - 2003/2011  

31. Costa de Marfil - MINUCI - 2003/2004  

32.Costa de Marfil - ONUCI - 2004/2017  

33.Haití - MINUSTAH - BATALLONES URUGUAY V y VI - 2004/2017  

34.Burundi - ONUB - 2004/2006  
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35.Chipre - UNFICYP - 2004/2006  

36.Sudán - UNMIS - 2005/2008  

37. Timor Oriental - UNMIT - 2006/2012  

38.Nepal - UNMIN - 2007/2011  

39.Sudan - UNAMID - 2007/2008  

40.Guatemala - CICIG - 2008/2019  

41. República Centroafricana - MINURCAT - 2009/2010  

42.Guinea Bissau - UNIOGBIS - 2010/2012  

43.R. D. del congo - MONUSCO - BATALLÓN URUGUAY IV – 2010 al presente.  

44.Abyei - UNISFA - 2011 al presente.  

45.Malí - MINUSMA - 2013/2015  

46.Colombia - UNVMC - 2016 al presente.  

47.Haití - MINUJUSTH - 2017/2019  

48. República Centroafricana - MINUSCA - 2017 al presente.  

49.Líbano - UNIFIL - 2018 al presente.  

50. Italia (Brindisi) - UNLB - 2019  

51.Golán - UNDOF - 2019 al presente Compañía de Infantería Uruguay I 

 

Contingentes integrando unidades de fuerzas de Naciones Unidas  

 

Ejército Nacional 

URUBATT - Batallón Uruguay I - 1992/1993 CAMBOYA 

URUBATT - Batallón Uruguay ll - 1992/ 1994 MOZAMBIQUE 

URUBATT - Batallón Uruguay III - 1995/ 1997 ANGOLA 

URUBATT - Batallón Uruguay IV – 2010 al presente RDC 

URUBATT - Batallón Uruguay Conjunto I 2002/2003 HAITÍ 

URUBATT II - Batallón Uruguay V 2004/ HAITI 

URUBATT I- Batallón Uruguay VI 2004 HAITÍ 

URUENGCOY Compañía de Ingenieros Uruguay I RDC 

UMIC Compañía de Infantería Mecanizada Uruguay I 2019 GOLÁN SIRIA 

 

URU PER BATT 2015-2017 HAITÍ 

 

Armada Nacional 

Uruguayan Platoon en la Navy Unit UNTAC Camboya 1992/1993 

URPAC-K Uruguayan Riverine Patrol Company Kindu RDC 2001 

URPAC-M Uruguayan Riverine Patrol Company Mbandaka RDC 2001 

URUMAR  Compañía Naval –2003/2012  HAITÍ 

 

 

Fuerza Aérea Uruguaya 

URUASU Uruguayan Aviation Support Unit RDC 2003 / 2024 

URUAVU Uruguayan Aviation Unit RDC 2010 / 2023 

URUSOT en Haití Uruguayan Surveillance Observer Team HAITÍ 2008 

URUMET en Etiopía-Eritrea Uruguayan Medical Evacuation Team ETIOPIA-ERITREA 2003 
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Estimados socios, 
 

Con el cierre de otro año, la Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz del Uruguay 

(AVOPU) desea saludar a todos los integrantes de nuestra querida organización. Este es un 

momento propicio para reflexionar sobre lo vivido y agradecer a cada uno de ustedes por su 

compromiso y dedicación. 

Queremos aprovechar esta oportunidad para expresar nuestro más sincero agradecimiento a 

quienes, con su esfuerzo y dedicación, han llevado adelante la organización y administración de 

AVOPU. Este mes hemos realizado el recambio de autoridades, conforme a lo establecido en 

nuestro estatuto, mediante un acto eleccionario que marca el inicio de un nuevo ciclo. A aquellos 

que han finalizado ésta comprometida tarea, les extendemos nuestro mayor agradecimiento por 

su entrega y trabajo incansable. 

A quienes han asumido nuevos roles dentro de la Comisión Directiva, les instamos a continuar en 

la senda del trabajo, siempre con el norte puesto en seguir creciendo juntos como asociación y 

como camaradas. 

Nos complace dar la bienvenida a los 26 nuevos socios que se han unido a nosotros este año. 

Poco a poco estamos creciendo, y es un verdadero honor ver cómo viejos camaradas, veteranos 

que han portado con orgullo la boina celeste o terracota, encuentran en AVOPU la oportunidad de 

reencontrarse con amigos del pasado. 

En este mes del año, cuando se acercan las tradicionales fiestas y celebraciones con la familia y 

amistades, queremos expresar nuestros mejores deseos de prosperidad y bienestar para cada 

uno de ustedes en el próximo año. Que tengamos más oportunidades para practicar los 

reencuentros de camaradería y realizar actividades que no solo fortalezcan nuestros lazos, sino 

que también permitan dejar un legado significativo para las nuevas generaciones. 

Les enviamos un fuerte abrazo y nuestros mejores deseos para estas fiestas. ¡Salud! 

Atentamente, 

La Comisión Directiva de AVOPU 


